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Al filo del desacato
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ternas para el Inai
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Realizan dos votaciones para cubrir dos vacantes y 
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blindaje de Coahuila 

GOBERNADOR Manolo Jiménez destaca 
que la seguridad es lo más importante para 

su gobierno; pide unidad. pág. 16
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resultados de 
PISA: se creó en  
el neoliberalismo
EL PRESIDENTE dice que no los toman 
en cuenta porque esos parámetros se 
hicieron en etapa en la que querían desa-
parecer la educación pública.  págs. 8 y 9

SECRETARIA del Tesoro de EU asegura 
que precursores llegan de China y aquí se 
procesan; sancionan a 15 personas y 2 em-
presas ligadas a los Beltrán Leyva. pág. 12

ANUIES  alerta que estudiantes llegarán 
a la universidad con rezago tras retroce-
so; expertos urgen diagnóstico real y plan 
de recuperación de aprendizajes. 
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ES COMO si yo tomara 
en cuenta una opinión del 
Fondo Monetario Interna-
cional o una encuesta de 
GEA-ISA o leyera un libro 
de Martín Moreno. ¡Zafo!

Andrés Manuel  
López Obrador
Presidente de México

MANOLO 
Jiménez, ayer, 
flanqueado 
por el general 
Eufemio 
Ibarra y por 
Federico 
Fernández.

Fujimori, 
libre; ignoran 
llamado de la 
Corte IDH

EXPRESIDENTE 
de Perú (centro), 
acusado por el homi-
cidio de 25 personas, 
recibe indulto huma-
nitario; aún le faltaba 
casi una década de 
condena; organismo 
internacional pedía 
garantizar derecho a 
la justicia de víctimas.   
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100 Mil vidas de jóvenes  
en EU ha costado el 
consumo de fentanilo
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No necesariamente quienes han sido presen-
tados como parte de los equipos de las can-

didatas terminarán en el gobierno, sin importar 
quién gane las elecciones.

LOS SUYOS, LAS CUOTAS 
Y LAS Y LOS OTROS

En otros tiempos, quienes aparecían con bombo y platillo 
con el candidato se sabía que eran personajes que al mismo 
tiempo pasaban por los terrenos de las cuotas partidistas y por 
aquellos que se sabía formarían parte del gabinete por su cerca-
nía con el candidato.

Quizá las formas no han cambiado mucho en relación a años 
anteriores. No se sabe por ahora si esos personajes se manten-
drán en los ánimos de la futura gobernante. En las campañas 
pasan muchas cosas y suele suceder que muchos caen en el 
camino.

Lo que va quedando claro es que no hay muchas caras nue-
vas. López Obrador hace seis años colocó en su equipo a perso-
najes diversos, se llegó a pensar que con ellos gobernaría y que 
no eran sólo parte del decorado de su campaña. Al final, muchos 
de ellos terminaron por ser sólo una cara con la que se buscaba 
persuadir a los votantes y a la opinión pública.

Las condiciones bajo las cuales estaba el país le permitieron 
a López Obrador una capacidad de maniobra que difícilmen-
te se va a repetir, incluso ante la eventual victoria de Claudia 
Sheinbaum. La exjefa de Gobierno va a tener que trabajar, por-
que le va a tocar pagar la cuota del desgaste del Presidente.

Todos los factores que se conjuntaron en 2018 no se van a 
repetir. La sociedad le dio un gran apoyo al ahora Presidente 
ante el hartazgo y descrédito de gobiernos del PRI y PAN y las 
virtudes del tabasqueño, lo cual pasó también por apoyar a un 
hombre que había intentado en dos ocasiones ser Presidente.

Como fuere, los equipos de las candidatas perfilan lo que 
quieren hacer ver de lo que será su gobierno. Cumplen con unos 
y otros. El problema que enfrentan es que, obviamente, tienen 
que ceder para poder cumplir las cuotas que son un componen-
te que les permiten alcanzar sus candidaturas.

Las dos candidatas están sometidas a un toma y daca res-
pecto a la formación de sus equipos. Claudia Sheinbaum ha 
insistido en que seguirá en buena medida los derroteros del Go-
bierno de López Obrador. Sin embargo, van varias ocasiones en 
que habla de la continuidad de la 4T, pero con transformación 
y cambio.

Tiene lógica que lo haga, lo que tendremos que esperar es 
que lo haga en caso de que gane. Sigue siendo un enigma hasta 
dónde realmente está actuando con capacidad de maniobra real 
o si de alguna manera sigue bajo los designios del inquilino de 
Palacio Nacional, por más que éste asegure que ya entregó el 
bastón con todo y mando.

Claudia Sheinbaum tendrá que tomar inevitable distancia 
con el Presidente. No hacerlo va a crear la idea de que en caso 
de que gane será una extensión del Presidente y no será la 
presidenta.

Xóchitl Gálvez anda por otros derroteros, pero menos apun-
talada. Su equipo muestra una buena dosis de cuotas. Tiene en 
su contra el hecho de que detrás de ella no está el aparato de 
gobierno y más bien ese aparato se mueve en su contra, como 
se hacía a la vieja usanza. En su equipo hay personajes cercanos 
pasando por sus hijos, pero ella sabe que todo es un enigma, por-
que cuando avancen los escenarios no queda claro de qué lado 
se van a terminar por acomodar.

Son apenas los prolegómenos. Sin embargo, ya se vislumbra 
lo que se viene. En el caso de Claudia por ahí hay una mano que 
cuando algo no le parezca pegará en la mesa. En el caso de Xó-
chitl, la mala marca PRI y PAN le acecha y le acechará y, con ello, 
personajes cuestionables.

Lo que es un hecho es que cuando se habla de políticos re-
ciclados y bandazos vale la pena ver hacia los dos lados no sólo 
a uno.

RESQUICIOS.
Sobre advertencia no hay engaño. Trump ha dicho que si gana 
en 2024 establecerá un día una dictadura para cerrar las fronte-
ras. Hablamos de un personaje que no deja de atacar a los mexi-
canos en EU y que en estos años no se le ha querido molestar, 
porque además “no me quiero pelear y es un buen amigo”.

LO QUE ES UN 
HECHO es que 

cuando se habla de 
políticos reciclados 

y bandazos vale la 
pena ver hacia los 
dos lados no sólo 

a uno

Dante y los agravios
Y es en Morena donde, nos comentan, ya se frotan las manos para recibir los dividendos del 
choque entre MC y el Frente. Lo anterior porque el malestar del partido naranja, todo indica 
que habrá de ser cobrado. Ayer el dirigente nacional emecista, Dante Delgado, dio por muerto 
en el Senado el llamado Bloque de Contención, acuerdo que permitió a los legisladores de 
oposición tumbar varias iniciativas relevantes de la 4T. Dijo el senador que precisamente esos 
partidos —que combatieron la postulación a la Presidencia del gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, hasta que cayó— cometieron un agravio y “los agravios siempre tendrán 
consecuencias”, advirtió. Para quienes siguen de cerca los procesos de la Cámara alta, eso no 
significaría más que ayudar a allanar, por ejemplo, la designación de la próxima ministra de 
la Corte. Por lo pronto, pendientes.   

Corridas, a un capotazo
Con la novedad de que la Segunda Sala de la Corte, a propuesta de la ministra Yasmín Es-
quivel, determinó por unanimidad revocar la suspensión otorgada a una asociación civil en 
un juicio de amparo, que impedía la realización de espectáculos taurinos en la Plaza México. 
Los ministros estimaron que fue incorrecto el otorgamiento de la suspensión, puesto que la 
asociación promovente no acreditó la existencia de una afectación inminente e irreparable 
en su contra. Además, porque se afectaron derechos de las personas que participan en las 
corridas. Aunque los taurinos ya tienen este resolutivo en sus manos, el asunto de fondo aún 
está pendiente, pues el juez que estudia la demanda no ha emitido su sentencia. Pero incluso 
cuando ésta sea emitida, puede ser combatida por cualquiera de las partes involucradas. 

Ordenamiento, así como llegó
Todo parece indicar que el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamien-
to Territorial entrarán en vigor tal como fueron enviados al Congreso de la CDMX. Y es que 
el plazo para que sean aprobados vence mañana y a las comisiones correspondientes no se 
les ven ganas de dictaminarlos. Dice la Constitución local que si ambos instrumentos no son 
aprobados por el Congreso en un plazo perentorio, se aplica la afirmativa ficta. Urbanistas 
han alertado sobre el riesgo de que esto se consume, pues hablamos de las herramientas que 
darán sustento al crecimiento urbano y al ordenamiento territorial en los próximos 15 años. 
Y dada su relevancia, merecían un amplio debate antes de convertirse en norma. Sólo un 
milagro de último momento podría llevar a una discusión en el pleno de un dictamen con 
algunas precisiones sobre los lineamientos. Pero no se ve por dónde. Por ahí la cosa.

En los espacios de Morena
Con la novedad de que si bien no acudió a un par de eventos con la futura candidata de Mo-
rena Claudia Sheinbaum —cosa que hizo levantar la ceja a varios en las propias filas del 
guinda— el que optó por hacer acto de presencia en un espacio claramente morenista fue 
el excanciller Marcelo Ebrard. Y es que resulta que ayer acudió a visitar a quien será la can-
didata del guinda a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada. “Me visitó Marcelo Ebrard, me 
compartió su experiencia como Jefe de Gobierno. Estoy segura que nos va a ayudar mucho 
en el fortalecimiento de la transformación”, publicó en las benditas redes la exalcaldesa de 
Iztapalapa con una foto en la que aparecen juntos y sonrientes. Nos hacen ver que contrario 
a lo que algunos especulaban en el sentido de que se le volvía a abrir la puerta naranja tras 
el hecho de que Samuel García se bajara de la contienda presidencial, el excanciller ayer dio 
cuenta de que sigue haciendo política en los espacios de Morena. Ahí el dato.   

En desaparecidos, pendientes y subregistro
Y fue la excomisionada nacional de Búsqueda, Karla Quintana, quien ayer dio cuenta de los 
registros aún pendientes de crear por parte del Estado mexicano. Se trata del Banco Nacional 
de Datos Forenses, del que existe sólo un programa piloto, el Registro Nacional de Fosas y el 
Registro Nacional de Personas Fallecidas, No Identificadas y No Reclamadas. La exfuncio-
naria, quien dimitió a su cargo en oposición a que la administración del Presidente López 
Obrador, decidió hacer una revisión del registro del padrón de desaparecidos para ajustarlo, 
participó ayer en un foro que tuvo lugar en El Colegio de México. Y, por cierto que, contraria-
mente a lo que se ha señalado sobre la posibilidad de que hubiera un sobrerregistro, tras expli-
car cómo por ejemplo el programa puede detectar registros duplicados, Quintana mencionó 
que en todo caso lo que hay es un subregistro y así lo hacen ver las familias que reportan no 
haber acudido a reportar una desaparición por miedo o desconfianza. 

El futuro embajador
Y fue ayer el exgobernador de Hidalgo, Omar Fayad, el que, para algunos, se sinceró ante los 
senadores de la República, y para otros sólo alardeó. Y es que resulta que durante la compa-
recencia previa a su ratificación como embajador de México en Noruega declaró: “Primero 
quiero decirles que la verdad, la verdad, la verdad, yo no me considero que tenga ningún mé-
rito para ser embajador, ninguno, gracias que me los han visto”. A pesar de eso, nos hacen ver 
que, como ha ocurrido en otras ocasiones, difícilmente algún senador de la mayoría podría 
votar en contra de la propuesta que hizo el Presidente así que fue avalado en comisiones. 
Ayer mismo, nos comentan, se tenía prevista su ratificación ante el pleno, pero resulta que 
al realizarse el pase de lista para dicha sesión, no había suficientes legisladores por lo que esa 
acción quedó pendiente hasta la próxima semana.  
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AGENDA NACIONAL

Ratifican absolución de 
Robles por Estafa Maestra
EL TRIBUNAL COLEGIADO de Apelación en Materia Penal 
en la CDMX aprobó la sentencia que exonera a la exsecreta-
ria de Desarrollo Social en el gobierno de Enrique Peña Nieto, 
desechando así la impugnación de la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) contra la resolución total del proceso.
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Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Al no sumar la mayoría de votos 
necesarios, el Senado evadió, 
una vez más, la designación de 
dos comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Perso-
nales (Inai), y determinó lanzar otra con-
vocatoria para evaluar más perfiles.

Luego de que por orden judicial se 
apremió a la Cámara alta para que realiza-
ra los nombramientos —pendientes desde 
hace casi dos años—, bajo la advertencia 
de que, en el caso de tener una actitud 
contumaz e incumplir nuevamente, sus 
integrantes podrían ser sujetos de castigo, 
se subieron al pleno las dos ternas que ya 
se habían procesado.

Para ocupar la vacante de Rosendoev-
gueni Monterrey Chepov se sometieron a 
votación los perfiles de Luis Felipe Nava 
Gomar, Luis Gustavo Parra y Marina San 
Martín; mientras que para la vacante de 
Francisco Javier Acuña se propuso a Julio 
César Bonilla Gutiérrez, Ángeles Guzmán 
e Ileana Hidalgo Rioja.

Aunque la oposición manifestó su dis-
posición a la mayoría legislativa de More-
na y sus aliados para llegar a un acuerdo, 
en dos votaciones seguidas no se lograron 
las tres quintas partes que marca la ley.

En la votación final de la terna para la 
vacante que dejó Monterrey Chepov se 
registraron 18 sufragios para Luis Felipe 
Nava Gomar, 19 para Luis Gustavo Parra, 
14 para Marina San Martín y 48 nulos, para 
un total de 99 papeletas.

Y en la segunda votación para la va-
cante de Francisco Acuña se emitieron 
98 sufragios, de los cuales 51 fueron para 
Ángeles Guzmán y 47 nulos, sin respaldo 
para Julio César Bonilla Gutiérrez ni para 
Ileana Hidalgo Rioja.

Frente al resultado, la presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara alta, Ana Lilia 
Rivera, dio por declarada la conclusión del 
procedimiento y de inmediato la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) presentó 
un acuerdo para una nueva convocatoria.

También se determinó la notificación 
al Presidente de la República, a la Supre-

Oposición critica “burla” de Morena

Una vez más, senadores batean
nombramientos faltantes del Inai
PESE a que el bloque de contención manifes-
tó disposición, en dos votaciones no se logra-
ron las tres quintas partes que marca la ley; 
Jucopo acuerda emitir nueva convocatoria

Dante declara “la muerte”
del bloque de contención
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional de Movimien-
to Ciudadano (MC), Dante Delgado, de-
claró “la muerte” del bloque de conten-
ción en el Senado de la República. 

Tras la sesión de ayer, publicó en sus 
redes sociales: “El bloque de contención 
está muerto. Los agravios siempre ten-
drán consecuencias”. 

En entrevista posterior con los medios, 
el senador emecista reiteró que las demás 
bancadas “pueden seguir haciendo su blo-
que de oposición, pero su bloque de con-
tención está muerto. Está muerto, porque 
no pueden contener nada”. 

Ante la pregunta de si la salida de Mo-
vimiento Ciudadano del bloque se debe al 
desacuerdo por lo que sucedió en Nuevo 
León, respondió: “Es por muchas cosas. 
No estamos de acuerdo con la vieja polí-
tica que ellos representan y los agravios 
siempre tendrán consecuencias”. 

ma Corte de Justicia de la Nación y al Juz-
gado Décimo Séptimo en Materia Admi-
nistrativa de la Ciudad de México.

El coordinador del PAN, Julen Remen-
tería, criticó que, con este resultado, se 
confirma que la mayoría legislativa sólo 
sigue la instrucción presidencial para que 
no haya transparencia en el Gobierno.

Puntualizó que no se requiere un nue-
vo acuerdo para elegir a los comisionados, 
porque el de la Jucopo establece que, tras 
una votación con este resultado, se debe 
presentar otra propuesta.

Antes de la votación, el senador panista 
Damián Zepeda criticó la “burla evidente” 
de Morena y sus aliados a la legalidad y al 
derecho a la transparencia, al simular el 
proceso de votación, y recordó que al Po-
der Judicial se le puede agotar la pacien-

cia, por lo que planteó que debería tomar 
medidas drásticas.

“Mi exhorto al Poder Judicial es: tú 
existes para poner orden en este país y ga-
rantizar la legalidad; si tienes dos años y se 
están burlando de tus resoluciones, tienes 
que poner fin”, manifestó el político sono-
rense, quien consideró que el Poder Judi-
cial ya debe definir a los comisionados.

La priista Claudia Anaya señaló que, 
ante la falta de acuerdos, entonces cada 
quien debe cargar con la responsabilidad 
y criticó que, pese a que era posible coin-
cidir en los perfiles, “ustedes se están ha-
ciendo tarugos”.

“Así como su patrón le da atole con 
el dedo al pueblo de México, ustedes le 
quieren dar atole con el dedo al Poder Ju-
dicial”, manifestó.

Al respecto, el coordinador del Par-
tido Acción Nacional (PAN), Julen Re-
mentería, aseveró que si Movimiento 
Ciudadano decide salirse del bloque, 
éste seguirá vigente en la Cámara alta, 
pero reconoció que le dará la mayoría 
calificada a Morena. 

“La mayoría calificada ya la alcanza-
ría con Movimiento Ciudadano (…). Qué 
lamentable que se dé bajo esta circuns-
tancia de enojo, porque así lo tengo que 
decir, de enojo de un partido y que tira 
todo, tira todo por la borda. Entonces no 
veo qué es lo que cambió respecto a los 
intereses del país en unos cuantos días.

“Evidentemente está detrás de todo 
esto el enojo, el enojo que se tiene por 
Nuevo León, pero en Nuevo León lo 
que hicieron los diputados fue cumplir 
con la ley, y poner a quien ellos juzgaron 
que podían poner y bueno, el goberna-
dor pues optó por lo que legalmente 
puede optar, pues no hay más”, aseveró  
el líder panista.

El presidente de la Junta de Coordina-
ción Política, Eduardo Ramírez, rechazó 
que la votación de ayer haya sido una 
simulación y confió en que se darán las 
condiciones para la nueva convocatoria.

“Se volverán a reunir los perfiles; están 
en su derecho de impugnar, quien así lo 
desee. Estamos actuando conforme a los 
lineamientos que emite el órgano de go-
bierno de la Junta de Coordinación Políti-
ca y será ya la Comisión de Transparencia 
la que haga las comparecencias y toda la 
convocatoria pertinente”, dijo.

Sin embargo, el senador Miguel Ángel 
Mancera, del PRD, insistió en que los se-
nadores que no permitieron el nombra-
miento de los comisionados del Inai des-
acataron el mandato judicial y pueden ser 
sujetos de sanción.

EL PLENO del Instituto Nacional de Acce-
so a la Información ayer lamentó la falta de 
consenso en el Senado, para nombrar a los 
comisionados pendientes.

Eldato

MI EXHORTO al 
Poder Judicial es: tú 

existes para poner or-
den en este país y ga-
rantizar la legalidad; 

si tienes dos años y se 
están burlando de tus 
resoluciones, tienes 

que poner fin

Damián Zepeda
Senador del PAN

Pueden seguir haciendo 
su bloque de oposición, 
pero su bloque de 
contención está muerto, 
porque no pueden 
contener nada”

Dante Delgado
Dirigente nacional de MC

Las ternas debatidas para elegir a dos comisionados del órgano de transparencia no alcanzaron los sufragios necesarios.

REEMPLAZO DE FRANCISCO 
JAVIER ACUÑA LLAMAS

REEMPLAZO DE 
ROSENDOEVGUENI MONTERREY

ASÍ VOTARON

ASÍ como su patrón 
le da atole con el dedo 
al pueblo de México, 

ustedes le quieren dar 
atole con el dedo al 

Poder Judicial

Claudia Anaya
Senadora del PRI

Julio César 
Bonilla 

Gutiérrez

0

María de 
los Ángeles 

Guzmán García               

51

Ileana 
Hidalgo 

Rioja

    0

Luis Felipe 
Nava 

Gomar                                       

18

Luis Gustavo 
Parra 

Noriega                                 

19

Mariana Alicia 
San Martín 
Rebolloso

14

NULOS                                                                     47
TOTAL                                                                      98

NULOS                                                                     48
TOTAL                                                                      99

*Se requiere una votación de las 3/5 partes de los senadores presentes para un solo candidato
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LA ASPIRANTE a ministra de la Su-
prema Corte (esquina izq.) durante su 
comparecencia, ayer.

Aspirante a 
Corte niega 
afinidad
con la 4T

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

MARÍA ERÉNDIRA Cruzvillegas Fuen-
tes, la nueva integrante de la terna que 
envió el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador para definir a la ministra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), compareció ante la Comisión de 
Justicia del Senado, como parte del pro-
ceso para que se realice el nombramiento. 

Durante una sesión “atropellada”, 
como reconocieron los mismos integran-
tes de la comisión, debido a que tuvieron 
que ausentarse en diferentes momentos 
para participar en la votación sobre los 
comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), que 
al mismo tiempo se celebraba en el pleno 
senatorial, se realizó la comparecencia. 

Aunque no aceptó tener alguna afi-
nidad directa con la 4T, Cruzvillegas 
Fuentes de inmediato agradeció a López 
Obrador por incluirla en la terna en la que, 
resaltó, participan dos destacadas juristas: 
Bertha Alcalde y Lenia Batres. 

Ante la pregunta del senador del PAN, 
Damián Zepeda, respecto a la dependen-
cia directa del titular del Ejecutivo y su 
carácter autónomo en caso de llegar a la 
SCJN, la aspirante a ministra apuntó que 
bajo el esquema establecido en la Consti-
tución, se permite al Presidente invitar a 
sus propios funcionarios, lo que es parte 
de la lógica institucional. 

Y a cualquier tema que podía resultar 
polémico o motivo de debate político, 
Cruzvillegas Fuentes se limitó a “batear-
los” poniéndolos en manos de la revisión 
del Congreso de la Unión. 

Así lo hizo con la pregunta que le eje-
cutaron sobre la austeridad republicana, 
que dijo que tal vez el Legislativo debía 
revisarla, respecto a los requisitos de elegi-
bilidad para la Corte, sobre la capacidad de 
intervención del Consejo de la Judicatura 
en torno a conflictos, como los que se han 
presentado en la Sala Superior del TEPJF 
y sobre situaciones de desacato como los 
nombramientos del Inai, pues consideró 
que todos eran espacios de oportunidad 
para que el Congreso revise la legislación. 

Cruzvillegas Fuentes defendió que su 
presencia en la terna para la Corte no es 
circunstancial, “me precede una trayec-
toria de más de 30 años de lucha, de una 
lucha férrea por los derechos humanos, 
dedicada a la defensa de las víctimas que 
han sufrido los excesos del poder, las con-
diciones estructurales de la desigualdad, 
de la exclusión y de las violencias”.

LA NUEVA integrante de la terna, Ma-
ría Cruzvillegas, comparece ante comi-
siones del Senado; “me precede (...) 
una lucha férrea por los derechos”, dice

ERÉNDIRA Cruzvillegas Fuentes se des-
empeña actualmente en el cargo de jefa de 
la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secre-
taría de Cultura, desde el 2020.

Eldato

ME PRECEDE una trayectoria de más de 30 
años de lucha, de una lucha férrea por los dere-
chos humanos, dedicada a la defensa de las vícti-
mas que han sufrido los excesos del poder”

Eréndira Cruzvillegas
Aspirante a ministra de la SCJN

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

05LR FINAL.indd   305LR FINAL.indd   3 06/12/23   22:0806/12/23   22:08



La Razón • Jueves 07.12.2023
MÉXICO06

Comisionado dice estar abierto a la crítica

Adrián Alcalá va por 
la presidencia del Inai
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La próxima semana será la reno-
vación de la presidencia del Ins-
tituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protec-

ción de Datos Personales (Inai) y el comi-
sionado Adrián Alcalá Méndez dijo que 
tiene levantada la mano para ocupar ese 
cargo, en sustitución de Blanca Lilia Iba-
rra Cadena, ya que advirtió “sobre todo en 
este 2024, la transparencia es vital para 
tener organismos autónomos”.

 Alcalá Méndez declaró a La Razón que 
en el proceso programado para el domin-
go próximo se perfilan tres aspirantes: él y 
sus compañeras, las comisionadas Julieta 
del Río y Josefina Román, quienes tam-
bién han levantado la mano para el cargo.

 Respecto a por qué se considera una 
carta fuerte para presidir el instituto de 
transparencia, mencionó que “él es una 
persona resiliente”; además, se describió 
“abierto a la crítica y con capacidad de 
convertir crisis en áreas de oportunidad”. 
Además, mencionó: “Mi carro tiene rever-
sa. Me gusta dialogar, escuchar y no blo-
quear ni entorpecer agendas y proyectos. 
Siempre veo el vaso medio lleno”.

 Respecto a la paridad de género en la 
sucesión de la Presidencia, dijo que sería 
congruente privilegiarla “ya que es parte 
de la transparencia en una institución y 
el Inai no debe estar exento de eso; así ha 

ADVIERTE que transparencia es vital para tener organismos 
autónomos, sobre todo en el 2024; manifiesta que, de ser 
elegido, propondrá creación de una agenda anticorrupción

Presentan en Hidalgo 
nueva Ley de Suelos
Redacción

ESTE 5 DE DICIEMBRE, la diputada 
Tania Valdez Cuéllar, presidenta de la Pri-
mera Comisión Permanente de Desarrollo 
Agropecuario y Recursos Hidráulicos de 
LXV Legislatura del Estado de Hidalgo, 
presentó la iniciativa que crea la Ley de 
Suelos para esta entidad. 

De manera enfática, la legisladora des-
tacó la trascendencia del proyecto, cali-
ficándolo como una propuesta de van-

guardia en el país, “pues no existe ningún 
congreso local que cuente con un ordena-
miento legal dirigido a la protección, dis-
minución y tendiente a revertir los efectos 
sobre el recurso suelo como la desertifica-
ción, la erosión y la contaminación deri-
vada de las actividades humanas”, señaló.

La legisladora hizo notorio el carácter 
integral de la Ley, la cual pretende asignar 
tareas de manera específica en materia de 
coordinación entre los niveles de Gobier-
no federal, estatal y municipales, junto 

con el sector productivo e instituciones 
de investigación para impulsar sinergias 
que sumen a su cumplimiento. En este 
sentido, la diputada hizo notorio que, para 
hacer una ley funcional, es muy importan-
te trabajar de manera interna.

sido hasta ahora y ha funcionado bien, 
pero siempre ligado a capacidades y apti-
tudes de cada uno de los comisionados”.

 Alcalá Méndez, manifestó que, de ser 
elegido como comisionado presidente, 
hará la propuesta de crear una agenda 
anticorrupción. “Simplificar procesos en 
beneficio del Instituto. Que el Inai sea co-
nocido por todas y todos para garantizar 
sus derechos de acceso a la información 
y protección de datos personales”, dijo.

 El 15 de noviembre la Segunda Sala de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) ejerció su facultad de atracción 
para resolver los recursos que interpusie-
ron la Presidencia y el Senado, por haber 
dado entrada al amparo que promovió 
Ana Yadira Alarcón Márquez, quien busca 
tomar el cargo de comisionada.

 De esta forma es que la nueva 
elección del comisionado presi-
dente se da en medio de una ruta 
crítica.

Alcalá Méndez, originario de 
Mexicali, Baja California, fue de-
signado comisionado para el pe-
riodo 2020-2027. De acuerdo con 
la Ley Federal de Transparencia, 
la elección del comisionado pre-
sidente será en sesión pública 

mediante voto secreto y sufragan cuatro 
de siete integrantes del pleno, porque los 
tres restantes no han sido nombrados por 
el Senado de la República.

 Asimismo, Alcalá dijo que su objetivo 
al llegar a la presidencia del Inai “es cons-
truir, no destruir ni bloquear las acciones 
de la comunidad que conforma el SNT, las 
instituciones del Estado, las organizacio-
nes de la sociedad civil y las y los ciuda-
danos de a pie”.

 Dijo que, en cualquier momento, él se 
mantendrá “frontal cuando se requiere, 
pero siempre propicio a dialogar y esta-
blecer acuerdos”, en referencia a la posi-
ción que asumirá en caso de ser electo.

 Finalmente, mencionó que hay una 
necesidad de contar con datos abiertos 

para establecer un “terreno 
común” que ponga a dispo-
sición de la ciudadanía infor-
mación de calidad.

Cabe resaltar que, al cierre 
de esta edición, este diario in-
tentó establecer contacto por 
varias vías con las comisiona-
das Josefina Román Vergara 
y Julieta Del Río Venegas; sin 
embargo, no se obtuvo nin-
guna respuesta.

LA DIPUTADA Tania Valdez Cuéllar (cen-
tro), el pasado 5 de diciembre.

POR BERNARDO BOLAÑOS

Encontré desolados a un par de amigos que viven en 
Morelos. Los restaurantes más queridos por ellos han ce-
rrado por el cobro de derecho de piso. Me hablaron también 
del cadáver de una mujer que apareció en su colonia y de 
los robos violentos de coche, cuando a uno le cierran el 
paso mientras circula y lo bajan del vehículo.

Acto seguido, como ensoñando acerca de buscar otra 
vida en un país en paz, mis amigos me preguntaron cómo 
fue mi año sabático en Canadá, concretamente en Toron-
to, y si allá hay problemas de seguridad. Se quedaron “de 
a seis” cuando les conté que es más peligroso el metro de 
Toronto que el de la Ciudad de México. Que recientemente 
ha habido agresiones por parte de indigentes con proble-
mas de salud mental. Una joven de origen ucraniano fue 
asesinada por un homeless que la atacó repentinamente en 
el vagón. De manera parecida, un muchacho de origen bra-
sileño murió en los andenes bajo la embestida asesina de 
otro loco. Más aún, a cien metros de la casa donde yo vivía, 
cerca de la avenida Danforth, una mujer fue apuñalada du-
rante la madrugada (por suerte no murió). La diferencia, le 
conté a mis amigos azorados, es que el presunto culpable 
fue descrito claramente por las autoridades, en los medios, 
para que quien lo viera lo denunciara. No vi en Canadá el 
prurito hipergarantista de cubrir la cara y censurar el nom-
bre de los sospechosos. Se trataba de capturarlo y de evitar 
más víctimas.

En México, lanzamos una reforma penal, entre 2008 
y 2016, en medio de una crisis de seguridad por la guerra 
contra el narco. Lo cual, como prueban los que saben pro-
bar hechos sociales (es decir, los científicos sociales, no 
los abogados), aumentó los homicidios y la liberación de 
miembros de la mafia.

Camilo Cepeda y Aurora Ramírez-Álvarez (ambos de 
El Colegio de México) evaluaron cómo la adopción de un 
modelo de estilo de derecho adversarial afectó las tasas de 
criminalidad, la prisión preventiva y las medidas de eficien-
cia judicial. Hicieron esto con datos administrativos a nivel 
municipal para los años 1997-2012, y encontrando que la 
reforma aumentó la tasa de homicidios y estuvo acompa-
ñada de una reducción en el uso de la prisión preventiva, 
por delitos contra la propiedad en los primeros municipios 
implementadores. Más aún, el aumento en la tasa de homi-
cidios fue mucho mayor en los municipios con presencia 
establecida del crimen organizado, donde Cepeda y Ra-
mírez-Álvarez también observaron una mayor reducción 
en la capacidad de procesar efectivamente los homicidios. 
Sus resultados apuntan a la imprudencia de implementar 
este tipo de reformas en países en desarrollo, precisamente 
cuando experimentan crisis de seguridad.

Yo votaré en 2024 por quien proponga una mejor estra-
tegia para dejar de ser campeones del mundo en este tema.

México es nuevamente campeón 
mundial en ciudades con más 

homicidios por cada 100 mil habitan-
tes. En 2022, el palmarés del terror fue 
el siguiente: Colima: 181.9. Zamora: 
177.7. Ciudad Obregón: 138.2. Zacate-
cas: 134.6. Tijuana: 105.1. Celaya: 99.6. 
Uruapan: 78.3. Nueva Orleans: 70.6. 
Juárez: 67.7. Acapulco: 65.6.

MÉXICO, CAMPEÓN 
MUNDIAL (EN CRIMEN)

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos
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Adrián Alcalá 
Méndez
FORMACIÓN: 
Licenciado en 
Derecho por 
la Universidad 
Autónoma de 
Baja California y 
maestro en Amparo 
por la Universidad 
Latinoamericana.

TRAYECTORIA: 
Se ha desempeñado 
como consejero 
del Instituto de 
Transparencia de 
Baja California y 
secretario de Acceso 
a la Información en 
el Inai.
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EL COMISIONADO del 
Inai, Adrián Alcalá, el pa-
sado 28 de septiembre.

A LC A L Á confió 
en que el pleno del 
Senado elija a los 
comisionados fal-
tantes del Inai antes 
del próximo 15 de 
diciembre, fecha 
límite para realizar 
dicho proceso.

Eldato
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Plaza México podrá reabrir sus puertas

SCJN da luz verde a
las corridas de toros
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La Plaza México podrá reabrir sus 
puertas para llevar a cabo corri-
das de toros, luego de que la Se-
gunda Sala de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) aprobó la 
reanudación de esta actividad, que se en-
contraba suspendida desde hace más de 
un año y medio por orden de un juez.

El resolutivo de la Corte, sin embargo, 
no es definitivo sobre las corridas de to-
ros, ya que los ministros se pronunciaron 
únicamente sobre aspectos técnicos, sin 
prejuzgar sobre el fondo del asunto, en la 
suspensión que concedió un juez federal 
en el 2022.

Ese año promovió un amparo la aso-
ciación civil Justicia Justa, que impugnó 
el Reglamento Taurino para el Distrito Fe-
deral y la Ley para Celebración de Espec-
táculos Públicos de la Ciudad de México, 
al oponerse a este tipo de actividad por 
considerar que se maltrata a los animales.

Por lo pronto, por unanimidad de cua-
tro votos, los ministros de la Segunda Sala, 
encabezada por Alberto Pérez Dayán, 
aprobaron el proyecto propuesto por la 
ministra Yasmín Esquivel Mossa, quien 
pidió revocar dicha suspensión contra la 
tauromaquia, concedida por el juez Jo-
nathan Bass Herrera, del Juzgado Primero 
de Distrito en Materia Administrativa.

“Nos es grato hacer de su conocimien-
to y manifestar nuestra alegría por la de-
cisión que tomó el día de hoy (miércoles) 
la Segunda Sala de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación que, por unanimidad 
de votos, resolvió levantar la suspensión 
que pesaba sobre la posibilidad de llevar 

RESOLUCIÓN AÚN NO es definitiva, ya que los ministros se 
pronunciaron únicamente sobre aspectos técnicos; actividad 
se encontraba suspendida desde hace más de año y medio

Gobierno entrega 1.4 mdp en Acapulco
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador informó que hasta ahora han sido 
entregados más de mil 480 millones de 
pesos, en apoyos para trabajos de limpie-
za en las viviendas afectadas por el hura-
cán Otis en el puerto de Acapulco.

Previo a su visita para evaluar la situa-
ción de los damnificados y coordinar la 
búsqueda de personas desaparecidas, dijo 
que este jueves concluirá la entrega de 
ayuda para labores de limpieza a cada una 
de las más de 250 mil familias afectadas.

Explicó que ya se han entregado 190 
mil apoyos de ocho mil pesos, con un pro-
medio de cobro diario de 97 por ciento.

“No ha habido ningún problema con la 
entrega de recursos, como todo es de ma-
nera directa, no hay intermediarios, no 
hay ningún problema. Son los que inven-
tan esto que están vendiendo materiales 
más baratos, los ‘coyotes’ que ya no pue-
den porque ya se terminó todo eso de que 
se les daba el dinero a las organizaciones 
y éstas no entregaban el apoyo”, aseguró.

Reiteró que el viernes iniciará la dis-
persión directa y en efectivo de los recur-
sos destinados a la reconstrucción de los 
hogares afectados por el hura-
cán, la cual será en dos pagos 
siguiendo un orden alfabético y 
de acuerdo con el programa de 
reconstrucción, entre 30 mil y 
60 mil pesos por familia.

El mandatario mexicano reconoció a 
las tiendas de autoservicio, como Wal-
mart, Comercial Mexicana, Chedraui y 
Soriana, por mantener precios bajos y 
expresó su gratitud a quienes realizaron 
donativos, como recientemente lo hizo el 
Club de Futbol Barcelona.

En tanto, la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, agradeció al vi-
cepresidente de China, Han Zheng, la do-
nación de 100 mil dólares que realizó este 
Gobierno a la Cruz Roja Mexicana para los 

damnificados de Guerrero.
Por su parte, Zheng solicitó 

a la canciller transmitir los me-
jores votos del presidente Xi 
Jinping a López Obrador para 
la pronta reconstrucción.

a cabo espectáculos taurinos en la Plaza 
México, el coso más grande del mundo”, 
informó, por su parte, la Plaza México.

El mismo juez aún debe resolver sobre 
la legalidad de las normas que permiten 
las corridas, y la decisión que tomaron 
ayer los ministros sólo permitirá reanudar 
las corridas de toros, en tanto el juzgado 
de origen no concluya el juicio de amparo.

Una vez que el juez resuelva el ampa-
ro, el caso podría regresar a la misma Cor-
te para que examine el fondo del asunto, 
por lo que la reanudación de la actividad 
taurina en la Plaza México no es definitiva.

Antes de la aprobación del proyecto de 
la ministra Yasmín Esquivel, colectivos 
como Animanaturalis, Animal Heroes y 
BXE se manifestaron afuera de la Supre-
ma Corte en contra de las corridas de toros 
en la Plaza México, las cuales quedaron 
suspendidas desde mayo del 2022.

Sin embargo, otro bloque de personas 
se manifestó en el mismo sitio a favor de 
las corridas, sin que se dieran enfrenta-
mientos entre ambos.

Sharon Katz, representante de Ani-
manaturalis, dijo que “los toros es una 

tradición que fomenta la violencia. Ya es 
momento de quitar esas tradiciones que 
fomentan la violencia. Un artista crea, no 
destruye; lo que ellos llaman fiesta brava 
realmente es un espectáculo en el cual 
ellos disfrutan con el sufrimiento, la tor-
tura de animales, que lo único que hacen 
es defenderse”, refirió la activista.

Agregó que “ellos (los animales) no 
quieren pelear, lo único que quieren es 
sobrevivir; entonces, es momento de usar 
el intelecto y evolucionar como seres hu-
manos, como sociedad, porque la tauro-
maquia ya está abolida en 189 países del 
mundo y cada vez son más; México se va 
quedando atrás en este circo de tortura”.

Además, la titular de la Procuraduría 
Ambiental y del Ordenamiento Territorial 
(PAOT) de la Ciudad de México, Mariana 
Boy, señaló que este miércoles fue un día 
triste en la lucha por los que no tienen voz.

“Un paso atrás para la justicia en Méxi-
co. Necesitamos tomadores de decisiones 
más conscientes y comprometidos con el 
#BienestarAnimal. Un día triste en la lu-
cha por los que no tienen voz”, escribió en 
su cuenta de X.

AFICIONADOS en la Plaza México, el pasado 5 de febrero.

ADEMÁS de la Ciudad de México, otros 
estados de la República que prohibieron las 
corridas de toros fueron Sonora, Guerrero, 
Coahuila, Quintana Roo y Sinaloa.

Eldato

En fideicomisos, 
PJ “no puede 
ser juez y parte”

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
LA PRESIDENTA de la Mesa Directiva 
del Senado, Ana Lilia Rivera, aseveró que 
la Constitución no establece el criterio de 
la suspensión para controversias como la 
relativa a los fideicomisos del Poder Judi-
cial, por lo que criticó la “costumbre” de 
los ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) de actuar como 
juez y parte. 

Luego de que el ministro Javier Laynez 
ordenó suspender la desaparición de los 
13 fideicomisos del Poder Judicial Federal 
(PJF), la senadora de Morena puntualizó 
que constitucionalmente no procede la 
suspensión y dejó claro que los ministros 
no pueden ser “juez y parte” en un asunto 
que los involucra directamente. 

Aseveró que la Carta Magna establece 
un criterio preciso en la materia, por lo 
que subrayó que no se trata de la inter-
pretación de los ministros, sino que no se 
considera la suspensión en el caso de una 
controversia constitucional. 

“El artículo 105 de la Constitución y en 
su ley reglamentaria, establece claramen-
te que en temas de controversia consti-
tucional no procede la suspensión. No es 
inconstitucional o no es una falta, lo que 
consideren los ministros: es lo que dice la 
Constitución. Y la Constitución dice que 
en controversias constitucionales la sus-
pensión no procede”, explicó. 

Rivera señaló que todavía no existe la 
precisión de si el Senado responderá ofi-
cialmente ante la determinación del mi-
nistro Laynez, pero remarcó que se debe 
priorizar lo que establece la Carta Magna. 

La presidenta del Senado puntualizó 
que este tipo de resoluciones es lo que 
hace urgente que se concrete una refor-
ma al Poder Judicial, en referencia a la 
propuesta que ha planteado en diversas 
ocasiones el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

“La Constitución y la ley reglamentaria 
son claras y quienes están actuando ape-
gados a conflicto de interés son ellos. No 
pueden ser juez y parte, y ya lo tomaron 
como costumbre”, aseveró. 

ANA LILIA Rivera Rivera, presidenta de la Mesa Directiva 
del Senado de la República, ayer en la sesión ordinaria.

RIVERA TAMBIÉN aseguró que en el Sena-
do se cuidará el procedimiento para elegir a la 
próxima ministra de la Corte, para no dar pie 
a alguna impugnación en esta designación.

Eltip

15
Mil mdp ascien-
den los recursos 

de los fideico-
misos del PJ que 

se pretenden 
eliminar

MARIANA BOY
@mariana_boy
Titular de la PAOT 
de la CDMX
UN PASO ATRÁS 
para la justicia en Mé-
xico. Necesitamos 
tomadores de deci-
siones más conscien-
tes y comprometidos 
con el #BienestarAni-
mal. Un día triste en 
la lucha por los que 
no tienen vozFo
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Mil apoyos de 8 mil 
pesos se han entre-

gado en el puerto
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NOSOTROS no los 
tomamos en cuenta 
porque todos esos 

parámetros se 
crearon en la época 
del neoliberalismo, 
del predominio del 
periodo neoliberal

Andrés Manuel López 
Obrador

Presidente de México

EL PRESIDENTE 
López Obrador, 
ayer, en conferen-
cia de prensa.

Critica oposición “agudo” 
retroceso en educación
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

PARTIDOS DE OPOSICIÓN criticaron 
la estrategia educativa del Gobierno fede-
ral, luego de que se dieron a conocer los 
resultados de la prueba PISA, en la que los 
estudiantes mexicanos tienen retrocesos 
en matemáticas, lectura y ciencia.

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés, aseguró en un posicionamien-
to que el agudo retroceso educativo en 
México reportado por la OCDE, es conse-
cuencia de los intereses políticos, cliente-
lares y populistas del régimen.

Añadió que el panorama en el país 
es “aterrador para el futuro”, porque la 
educación de calidad es la he-
rramienta más poderosa para 
superar la pobreza y mejorar las 
condiciones de vida.

Sostuvo que es alarmante 
que México haya retrocedido 
20 años en matemáticas y que, 
además, ocupe el último lugar 
en ciencia, “justo cuando este 
gobierno suprime las matemá-
ticas en la enseñanza básica e 

incorpora a los brujos, hueseros y otros 
charlatanes en sus planes de salud”.

Añadió que la tragedia es muy grave, 
pero afirmó que estaba anunciada desde 
el primer año del actual gobierno, cuando 
se ordenó suprimir la reforma educativa, 
además de cancelar el 50 por ciento de los 
programas de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP).

“Ahora se están cumpliendo los peores 
pronósticos. Fue tanto el descaro que fi-
nalmente nombró como titular de la SEP a 
una militante de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE), 
su aliada electoral. No hubo el prometido 
fortalecimiento de las escuelas normales, 
no se invirtió en el desarrollo profesional 

docente, no se premia la exce-
lencia, la dedicación y la entre-
ga del maestro”, concluyó.

El líder nacional del PRD, Je-
sús Zambrano, dijo en sus redes 
que “es una soberana tontería 
descalificar la prueba PISA con 
el argumento de que es neoli-
beral”, y criticó la política edu-
cativa del país, al señalar que ha 
fracasado “escandalosamente”.

AMLO dice que no los toma en cuenta

Descalifica Ejecutivo 
los resultados de PISA
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador descalificó ayer los 
resultados de la prueba PISA, los 
cuales marcan un retroceso en 

el aprendizaje en la educación básica en 
México, pues esos parámetros, dijo, “no 
los tomamos en cuenta” porque se crea-
ron durante el neoliberalismo.

“Lo que querían era impulsar supues-
tamente la calidad de la enseñanza, la 
excelencia, y desaparecer la educación 
pública, degradándola. Nunca en la histo-
ria de México se había ofendido tanto a los 
maestros como en el periodo neoliberal, 
nunca, y esas pruebas son parte de lo mis-
mo”, afirmó el mandatario.

López Obrador restó valor a los resul-
tados del examen, presentados el martes 
por la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE), ya que 
“es como si yo tomara en cuenta una opi-
nión del Fondo Monetario Internacional o 
una encuesta de GEA-ISA o leyera un libro 
de Martín Moreno. ¡Zafo!”.

En el informe dado a conocer por la 
OCDE se detectó una reducción signifi-
cativa del rendimiento de los estudiantes 
mexicanos en matemáticas, ciencias y lec-
tura, en el periodo 2018-2022.

“Nosotros no los tomamos en cuenta 
porque todos esos parámetros se crearon 
en la época del neoliberalismo, del predo-
minio del periodo neoliberal”, afirmó.

Mostró su descontento con los resulta-
dos del Programa para la Evaluación Inter-
nacional de Estudiantes (PISA) 2022 de la 
OCDE, que ubican a México en el lugar 51 
de 81 países medidos, en el rendimiento 
de sus estudiantes de 15 años, en matemá-
ticas, comprensión de lectura y ciencias, 
por debajo del promedio global.

La información del programa de eva-
luación destacó que dos de cada tres es-

EL PRESIDENTE señala que esos parámetros de medición se 
crearon en el periodo neoliberal; querían desaparecer la educa-
ción pública y supuestamente impulsar la excelencia, asegura

SEGÚN la prueba, sólo 3 de cada 10 estudian-
tes en México pueden interpretar sin instruc-
ciones directas, cómo se puede representar 
matemáticamente una situación simple.

Eldato

tudiantes en México no lograron realizar 
operaciones matemáticas simples, mien-
tras que uno de cada dos no comprendió 
una lectura y, en ciencias, uno de cada 
dos se ubicó en el nivel más bajo de com-
petencia.

En el examen PISA 2022, aplicado en 
los 28 países miembros del organismo, 
entre ellos México, más cuatro no inte-
grantes, el país ocupó el penúltimo lugar.

Ayer mismo, el empresario Claudio X. 
González lamentó los señalamientos del 

Presidente sobre los resultados de PISA: 
“Negar la realidad es una mala y cobar-
de costumbre de Andrés Manuel López 
Obrador y de la 4T, que acaban pagando 
caro millones de mexicanas y mexicanos, 
en este caso, las y los estudiantes del siste-
ma de educación pública nacional”.

González Guajardo consideró que los 
datos presentados en el Programa para la 
Evaluación Internacional es otro fracaso 
del movimiento de transformación que 
llegó al poder en el 2018.

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La respuesta inmediata se la dio el secretario general de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior, Luis González Placencia, al señalar 
que la prueba PISA es importante y los resultados preo-
cupantes por el retroceso de los estudiantes en matemá-
ticas, ciencia y lectura, por lo que llegarán a la universidad 
con rezago educativo, aun cuando parte de esos resulta-
dos se atribuyen a la pandemia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Apenas 24 horas después de que el secretario de la 
Función Pública, Roberto Salcedo, compareciera en San 
Lázaro y enfrentara una oleada de críticas de legisladores 
de la oposición por no actuar en contra de la corrupción 
imperante en dependencias gubernamentales, se puso 
al descubierto una nueva red de compras fantasmas de 
medicamentos e insumos que involucra a dos exfuncio-
narios del ISSSTE, actuales directivos del Instituto Poli-
técnico Nacional. 
Diputados como María Elena Pérez-Jaén y Éctor 
Ramírez Barba, del PAN; Hiram Hernández Zetina, del 
PRI y Marcelino Castañeda, del PRD, coincidieron en re-
clamos y urgencias al funcionario a investigar y hacerlo 
a fondo y no minimizar montos, como ha sido el caso 
de Segalmex.
Igual que ocurriera en el INE, la mano entrometida 
ahora en el Tribunal Electoral, origina una crisis, tras el 
vacío que tres magistrados le hicieron a Reyes Rodríguez 
Mondragón que, como titular de ese organismo, rindió su 
informe de labores ante el pleno de la Corte y ayer tuvo 
que posponer para hoy la sesión de la Sala Superior.
La única magistrada que asistió a la sede del alto tri-
bunal fue Jeanine Otálora, que fuera presidenta de ese 
Tribunal, no así “los Felipes”, Fuentes y De la Mata, ni 
Mónica Soto, a la que al parecer impulsan para relevar 
a Rodríguez Mondragón que, a pesar de los diferendos, 
advirtió que no renunciará.
Como no son lo mismo las heladas en Hidalgo que 
las nevadas en Noruega, el expriista exgobernador de ese 
estado, Omar Fayad, propuesto para embajador de Mé-
xico en ese país, admitió ayer en su comparecencia ante 
comisiones del Senado que no tiene ningún mérito para 
desempeñar ese cargo, no obstante lo cual fue aprobado 
y el pleno deberá ratificarlo, si no es que declina.
Xóchitl, oootra vez, explicando: ahora por incluir a sus 
hijos en su equipo de campaña. Qué necesidad... ¿o es 
necedad? 

Ante los deplorables resultados 
del reporte general de PISA 2022, 

aplicado a los estudiantes de 15 años 
de países miembros de la OCDE, in-
cluido México, en distintas materias, 
que confirman su bajo nivel educati-
vo, el Presidente López Obrador de-
claró que su Gobierno “no toma en 
cuenta esos parámetros creados en 
la época del neoliberalismo”, cuando 
se buscó desaparecer la educación 
pública.

MINIMIZA AMLO BAJO 
NIVEL EDUCATIVO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

E L M A R T E S ,  la 
SEP  dijo que los 
resultados de la 
prueba mostraban 
la necesidad que 
había de cambiar el 
modelo educativo 
en el país.
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ME PREOCUPA cómo 
han sido tomados los re-
sultados en México, pues 
la Mejoredu no ha dicho 

nada y la SEP no le dio im-
portancia. Me preocupa 
lo que vaya a pasar con la 
Nueva Escuela Mexicana, 

que parece no ser una 
respuesta

Alma Maldonado
investigadora del Cinvestav

ESTOS JÓVENES van 
a llegar a la universi-

dad dentro de poco y eso 
nos obliga a cumplir una 
función extensa. Necesi-
taremos coadyuvar para 
que la educación básica 

mejore. Estamos preocu-
pados por eso 

Luis Armando González
Secretario general de la 

ANUIES

(LA SEP) no entendió 
la crisis que ya tenía el 

país, pues fue un absurdo 
crear un nuevo modelo 

que de nada sirvió para el 
país. Y la respuesta que 

sacó (a los resultados) es 
un absurdo y es suma-

mente lamentable

Paulina Amozurrutia
coordinadora nacional de 

Educación con Rumbo

LOS EXPERIMENTOS 
educativos que han pues-
to en marcha durante el 
presente sexenio sólo 

generaron rezago educa-
tivo, abandono escolar y 
un retroceso significativo 

en educación. Basta de 
experimentos educativos

Unión Nacional de  
Padres de Familia

Comunicado

Expertos en educación 
y padres de familia 
se refirieron a los 

resultados de la prueba 
PISA.

Preocupan 
resultados

Lamentan resultados en prueba PISA

Piden expertas real diagnóstico 
educativo y plan de recuperación

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Expertas en temas educativos la-
mentaron los resultados obte-
nidos por alumnos mexicanos 
en la prueba PISA y culparon a 

las autoridades educativas por no reali-
zar los diagnósticos a tiempo por falta 
de interés.

En entrevista con La Razón, Alma 
Maldonado, investigadora del Centro 
de Investigación y de Estudios Avanza-
dos (Cinvestav) del Instituto Politécni-
co Nacional (IPN), aseguró que desde 
hace tiempo se alertó que el cierre de las 
escuelas por la pandemia traería conse-
cuencias devastadoras, además que nun-
ca se tuvo un diagnóstico sobre la situa-
ción de la enseñanza y los estudiantes.

“El tiempo nos dio la razón. Me preo-
cupa cómo han sido tomados los resul-
tados en México, pues la Mejoredu no ha 
dicho nada y la SEP no le dio importan-
cia: además me preocupa lo que vaya a 
pasar con la Nueva Escuela Mexicana, 
que parece no ser una respuesta para el 
problema”, explicó.

La experta detalló que el panorama 
educativo en el país es para que realmen-
te se preocupen las autoridades, pues si 
bien los resultados de PISA señalan que 
muchos países cayeron, en el caso de 
México lo fue aún más, pues ya tenía un 
retroceso.

Mencionó que ahora en el país, hay 
una gran cantidad de estudiantes en los 
niveles más bajos, mientras que ya casi 
no existen los muy buenos estudiantes. 

“Las escuelas ya no están produciendo 
a los mejores alumnos, para que puedan 
ser un poco competitivos a nivel interna-
cional, lo que demuestra que existe una 
fuerte crisis educativa”, añadió.

Destacó que lo que se debe hacer es un 
plan urgente de recuperación de aprendi-
zajes, pues eso se debió hacer desde hace 
dos años, junto a un verdadero diagnós-
tico, pues al momento no hay planes de 
emergencia, mientras que la respuesta 
de las autoridades sólo es descalificar la 
prueba.

“La Nueva Escuela Mexicana tiene 
tantos problemas que sólo va a ahondar 
en los problemas que ya tenemos. Yo no 
veo ningún interés de las autoridades por 
el tema educativo, falta financiamiento, 
pues al parecer lo único que se quería era 
derrumbar la Reforma Educativa y ahora 
esto es el panorama”, aseveró.

LA INVESTIGADORA Alma Maldonado re-
cuerda que ya habían alertado por cierre de 
escuelas en pandemia; es consecuencia de 
mal manejo de la SEP: Paulina Amozurrutia

Llegarán a la universidad 
con rezago, alerta ANUIES
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

AL EXPONER Que los alumnos que re-
sultaron con baja evaluación en la prueba 
PISA llegarán dentro de poco a las univer-
sidades, lo revelado el martes por la OCDE 
genera preocupación a las instituciones 
de educación superior, que ahora deben 
intervenir para atender la problemática, 
señaló el secretario general de la Asocia-
ción Nacional de Universidades e Institu-
ciones de Educación Superior (ANUIES), 
Luis Armando González Placencia. 

Entrevistado en la Cámara de Diputa-
dos, explicó que a raíz de esta problemáti-
ca se ha iniciado el proyecto de educación 
inicial, pues refirió que esto es responsabi-
lidad de todo el sector educativo. 

“Es muy importante decir es 
que estos jóvenes van a llegar a 
la universidad dentro de poco 
y eso nos obliga a cumplir una 
función extensa en las univer-
sidades, en educación superior. 
Necesitaremos coadyuvar para 
que la educación básica mejo-
re en el transcurso del tiempo 
desde que salgan los chicos 
hasta que lleguen a nuestras 

Mientras que Paulina Amozurrutia, 
coordinadora nacional de Educación con 
Rumbo, dijo que los resultados de PISA 
son la consecuencia del mal trabajo que 
ha realizado la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), en tratar de revertir los re-
sultados tras la pandemia.

“No entendió la crisis que ya tenía el 
país, pues fue un absurdo crear un nuevo 
modelo que de nada sirvió para el país”, 
explicó la especialista.

Mencionó que es urgente colocar a al-

guien con un verdadero currículum que 
conozca a fondo la problemática de la 
educación en México, pues aseguró que 
la sociedad civil y los padres están cansa-
dos de ver cómo se pone a algún político 
que sólo usa la SEP como trampolín para 
sus intereses.

Amozurrutia indicó que se debe de 
dejar echar culpas a los demás, pues la 
respuesta que sacó la SEP a los resultados, 
“es un absurdo y es sumamente lamenta-
ble”, pues en vez de ello, urge ponerse a 

trabajar por la educación de los jóvenes.
Sostuvo que se está dejando a toda 

una generación sin los conocimientos 
básicos para un desarrollo futuro, y que 
no sólo dependan de las dádivas guber-
namentales para que subsistan al crecer. 

Recordar que los resultados mani-
festaron que los estudiantes mexicanos 
cuentan con retrocesos en materias como 
matemáticas, ciencias y lecto-escritura, lo 
que ha sido denunciado desde hace me-
ses por las organizaciones civiles.

universidades… Por supuesto que esta-
mos preocupados por eso, de hecho ini-
ciamos un proyecto muy importante de 
educación inicial”, comentó. 

Coincidió con algunos de los señala-
mientos de la prueba PISA, respecto a que 
la pandemia sí impactó la educación y no 
admitirlo así sería no estar claro sobre la 
realidad que se vive. 

Ante los reclamos hacia los resultados 
en comparación con las altas evaluacio-
nes que tuvieron países como Japón, 
respondió que también se debe dimen-
sionar el contexto de México.

“La pandemia fue mundial, afectó a to-
dos los países… Hay que dimensionar en 
qué lugar estamos. Es verdad que reveló 
muchísimas de las problemáticas estruc-
turales que teníamos en educación, salud 

y mundo laboral y los atrasos 
que ya teníamos se hicieron 
mayores”, declaró. 

En otro tema, denunció que 
las capacidades de la ANUIES 
se han visto limitadas a causa 
de un déficit presupuestal de 
31 mil millones de pesos, deri-
vado del incumplimiento por 
parte de los gobiernos estatales 
en la entrega de recursos.

UNPF EXIGE FRENAR 
“EXPERIMENTOS”

ANTE LOS BAJOS resultados que obtuvo 
México en la prueba PISA, la Unión Nacio-
nal de Padres de Familia (UNPF) pidió al 
Gobierno federal no experimentar con la 
educación de las y los mexicanos. 

La organización acusó que lo revelado el 
martes por la OCDE confirmó lo que consi-
dera como la “incapacidad” de las autorida-
des educativas mexicanas, pues afirmó que 
la agenda en enseñanza se descuidó. 

También señaló al Gobierno y la SEP de 
haber actuado de manera indiferente, “ya 
que los experimentos educativos que han 
puesto en marcha durante el presente se-
xenio sólo generaron rezago educativo, 
abandono escolar y un retroceso significa-
tivo en educación. Basta de experimentos 
educativos; es necesario que la educación 
de calidad llegue a todas las nuevas gene-
raciones en todos los rincones de México”. 

Señaló que los resultados de PISA tie-
nen como antecedente la desaparición del 
Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación (INEE), la implementación de 
la Nueva Escuela Mexicana y lo que calificó 
como el “ineficiente” diseño de los nuevos 
libros de texto gratuitos, así como el aban-
dono de las escuelas y un bajo porcentaje 
de presupuesto educativo federal. 

“Los padres de familia exigimos que el 
Gobierno y la SEP garanticen una educación 
de calidad para nuestros hijos”, dijeron.

Yulia Bonilla y Jorge Butrón

LA PRESIDENTA de la Comisión de Educa-
ción de la Cámara de Diputados, Flora Tania 
Cruz, urgió a la SEP y a sus pares estatales a 
atender el rezago en educación básica.

Eldato

L A ANUIES dijo 
que a pesar de las 
condiciones adver-
sas, más del 50% 
de los investigado-
res provienen de las 
instituciones de esa 
Asociación.

Eltip

Resultados por 
área de aprendizaje 

en la prueba PISA 
de 2018 y 2022.

Datos 
transparentes

Fuente|PISA 2022
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LECTORA
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Presenta a quienes harán plan de gobierno

En equipo de Xóchitl 
“nada de improvisados”
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Xóchitl Gálvez, precandidata pre-
sidencial de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, presen-
tó al equipo que la apoyará en 

la elaboración de su plan de gobierno y 
aseguró que, para salir adelante, el país ne-
cesita una presidenta que diga la verdad y 
no un gobierno de mentiras, como el que 
acusó que actualmente encabeza al país.

Acompañada por los dirigentes nacio-
nales del PAN y del PRD, Marko Cortés y 
Jesús Zambrano, respectivamente, asegu-
ró que con ella no habrá “nada de impro-
visados, aquí no hay floreros”, por lo que 
la exigencia para su equipo es “100 por 
ciento de honestidad de capacidad”.

Como coordinador de los trabajos, 
Enrique de la Madrid presentó a los inte-
grantes del equipo para cada eje temático: 
agua, José Luis Luege; cultura, Consuelo 
Sáizar; derecho de las mujeres, Angélica 
de la Peña; derechos humanos, Emilio 
Álvarez Icaza; desarrollo rural sustenta-
ble, Silvano Aureoles; desregulación, Elsa 
Ayala Gómez; personas con discapaci-
dad, Isabella Coppel; educación, ciencia 
y tecnología, Juan Carlos Romero Hicks, y 
energía, Rosanety Barrios.

También participan, en finanzas públi-
cas, Carlos Urzúa; gobiernos de coalición, 
Jesús Ortega; infraestructura, Guillermo 
Ruiz de Teresa; innovación y ciudades del 
futuro, Roberto Remes; justicia, Fernando 
Gómez Mont; jóvenes, Ximena Villicaña; 
medio ambiente y cambio climático, Ro-
dolfo Lassie; México y su gobernanza, 
Pablo Basáñez; niños, niñas y adolescen-
tes, Josefina Vázquez Mota; obligaciones 
internacionales en materia de derechos 
de infancia, Verónica Juárez; pueblos in-

LA ASPIRANTE PRESIDENCIAL de Fuerza y Corazón por 
México asegura que el país necesita una administración que 
diga la verdad; insiste en impulsar a una clase media fuerte

CCE no ve viable reducir jornada laboral
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL DIRIGENTE de los empresarios del 
país, Francisco Cervantes, aseguró que 
no es momento para reducir la jornada la-
boral de 48 a 40 horas, ya que podría pro-
vocar que México pierda atractivo como 
destino para la inversión.

“Yo creo que si lo estresamos más per-
demos el atractivo en las inversiones. 
Hay que ser muy sensibles que en este 
momento sigamos siendo atractivos en 
las inversiones y hay una armonía con el 
sector laboral y ahí está demostrado cómo 
nos ponemos de acuerdo”, declaró.

Entrevistado en Palacio Nacional, el 
presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) opinó que “más adelante 
podemos ir viendo, pero ahorita ha sido 
ya estresar más la parte de este paquete 
laboral que se ha hecho a lo largo de estos 
años”, apuntó.

Cervantes expuso que nuestro país 
está en un momento muy importante en 
la captación de inversiones y de relocali-
zación, nearshoring como se le llama.

“Eso habla de que estamos muy sen-
sibles al tema de los trabajadores. Hoy 
tenemos un dos por ciento, es histórico 
este dos por ciento en desempleo. Esto si 
nos lo hubieran dicho hace algunos años 

no lo hubiéramos creído, pero también en 
las estimaciones de inversión, pues es un 
hecho histórico”, aseveró.

En su opinión, el líder del CCE dijo que 
no se trata de estar a favor o en contra de 
la propuesta de reducción de la jornada la-
boral. “Es simplemente ir dando los espa-
cios como deben. Hay que ir caminando 
paso por paso, si le metemos mucho, ¿de 
qué sirve?”, expresó.

“Ya hubo un parlamento abierto, ya se 
demostró ahí, hubo muchas discusiones 
en este tema de los especialistas en ma-
teria laboral, estuvieron todas las organi-
zaciones, estuvo el CCE por supuesto pre-
sente, Coparmex, y ahí está claro”, finalizó.

dígenas y afromexicanos, Eufrosina Cruz; 
Pymes, Soraya Pérez; relaciones exterio-
res y cooperación internacional, Ildefon-
so Guajardo; salud, Éctor Jaime Ramírez; 
sector agropecuario y pesca, Mario Zamo-
ra; seguridad, Rubén Moreira; telecomuni-
caciones y mundo digital, Alexia Michelle 
Araujo; turismo, Rosalinda Benítez, ade-
más de Edna Gisel Díaz, en deporte, y José 
Luis Romero Hicks, en vivienda.

Luego de la presentación de su equipo, 
aclaró que el respaldo de sus hijos es parte 
del acompañamiento que le brinda su fa-
milia, como lo hacen con otros aspirantes, 
pero puntualizó que ella tampoco quiere 
“tener unos hijos huevones y talegones”.

“Mis hijos trabajan, mis hijos lo único 
que van a hacer es acompañarme en la 
campaña y eso creo que se vale, se vale es-
tar acompañada de los seres más cercanos 
a ti, y han estado siempre; las familias es-
tán en todas las campañas políticas; si no, 
pregúntenle a Mariana (Rodríguez), pues 
ahí con el esposo, y está bien, yo digo que 
está bien”, manifestó.

En su mensaje, subrayó que “el Gobier-
no dice que ahora sí se entrega de todo; 
mentira. No entregan medicinas, no te 

dan salud, no dan una educación de ca-
lidad, no dan buenos salarios; es mentira 
que den oportunidades y seguridad. Este 
Gobierno dice respetar los derechos hu-
manos; mentira; no respetan nada ni a na-
die, ni siquiera su palabra; es un Gobierno 
que no dice la verdad. Para salir adelante, 
México necesita un Gobierno y una presi-
denta que les diga la verdad, un Gobierno 
competente y capaz, que apoye a los po-
bres, pero también a los que trabajan, es-
tudian, emprenden”, expresó.

Insistió en que su propuesta es impul-
sar una clase media fuerte en México, con 
seguridad, salud y educación de calidad.

En este contexto, la precandidata pre-
sidencial se refirió al retroceso que trajo 
el actual Gobierno en materia educativa, 
como lo demostraron los resultados de la 
prueba PISA. “Tenemos la prueba PISA, 
estamos en retroceso, retrocedimos 20 
años, especialmente en matemáticas, esas 
carreras que son el futuro”, lamentó.

La abanderada presidencial manifestó 
que de cara al 2024 sólo hay dos opciones: 
los de la continuidad, que, dijo, significa 
rendirse y agacharse, y “la otra opción so-
mos nosotros: avanzar al futuro”, remarcó.

LA ASPIRANTE presidencial Xóchitl Gálvez (c), en la presentación de su equipo, ayer.

EN EL EVENTO, el exsecretario general de 
la OCDE, José Ángel Gurría, presentó el do-
cumento “Hacia un programa de gobierno”, 
que servirá como base del plan de Gálvez.

Eldato

4T critica a 
oposición por
bajar a Samuel
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL BLOQUE de la Cuarta Transformación 
en la Cámara de Diputados descalificó al 
PAN y PRI en el Congreso de Nuevo León 
por haber generado que el gobernador, 
Samuel García, se bajara de la contienda 
presidencial y regresara a su cargo. 

En respuesta, los panistas acusaron 
que esto fue una muestra de la alianza 
entre Morena y Movimiento Ciudadano. 

Por iniciativa del petista Gerardo Fer-
nández Noroña, el pleno en San Lázaro 
discutió la convulsión política de Nuevo 
León a raíz de la solicitud de licencia de 
Samuel García. 

Aunque descalificó al gobernador con 
adjetivos como “güero, hueco, vacío, inde-
fendible” y señaló que el partido naranja 
también es de derecha, dijo que lo hecho 
por PAN y PRI fue un atropello para el 
emecista, quien fue elegido democrática-
mente por la población. 

De igual forma criticó la resolución de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y la forma rápida en que ordenó 
respetar la designación del exvicefiscal 
Luis Orozco. Afirmó que esto fue para fa-
vorecer a la candidata presidencial de opo-
sición, Xóchitl Gálvez, de quien dijo que 
sólo gana cuando le quitan de la compe-
tencia a Beatriz Paredes o a Samuel García. 

La morenista Olga Leticia Chávez dijo 
que lo hecho mostró incongruencia de 
MC y Samuel García, al recordar que votó 
en contra y criticó la licencia de El Bronco; 
asimismo, dijo que el gobernador siguió 
las mismas prácticas del PAN y PRI para 
privilegiar el poder.

La panista Annia Sarahí Gómez dijo 
que la defensa de Morena a MC era una 
prueba de que “son amantes, no se desta-
pa en público, pero se aman y se defien-
den y hacen sus contubernios y cochina-
das por debajo de la mesa”. Acompañada 
de pancartas en las que se juntó el rostro 
de García Sepúlveda con la del Presiden-
te, acusó que al gobernador “le temblaron 
las patitas” cuando otra persona no elegi-
da por él entraría al Gobierno a revisar las 
presuntas irregularidades. 

SAMUEL GARCÍA se bajó de la contienda 
presidencial debido al riesgo de que el Go-
bierno de NL cayera en manos de la oposi-
ción, lo que le hizo retomar sus funciones.

Eltip

2
Años al frente 

del Gobierno de 
NL lleva Samuel 

García

Fo
to

|E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

|L
a R

az
ón

DIPUTADOS de oposición muestran pancartas en las que ex-
ponen supuesta alianza de Morena y MC, ayer en San Lázaro.
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POR LO QUE HA REPRESENTADO esta 
revolución de las conciencias que inició el Pre-
sidente López Obrador, no podemos fallarle al 
pueblo de México, ésa es una tarea que vamos 
a cumplir, pero necesitamos de su ayuda

Claudia Sheinbaum
Precandidata de Morena  
a la Presidencia de la República
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POR PATRICIO BALLADOS V.

El INE vive una situación delicada frente a la falta de 
construcción de acuerdos para realizar nombramien-
tos en su estructura ejecutiva de primer nivel. A esto se 
suma la nueva crisis en el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación.

A tres meses de iniciado el proceso electoral, los ma-
gistrados de la Sala Superior vuelven a poner sus dife-
rencias por encima de la institución responsable de ser 
la última instancia para resolver las disputas electorales.

Después de haber nacido como un tribunal admi-
nistrativo, la reforma electoral de 1996 optó por integrar 
al Tribunal Federal Electoral al seno del Poder Judicial 
federal. Esta reforma constitucional tuvo entre sus ob-
jetivos fortalecer la justicia electoral, mediante el respal-
do institucional de un poder de la Unión. 

Durante 20 años y dos integraciones, el Tribunal 
Electoral logró cumplir con su delicada labor con relati-
vo éxito. A pesar de las diferencias propias de un colegia-
do, el traslado del poder de la poderosa presidencia del 
Tribunal se dio sin mayores contratiempos (no obstante 
las renuncias de los magistrados Fuentes y Galván).

Sin embargo, la presente integración del Tribunal 
se ha caracterizado por su falta de institucionalidad. En 
primer lugar, integrantes de la Sala Superior promovie-
ron activamente una reforma para ampliar su manda-
to, después de haber sido designados, generando una 
deuda con los partidos que la aprobaron. Posterior-
mente, operaron para presionar a la magistrada Otálora 
a renunciar a su presidencia en 2019, luego de la confir-
mación de la elección de la gubernatura de Puebla, que 
Morena pretendía anular, seguido por la remoción del 
entonces presidente Vargas —cuyo paso por la institu-
ción ha sido severamente cuestionado.

El hecho de que tres magistrados hayan decidido no 
presentarse a una sesión solemne, con la presencia de 
los ministros de la Suprema Corte y los miembros del 
Consejo de la Judicatura, más allá de la profunda divi-
sión interna, demuestra un profundo desprecio por el 
Poder Judicial y sus pares. Más allá de la incapacidad del 
actual presidente para generar los mínimos consensos 
para la gobernabilidad interna, la publicación de una 
foto con los magistrados ausentes, hace evidente su 
desprecio por su alta investidura. Cuesta trabajo ima-
ginar la calificación de la elección presidencial por una 
Sala que demuestra esa frivolidad. Para ellos, lo priori-
tario no es el proceso electoral, sino la conjura palaciega.

La responsabilidad del Senado en este entuerto es 
significativa. Al incumplir su mandato para elegir dos 
magistraturas de las ternas que remitió la Suprema 
Corte en tiempo, han ayudado a empoderar a una mi-
noría irresponsble. Hoy, más que nunca, es imprescin-
dible aprobar las designaciones pendientes, aunque 
preocupantemente parece poco probable.

La elección general del 2024 
pondrá a prueba la democracia 

mexicana como nunca antes. En 
primer lugar, el Presidente ha deci-
dido pasar por encima de la norma 
electoral, que le obliga a no entro-
meterse en el proceso electoral, 
acumulando más de una decena de 
sentencias en su contra.

EL ÁRBITRO EN CRISIS

POST “ELECTORAL” 

Destaca triunfo de Alejandro Armenta en Puebla

Unidad, necesaria para 
seguir con la 4T: Claudia
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La precandidata presidencial de 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, Claudia Sheinbaum 
Pardo, lanzó otro llamado a la 

unidad al insistir en que ésta es necesaria 
para seguir construyendo el segundo piso 
de la Cuarta Transformación y al llegar a 
Puebla, destacó el triunfo de Alejandro 
Armenta en Puebla.

En sus recorridos por el municipio 
de Tlapa de Comonfort, en Guerrero, y 
Acatlán de Osorio, en Puebla, remarcó el 
mensaje de apoyar al movimiento para 
dar continuidad a los proyectos que se co-
menzaron a implementar con la llegada del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Por los héroes que nos dieron patria, 
por las heroínas que nos dieron patria, 
por los que lucharon en La Montaña, por 
lo que ha representado esta revolución 
de las conciencias que inició el Presiden-
te López Obrador, no podemos fallarle al 
pueblo de México, ésa es una tarea que 
vamos a cumplir, pero necesitamos de su 
ayuda, de la ayuda de todos’’, expresó. 

A su llegada a La Montaña alta de Gue-
rrero, los pueblos originarios le otorgaron 
el bastón de mando. Ahí, señaló que se-
guirá adelante con el proyecto impulsado 
por esta administración, que es fortalecer 
programas como el de Sembrando Vida o 
las pensiones, pues además aseguró que 
“somos el único proyecto que garantiza 
que va a continuar la pensión universal a 
los adultos mayores”. 

Posteriormente se trasladó a la mixteca 
poblana, donde fue recibida por decenas 
de simpatizantes que además de ramos 
o regalos, también estiraban la mano en 
espera de que pudiera recibir algunos fol-
ders amarillos con peticiones o mensajes. 

Ya en Acatlán de Osorio, al sur de Pue-
bla, Sheinbaum reiteró que la unidad de la 

LA PRECANDIDATA presidencial de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia promete seguir apoyando las zonas que más 
necesitan; recibe bastón de mando de los pueblos originarios

4T no es por un cargo ni posición política, 
sino por la población y sus derechos.  

Ahí la acompañó la apuesta electoral 
de Morena a la gubernatura de Puebla, 
Alejandro Armenta, a quien le fue entre-
gada la constancia como coordinador de 
los Comités de Defensa de la Cuarta Trans-
formación en la entidad. 

Celebró que Morena dio un ejemplo 
democrático, al elegir a través de una en-
cuesta a los Coordinadores Estatales de los 
Comités de Defensa de la 4T en los lugares 
donde habrá elecciones en 2024, pues ase-

veró que esto es muestra de la unidad.
‘’Hay algo muy bonito en nuestro 

movimiento, es que todos los que parti-
ciparon en la encuesta nadie dijo: ‘Hubo 
problemas, hubo fraude’. Porque fue 
transparente el proceso (...) La unidad en 
nuestro movimiento no es por un cargo, 
no es por una posición política.

“La unidad de nuestro movimiento 
es principalmente con el pueblo, por los 
derechos, por la democracia, por la justi-
cia en nuestro país’’, comentó al felicitar a 
Alejandro Armenta por ganar la encuesta 
interna de Morena en Puebla. 

En su mensaje, Armenta Mier destacó 
a la exmandataria capitalina por su pre-
paración académica en ciencias, que se 
traduce en un “amor al planeta”. 

Para solicitar apoyo de cara a las eleccio-
nes del próximo año, el senador morenis-
ta con licencia llamó a que los asistentes 
se multipliquen en Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, para ganar 
los 16 distritos  que le competen.

CLAUDIA SHEINBAUM con Alejandro Armenta, ayer, en Puebla.

ESTE JUEVES, Sheinbaum visitará el muni-
cipio de Tehuacán, Puebla, donde se reunirá 
con la militancia de la 4T y posteriormente 
asistirá a Asunción Nochixtlán, en Oaxaca.

Eldato
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LA PRECANDIDATA de Morena a la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México tuvo un encuentro con Marcelo 
Ebrard, en el que el excanciller le com-
partió la experiencia que tuvo en el cargo 
que ocupó entre 2006 y 2012. “Estoy 
segura que nos va a ayudar mucho en el 
fortalecimiento de la transformación”, 
dijo Clara Brugada en su cuenta de X.

EBRARD SE REÚNE 
CON BRUGADA
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AMLO: Compra de 
droga, hipótesis en 
crimen de jóvenes

Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

  
EL ASESINATO de cinco estudiantes 
de medicina en Celaya, ocurrido el pa-
sado fin de semana, está relacionado al 
parecer con el consumo de drogas, se-
ñaló ayer el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

“Lo que sucedió es que jóvenes estu-
diantes, incluso de medicina, fueron a 
una fiesta en Querétaro y pasaron a Villa-
grán, y en algún lugar de esto, es todavía 
hipotético, no se tiene la investigación, 
pasaron a algún lugar supuestamente 
para la adquisición de droga y ahí los 
asesinaron. Los muchachos fueron a 
comprar droga a alguien que estaba ven-
diendo en un territorio que pertenecía a 
otra banda”, declaró. 

En conferencia, reveló que el martes 
estuvo en Palacio Nacional el gobernador 
de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, 
quien se reunió con la secretaria de Segu-
ridad, Rosa Icela Rodríguez, donde le dio 
a conocer detalles de este caso. 

Consideró que se tiene que ir al fon-
do de las causas ante el incremento del 
consumo de drogas en esa entidad, que 
es de las que tiene mayor problemática. 
Añadió que son pocos los lugares donde 
se presenta el consumo de drogas, lo cual 
comenzaba a darse en Ciudad Obregón, 
Ciudad Juárez, Tijuana y Reynosa, por la 
cercanía con Estados Unidos.  

“O sea, es un asunto que tiene que 
ver con el consumo y por eso donde te-
nemos más problemas de consumo es 
donde hay más homicidios, están rela-
cionados. Una cosa es el narcotráfico y 
otra cosa es que se consuma la droga, por 
ejemplo, sí hay en algunos centros turís-
ticos porque llegan algunos a drogarse y 
ahí se vende”, refirió. 

Planteó reforzar la difusión de accio-
nes en contra de las drogas en los me-
dios de comunicación: “Hasta me quiero 
reunir con los dueños, porque eso sí a lo 
mejor llegamos a un acuerdo en eso; es 
muy importante fortalecer la campaña 
porque eso nos va a proteger, todo lo 
preventivo”. 

Sin embargo, el presidente municipal 
de Celaya, el panista Javier Mendoza, 
condenó que el Presidente criminalizara 
a los jóvenes, pues aseguró que no hay 
evidencia de que estuvieran involucra-
dos en asuntos de drogas.

LA DIRECTORA de Alto al Secuestro, Isabel 
Miranda de Wallace, se unió a las críticas a 
AMLO por sus dichos sobre las víctimas: “No 
eran narcojuniors, eran estudiantes”. 

Eltip

DE IZQ. a dER.: KEN SALAZAR; Janet Yellen, secretaria del Tesoro; Victoria Rodríguez, 
gobernadora de Banxico; Rogelio Ramírez, de la SHCP, y Roberto Velasco, de SRE, ayer.

Inicia visita la secretaria del Tesoro 

Fentanilo se sintetiza 
en México, afirma EU 

JANET YELLEN dice que la mayoría de los precursores pro-
vienen de China, y tras ser procesados aquí, se envían a su país; 
anuncia “grupo de choque” para combatir finanzas de cárteles

Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

Durante su visita a México, la se-
cretaria del Tesoro de Estados 
Unidos, Janet L. Yellen, carac-
terizó a nuestro país como par-

ticipante en el proceso de elaboración de 
fentanilo, al señalar ayer que los precur-
sores químicos para elaborar esta droga 
provienen de China, pero el opioide “se 
sintetiza” aquí.

La funcionaria estadounidense reco-
noció que esta droga sintética representa 
una emergencia de salud, con altos costos 
económicos y humanos devastadores.

“Hoy en día, la mayoría de los precur-
sores químicos, en cuanto al fentanilo 
fabricado, provienen de China y se sinte-
tiza el fentanilo en México. El fentanilo se 
introduce de contrabando a través de la 
frontera con Estados Unidos”, denunció.

En mensaje desde la Embajada de su 
país en México, Yellen advirtió que el fen-
tanilo, que en la Unión Americana ha cos-
tado la vida a 100 mil jóvenes en un año, 
representa una amenaza “significativa” 
para la seguridad pública en nuestro país.

Ante esta situación, anunció que se 
creará una “fuerza de ataque” contra el 
tráfico de fentanilo, que involucra recur-
sos del Departamento del Tesoro, para 
atacar las finanzas de las organizaciones 
criminales que introducen drogas a EU.

“La ‘fuerza de choque’ utilizará todas 
las herramientas a su disposición para 
desbaratar la capacidad de los narcotrafi-
cantes de vender ese veneno en nuestro 
país”, expuso, tras subrayar que la misión 
del grupo será mejorar los procesos de 
identificación del lavado de dinero, en 
particular las criptomonedas.

Detalló que dicho grupo involucra a 
agentes del Departamento del Tesoro, así 
como al equipo de investigaciones crimi-
nales en materia fiscal, el cual estará a car-
go del subsecretario del Tesoro para Te-
rrorismo e Inteligencia Financiera, Brian 
Nelson, y el jefe de Investigación Criminal 
estadounidense, James Lee.

“Recurrir a una ‘tesorería cruzada’ para 
permitir una acción rápida y coordinada 
para atacar las redes financieras ilícitas 
utilizadas por los traficantes de fentanilo”, 
será parte de la estrategia impulsada por 
el presidente de EU, Joe Biden, manifestó.

Yellen explicó que se instalarán máqui-
nas de detección de última generación en 
la frontera entre ambos países. 

“Por supuesto, Estados Unidos no pue-
de hacerlo solo. Trabajamos estrechamen-
te con nuestros homólogos del Gobierno 
mexicano para lograr un diálogo de alto 
nivel”, subrayó.

Para ello, abundó, se mantendrá un 
diálogo estratégico con la Unidad de In-
teligencia Financiera (UIF) de México, ya 

que hay la voluntad y el interés de las dos 
naciones para enfrentar las estructuras fi-
nancieras de los grupos criminales.

“Tomar medidas urgentes caso por 
caso, basándose en nuestra relación his-
tóricamente estrecha para combatir con-
juntamente las amenazas de lavado de 
dinero y financiamiento ilícito de manera 
más amplia”, dijo Yellen.

Alertó que el sector financiero puede 
ser mal utilizado, con demasiada facilidad 
para permitir actividades ilícitas, y por ello 
debe ser parte de la solución.

Admitió que la organización de Los 
Beltrán Leyva ha reaparecido para “tomar 
ventaja” del mercado de fentanilo ilícito 
en EU, además de las operaciones que 
realiza en otras partes del mundo, luego 
de que por décadas se dedicó a traficar 
cocaína y metanfetaminas.

Más tarde, Yellen participó, con el se-
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O; la gobernadora del Banco de México, 
Victoria Rodríguez; el embajador de EU, 
Ken Salazar, y el jefe de la Unidad para 
América del Norte de la Cancillería, Rober-
to Velasco, en la conmemoración de los 
200 años de relación entre ambos países.

Sancionan a personas y  
empresas ligadas al narco
Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx  

LA SECRETARIA del Tesoro de Estados 
Unidos, Janet Yellen, anunció que la Ofi-
cina de Control de Activos Extranjeros 
(OFAC) sancionó a 15 miembros y dos 
compañías mexicanas, vinculados con 
el cártel de Los Beltrán Leyva, uno de los 
más poderosos traficantes de drogas en el 
mundo, incluido el fentanilo.  

En el marco de su visita a México, la 
funcionaria dio a conocer que se trata de 
Óscar Manuel Gastélum Iribe, El Músico, 
y Pedro Inzunza Noriega, quienes consti-
tuyen el liderazgo actual del grupo crimi-
nal de los Beltrán, junto con Fausto Isidro 
Meza Flores, El Meza Flores.  

Señaló que El Músico es un narcotrafi-
cante violento que supervisa actualmente 
la importación de drogas desde múltiples 

países, incluyendo Colombia, Ecuador, 
Costa Rica, Honduras y Guatemala, para 
varios estados en México como Quintana 
Roo, Chiapas, Oaxaca, Guerrero y Sinaloa.  

Posteriormente, detalló Yellen en un 
comunicado, la droga es distribuida en 
varias partes de Estados Unidos, con el 
apoyo de Inzunza, que trafica grandes 
cantidades de cocaína por vía marítima.  

Gastélum Iribe, quien ha trabajado di-
rectamente con José Gil Caro Quintero, 
primo de Rafael Caro, enfrenta cargos de 
narcotráfico en las cortes de Distrito de 
Estados Unidos Norte de Illinois, Sur de 
California y de Columbia.  

Las empresas sancionadas son Edito-
rial Mercado Ecuestre, relacionada con la 
edición de periódicos, revistas y publica-
ciones periódicas, y Difaculsa, dedicada 
a la venta al menudeo de farmacéuticos, 
productos médicos y cosméticos. 

ESTE JUEVES el Presidente AMLO se reu-
nirá con la secretaria Janet Yellen en Palacio 
Nacional, y el tema central será la estrategia 
de combate al tráfico de fentanilo.

Eldato

LA MAYORÍA de los precursores químicos del 
fentanilo provienen de China y se sintetiza en 
México. Posteriormente, el fentanilo es envia-
do de contrabando a través de la frontera a EU 

Janet Yellen 
Secretaria del Tesoro de EU

 LO QUE 
sucedió es que 
jóvenes estu-

diantes fueron 
a una fiesta (…) 
pasaron a algún 
lugar supuesta-
mente para la 
adquisición de 
droga y ahí los 

asesinaron 

Andrés Manuel
 López Obrador 

Presidente 
de México 

NO HAY ningún indicio de que los jóve-
nes estuvieran involucrados con temas 
de drogas. No se vale evadir responsabi-
lidades y meter cortinas de humo como la            
Javier Mendoza 
Alcalde de Celaya 
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Comparece ante Comisiones en San Lázaro 

Nuño pide quitar 
“mar de trámites” 
para crear más obra
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

El titular de la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño Lara, pidió a los diputa-

dos que, mediante reformas, eliminen el 
“mar de trámites” que impiden ejecutar 
más obras de infraestructura en el país.  

 Como meta para el final de este sexe-
nio, Nuño Lara aseguró que antes de que 
se acabe la administración, la SICT cum-
plirá con 550 obras carreteras en más de 
ocho mil 100 kilómetros, cinco proyectos 
ferroviarios, 43 obras aeroportuarias que 
en conjunto representarán 568 mil 922 
millones de pesos.  

 Al comparecer ante las Comisiones 
de Comunicaciones y Transportes y de 
Infraestructura de la Cámara de Diputa-
dos, el funcionario dijo que como parte 
de una planeación a corto y mediano pla-
zo se trabaja en una hoja de ruta para la 
siguiente administración. 

EL TITULAR de la SICT señala dificultad para 
desarrollar infraestructura en el país; hay una lis-
ta de iniciativas para dar continuidad a proyec-
tos a través de reformas “indispensables”, dice

Por ello señaló que hay una lista de 
iniciativas prioritarias para dar conti-
nuidad a los proyectos por medio de 
reformas “indispensables” en materia de 
liberación de derecho de vía, la Ley de 
Expropiación, la Ley de Impuesto sobre 
la Renta y la Ley Agraria, para eliminar los 
trámites y obstáculos de manera que se 
concluyan obras y se mejore el desempe-
ño de la Secretaría.  

Asimismo, solicitó adecuaciones para 
fortalecer la Agencia Reguladora del 
Transporte Ferroviario, así como refor-
mas a la Ley de Caminos, Puentes y Au-
totransporte. 

“La población no puede seguir espe-
rando los beneficios que la infraestruc-
tura les promete, a causa del mar de 
trámites que obstaculizan los procesos o 

etapas de los proyectos y de las autoriza-
ciones que tardan o nunca llegan”, dijo.  

Luego de señalar que “la modernidad 
no es contraria a la justicia social”, señaló 
que la meta al concluir este sexenio es 
entregar 51 obras terminadas por medio 
del Programa de Construcción y Moder-
nización de Carreteras Federales.  

Especificó que esto representará una 
inversión total de 63 mil 144 millones de 
pesos, para alcanzar una meta de mil 56 
kilómetros y estructuras que beneficia-
rán a 29.2 millones de personas. 

Al mencionar que “México vive una 
cuarta transformación con espíritu re-
novado en el sector ferroviario”, destacó 
los trabajos para fortalecer a este sector. 
Como ejemplo de ello destacó el Tren 
Interurbano México-Toluca, que recibió 
una inversión de 35 mil millones de pe-

EL SECRETARIO Jorge Nuño, ayer en la Cámara de Diputados.

sos para las cuatro estaciones que ya fun-
cionan, y que ahora se alista la segunda 
etapa, con la que se llegará a una inver-
sión de 97 mil millones de pesos.  

Como parte de ésta y otras obras fe-
rroviarias en el país, adelantó que ya se 
han reunido con concesionarios que pre-
paran propuestas de su interés y un plan 
de negocio factible para que, sin afectar al 
segmento de carga, se pueda ofrecer este 
servicio en beneficio de la población.  

Respecto a la recuperación de la cate-
goría 1 en seguridad aérea, lo que calificó 
como un “hito”, destacó que México se 
convirtió en el primer país en responder 
satisfactoriamente el 100 por ciento de 
los cuestionamientos, en una Auditoría 
de Evaluación realizada por la Adminis-
tración Federal de Aviación estadouni-
dense y sin observaciones pendientes. 

63
Mil 144 mdp, 

la inversión total 
en carreteras para fin 

del sexenio

LA POBLACIÓN 
no puede seguir 

esperando los 
beneficios que la 

infraestructura les 
promete, a causa 

del mar de trámites 
que obstaculizan los 

procesos o etapas 
de los proyectos y 

de las autorizaciones 
que tardan o nunca 

llegan
Jorge Nuño Lara 
Titular de la SICT 
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Otros factores 

La desaparición de 
personas también 

se da por: 

MIGRACIÓN 

ACCIDENTES 
LETALES 

CONFLICTOS  
FAMILIARES 

DISFUNCIÓN insti-
tucional (que lleguen 
o mueran en alber-
gues y que se donen 
los cuerpos) 

DISCAPACIDADES
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MARIO ABURTO, en imagen de archivo.

Ven pendientes en búsqueda de personas

Advierten por falta de Banco de
Datos Forense, Registro de Fosas...
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

La extitular de la Comisión Nacional 
de Búsqueda (CNB), Karla Quinta-
na, advirtió que se mantiene pen-
diente el establecimiento de todos 

los ejes de la búsqueda en México, pues si 
bien se concretó la creación de la comi-
sión, aún falta el Banco Nacional de Datos 
Forense, el Registro Nacional de Fosas, así 
como el Registro Nacional de Personas Fa-
llecidas, que deben ser coordinados por la 
Fiscalía General de la República (FGR). 

Además, negó que haya un sobrerregis-
tro de personas desaparecidas y que más 
bien pudiera haber un subregistro, debido 
a que las familias no se acercan a las fisca-
lías por diversas causas, como el temor. 

También mencionó que, hasta mayo 
pasado, las fiscalías en los estados sólo 
reportaron 16 por ciento de las causas por 
las que desaparecieron las personas desde 
la creación de la comisión en el 2019. En 
otras palabras, de cada 100 casos de des-
aparición, en 84 se desconoce el motivo. 

La investigadora de El Colegio de Méxi-
co aseguró que uno de los grandes proble-
mas de la búsqueda en México es la impu-
nidad, además de la amplia definición del 
concepto de desaparición, debido a que 
la ausencia de las personas no siempre se 
debe a delitos, sino a otros factores. 

KARLA QUINTANA, extitular de CNB, apunta que en el país 
falta información sobre causas de desapariciones; pide fortale-
cer comisiones locales, para que se encarguen de llevar el tema 

SCJN revisa recurso contra libertad de Aburto
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA SUPREMA Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) admitió a trámite el recurso de 
la Fiscalía General de la República (FGR) 
que tiene como objetivo impugnar el am-
paro que permitiría a Mario Aburto Mar-
tínez salir de prisión en marzo del 2024. 

Notificó e hizo pública la admisión 
del recurso de la FGR para cuestionar el 
amparo concedido el 5 de octubre por el 
Primer Tribunal Colegiado Penal en To-
luca, que ordenó aplicar a Aburto la pena 
por homicidio de Luis Donaldo Colosio. 

Fue la ministra presidenta de la Corte, 
Norma Piña, quien turnó el recurso de 
revisión a su colega Jorge Pardo Rebolle-
do, presidente de la Primera Sala; sin em-
bargo, debido a que en unos días inicia el 
periodo vacacional, el caso será discutido 
hasta el próximo año.

El amparo concedido al magnicida 
permitiría que Mario Aburto pueda reco-
brar su libertad en marzo del 2024, cuan-
do cumpla 30 años preso, o incluso antes. 

Cabe resaltar que la defensa de Abur-
to puede impugnar la admisión a trámi-
te mediante un recurso de reclamación, 
que también vería la Primera Sala, pero 

de hacerlo, estarían aplazando por varios 
meses la resolución final de la Corte. 

El Ministerio Público Federal solicitó a 
la Corte atraer el caso porque, señaló que, 
el crimen cometido contra el extinto polí-
tico es de orden federal y no local. 

Por su parte, la FGR puntualizó que 
el Tribunal Colegiado omitió dar vista y 
escuchar a las víctimas directas e indirec-
tas de este delito, dejando en estado de 
indefensión al Estado mismo, a sus ins-
tituciones, y a las personas individuales 
afectadas, lo cual debe ser restituido. 

Para que Mario Aburto pueda salir de 
la cárcel, la Primera Sala debe decidir en 

“En virtud del alto nivel de impunidad 
del país es por lo que es muy amplio el 
concepto de desaparición, pues no todo 
es desaparición forzada (sic)”, dijo. 

Los factores de la ausencia de personas 
son violencia de Estado y por acciones del 
crimen, pero también por migración, acci-
dentes letales (que terminen en servicios 
forenses), conflictos familiares, disfunción 
institucional (que lleguen o mueran en al-
bergues, y que se donen los cuerpos a uni-
versidades), así como por discapacidades. 

Durante la presentación del análisis 
“Personas desaparecidas, ¿quiénes son?”, 
realizado en El Colegio de México, sostuvo 
que no se han cumplido todos los ejes de 
la búsqueda en México, con un andamiaje 
institucional incompleto. “Hasta el mo-
mento no se tiene conocimiento de esos 
proyectos faltantes”, refirió. 

Hizo hincapié en que existe un subre-
gistro de personas desaparecidas, debido a 
que las familias no se acercan a las fiscalías 
por diversas causas, como el temor, por lo 

que prefieren hacerlo con las comisiones 
de búsqueda de los estados, además de 
que el tema de los migrantes es un asunto 
que no se le ha dado tanta importancia. 

A pesar de ello, sostuvo que en los úl-
timos tres años se han localizado 85 mil 
personas y por ello aseguró que se debe 
fortalecer a las comisiones locales, con el 
fin de que ellas sean las encargadas de lle-
var el tema y no las fiscalías. 

“El problema de las fiscalías es que 
siguen las mismas personas y no se han 
cambiado; por ello, hay varios retrasos en 
la búsqueda de personas”, explicó. 

Acerca del censo de personas desapare-
cidas que el Gobierno renueva, dijo que, si 
hay un esfuerzo real de las autoridades de 
actualizarlo y mejorarlo, se debe hacer, con 
el objetivo de saber con exactitud cuántas 
personas siguen como no localizadas y 
cuántas ya aparecieron, pero que este ejer-
cicio se realice con completa transparencia 
y que se mencione cómo se lleva a cabo. 

En tanto, Jacobo Dayán, director del 
Centro Cultural Universitario Tlatelolco 
de la UNAM, expuso que las autoridades 
sólo han logrado resolver 35 carpetas de las 
miles que se han abierto por desaparición, 
y coincidió en que hay una cifra negra de 
personas que no ha sido registrada. 

También criticó que Alejandro Encinas 
“haya botado” a la Secretaría de Goberna-
ción para irse al tema electoral. 

primer lugar si se encuentran con un 
tema constitucional; en caso contrario 
desecharán el cuestionamiento de la 
Fiscalía General de la República y el ase-
sino confeso de Luis Donaldo Colosio 
saldría en 2024. 

23
De marzo de 1994 
se registró el mag-
nicidio contra Luis 
Donaldo Colosio

En virtud del alto 
nivel de impunidad 

del país es por lo 
que es muy amplio 
el concepto de des-
aparición, pues no 

todo es desaparición 
forzada (sic)

Karla Quintana 
Excomisionada de 

búsqueda de personas 

COLECTIVO ALISTA NUEVO  LLAMADO A CÁRTELES 
LA VOCERA del colectivo 
de Madres buscadoras 10 
de marzo en Tamaulipas, 
Delia Quiroa, adelantó que 
enviará una nueva pro-
puesta a los cárteles, con el 
objetivo de evitar que más 
personas desaparezcan, así 
como frenar la violencia.  

“Estoy haciendo una 
encuesta y colectando res-
puestas para hacer una pe-

tición formal a los cárteles 
mexicanos ya que, a nues-
tro Gobierno le vale lo que 
pasa en el país, por favor 
apóyame”, dijo en redes. 

En su cuenta personal 
de X subió una encuesta, 
que, según la madre bus-
cadora, servirá de base 
para la propuesta a los cri-
minales. 

“Ante la total falta de Es-

tado de derecho en México 
y las formas de castigar en-
tre cárteles a ciudadanos 
que se involucran en sus 
negocios (por ejemplo, Ja-
lisco y Sinaloa), ¿qué pre-
fieres, tener a un familiar 
muerto y/o desaparecido o 
juzgado a la antigua, pero 
vivo?”, escribió en Twitter. 

Jorge Butrón
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 LA INVESTIGADORA 
(centro), durante la  
presentación, ayer.
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GOLPE DEL CAMBIO CLIMÁTICO

Lo que demuestra esta situación es 
la crisis que se está viviendo en el sector 
agrario en el estado. El campo de Sinaloa 
se encuentra en problemas serios, hay 
escasez de agua, las presas están vacías y 
el conflicto entre Gobierno y agricultores 
ha hecho que la situación esté cada día 
más tensa.

Las presas en el estado presentan 
un déficit de 5 mil 101 métros cúbicos y, 
según la Cuenca Pacífico Norte de la Co-
misión Nacional del Agua, reportan sólo 
32% de almacenamiento en conjunto del 
líquido.

Pero no sólo es la escasez de agua, 
los productores están preocupados por 
la caída de los precios internacionales y 
están muy conflictuados por la falta de 
apoyo del Gobierno federal.

El Gobierno federal ha querido fijar 
precios de productos agrícolas para tra-
tar de controlar la inflación. Hoy, muchos 
de los empresarios que se dedican al 
campo están perdiendo dinero. Les sale 
más caro trabajar la tierra en donde no 
están pudiendo recuperar los costos de 
insumos, que no trabajar. Pero además, 
está el tema de que muchos productores 
están cayendo en insolvencia para pagar 
sus créditos.

Los apoyos al campo son cada vez 
más reducidos, no hay siquiera clari-
dad en el presupuesto asignado para el 
campo, no hay reglas claras para saber a 
qué conceptos irán destinados los recur-
sos, como la comercialización, apoyos a 
mujeres rurales, para proyectos tempora-
les o rescate de agua en módulos de riego, 
entre otros.

Además, existe incertidumbre debi-
do a la falta de créditos baratos para el 
productor, luego de la desaparición de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agro-
pecuario, Rural, Forestal y Pesquero.

A esto hay otro problema fuerte para 
los productores y es el precio al expor-

Sinaloa es uno de los 
principales   estados 

agrícolas del país. Uno de 
los eventos más importan-
tes es la Expo Agro Sinaloa, 
que estuvo a nada de no 
llevarse a cabo. Primero, 
se envió un comunicado 
diciendo que se iba a sus-
pender este macroevento, 
poco después se dijo que 
era un chisme y que en rea-
lidad sí se iba a hacer.

EL CAMPO MEXICANO, EN RIESGO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

tar sus productos por lo bajo que está el 
dólar.

Sin apoyo al campo, con los agriculto-
res que cada día les cuesta más trabajar la 
tierra, hay hoy una escasez en productos 
agrícolas, y el problema puede ser aún 
más grave.

Todo esto encarece los precios de 
los consumidores finales. Pero hay otro 
tema también que está generando un au-
meto de precio en productos agrícolas, y 
es el de la inseguridad y extorsion para 
los productores, y ese aumento se trasla-
da a los consumidores finales.

El 65% de las familias enfrenta difi-
cultades para adquirir la canasta básica, 
lo que ha provocado una caída en la de-
manda de productos como pan de caja, 
pescado y mariscos, embutidos, carne 
de res y cerdo, lácteos y comida enlatada, 
que son los que tienen el mayor valor nu-
tricional y contenido de proteína.

La escalada inflacionaria ha orillado a 
las familias a modificar sus patrones de 
consumo, por lo que ahora, la tortilla, el 
huevo, frijol, azúcar y arroz se compran 
por medio kilo o menos.

La Alianza Nacional de Pequeños Co-
merciantes (Anpec) informó que el 75% 
de las tiendas de abarrotes reportan que 
sus ventas han bajado, que ocho de cada 
10 de sus clientes les piden fiado y el 70% 
de los comerciantes dicen que sus clien-
tes consumen menos.

En México, los precios en la comida 
han ido al alza de manera sistemática.

Hoy, hay un problema serio, por ejem-
plo, para la producción de maíz, que lleva 
ya tiempo. Ante la desesperación por la 
cancelación de apoyos al campo y la deci-

Amplían
limpieza en
Acapulco
Redacción

LA GOBERNADORA  de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, aseguró que en 
su administración “no hay cargos, somos 
acapulqueños de corazón y estamos tra-
bajando por levantar este maravilloso 
puerto”, al dar el banderazo de arranque 
al reforzamiento de los operativos de 
limpieza y recolección de basura que rea-
liza el Gobierno del estado en Acapulco.

“El tema de la basura se tenía que aten-
der de manera urgente, era necesario re-
doblar esfuerzos, tanto gobierno federal, 
estatal y municipal, y bueno, por supues-
to, si es necesaria más maquinaria, si es 
necesario que tengamos pues más briga-
das, lo vamos a seguir haciendo porque 
la recolección de basura es una prioridad 
para evitar el foco de infección”, sostuvo.

Tras dar salida a 20 camiones reco-
lectores y 50 contenedores adicionales 
arrendados sobre el bulevar de Las Na-
ciones, la mandataria indicó que en la re-
unión con el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se informó de los avances 
registrados en el Plan de Reconstrucción 
de Acapulco y Coyuca de Benítez que le 
toca coordinar de la mano de la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde.

Entre las acciones, destaca la inver-
sión social de 3.2 millones de pesos que 
servirán para coadyuvar en las labores 
de limpieza en todo el puerto, con 20 ca-
miones recolectores y 50 contenedores 
con capacidad de 9.5 toneladas, los cua-
les permanecerán en el puerto durante 
60 días. La gobernadora hizo un llamado 
a la ciudadanía para tener una nueva es-
trategia de recolección de basura. 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (3a 
de izq. a der.), ayer, al dar el banderazo.
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EN LAS 6 zonas a cargo del Gobierno del es-
tado, de las 14 en las que se dividió el puerto, 
se tiene un avance de más del 90 por ciento 
en la limpieza, detalló el Gobierno estatal.

Eldato
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sión de poner aranceles al maíz blanco, el 
pasado mes de junio varios agricultores 
bloquearon por más de 40 horas el aero-
puerto de Culiacán.

En esa ocasión demandaron que se 
les pagara lo que les corresponde por el 
programa de precios de garantía y que se 
les otorgara un apoyo emergente para no 
caer en cartera vencida y seguir en la ac-
tividad. Buscaban restablecer la política 
de comercialización que se tenía antes 
de las nuevas políticas implementadas 
por el Gobierno federal, cuando tenían 
un ingreso objetivo, una agricultura por 
contrato y coberturas de precio, que otor-
gaban certidumbre al productor, compra-
dor y mercado.

Y es que la falta de maíz y otros granos 
no sólo afecta a los agricultores, también 
al consumidor, por los precios elevados, 
y estamos hablando de productos que 
son la base en la dieta de los mexicanos.

Ya el Consejo Nacional de la Tortilla 
ha dicho que para el 2024 el precio de 
la tortilla podría aumentar nuevamente, 
esto por la guerra del maíz transgénico, 
el encarecimiento de la electricidad, gas 
y los costos de mantenimiento de las 
máquinas.

Es fundamental que el Gobierno fe-
deral vea hacia el campo. Sin los apoyos 
que empezaron a disminuir al inicio de 
esta administración, la situación para los 
mexicanos es grave.

Veíamos la cisis que se armó en el 
2018 cuando se quitaron los apoyos, por 
ejemplo, de fertilizantes.

Hoy, claramente el sector agrícola no 
está contento, y de ese sector depende la 
alimentación de millones de mexicanos.

LA FALTA de 
lluvias registrada 
en diversas zonas 
del país, afectará 
la producción de 
diversos plantíos, 
como el maíz 
en estados del 
sureste.
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Caen dos expolicías de 
Sonora por desaparición
LA FISCALÍA ESTATAL informó que cumplió sendas órde-
nes de aprehensión en contra de los exuniformados identi-
ficados como Álvaro “M” y Silvia “P” por su participación en 
la inhumación ilegal de tres personas en el 2015. Sus huellas 
aparecieron en una fosa clandestina hallada en el 2018.JUEVES 07.12.2023
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EL GOBERNADOR de Coahuila, Manolo Jiménez , momentos antes de encabezar la reunión, ayer. 

DURANTE los trabajos, el fiscal general de 
Justicia del estado, Gerardo Márquez Gue-
vara, informó sobre la incidencia delictiva de 
todas las regiones del estado.

Eldato

EL ANALISTA político Alfredo Jalife fue aprehendido en la 
Ciudad de México. Aquí, en imagen de archivo.

Manolo Jiménez pide no bajar la guardia en Coahuila

“La principal prioridad de  
mi gobierno, la seguridad” 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Al presidir la primera sesión or-
dinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad, el gobernador Ma-
nolo Jiménez Salinas reiteró 

que ésta es la prioridad más importante 
de su gobierno, por lo que instó a todas 
las instituciones a no bajar la guardia.

A las alcaldesas y alcaldes de toda la 
entidad presentes en este Consejo, así 
como a la Policía Estatal, les reiteró todo 
su apoyo y respaldo para seguir blindan-
do al estado y para seguir fortaleciendo el 
exitoso modelo de seguridad de Coahui-
la con más prevención, proximidad inte-
ligencia y fuerza.

Además, durante la ceremonia rea-
lizada ayer se ratificó el Convenio del 
Mando Único Policial entre el Gobier-
no de Coahuila y los 38 municipios de 
la entidad.

Junto a Miguel Felipe Mery Ayup, pre-
sidente del Tribunal Superior de Justicia; 
Eduardo Olmos Castro, presidente de la 
Junta de Gobierno del Congreso del esta-
do; Óscar Pimentel González, secretario 
de Gobierno; Federico Fernández Mon-
tañez, secretario de Seguridad Pública; 
Gerardo Márquez Guevara, fiscal general 
del estado, y el general de división DEM 
Eufemio Alberto Ibarra Flores, coman-
dante de la XI Región Militar, el goberna-
dor de Coahuila agradeció la presencia y 
compromiso de todos quienes integran 
este Consejo Estatal de Seguridad.

Jiménez Salinas agradeció el apoyo 
del Ejército Mexicano en las labores por 
mantener seguro y en orden a Coahuila, 
al tiempo de reiterar que su administra-
ción tiene toda la voluntad de entrarle al 
cien por ciento al tema de seguridad.

“No bajemos la guardia, no nos confie-
mos; debemos estar alerta todos los días 

EL MANDATARIO instala la primera sesión del Consejo Esta-
tal en la materia; agradece apoyo del Ejército para mantener el 
orden en la entidad; alcaldes ratifican Convenio de Mando Único

con nuestras acciones y estrategias bien 
definidas”, mencionó.

Destacó que la unidad y coordinación 
entre todas los integrantes de este Con-
sejo y todas las instituciones, es la que ha 
permitido mantener la seguridad.

“En Coahuila cerramos filas entre todas 
y todos los que creemos y sabemos que la 
seguridad es algo muy importante; gracias 
a ese trabajo comprometido, nuestro es-
tado es uno de los más seguros del país”, 
enfatizó el mandatario.

Manolo Jiménez recordó que dentro de 
su plan de trabajo para los primeros cien 
días de gobierno están contempladas va-
rias acciones en materia de seguridad.

NUEVAS PATRULLAS. El gobernador 
precisó que en enero se entregarán 150 
patrullas y vehículos tácticos a la Policía 
Estatal, además de equipo y uniformes 
a sus integrantes, mientras que se insta-
larán  cuarteles y arcos de seguridad en 
todo el estado.

“Estoy seguro de que si seguimos tra-
bajando en equipo vamos a continuar 
teniendo buenos resultados y 
mejorando la calidad de vida de 
nuestra gente”, subrayó el gober-
nador Manolo Jiménez Salinas.

A su vez, Gerardo Márquez  
Guevara, fiscal general estatal, 

informó sobre incidencia delictiva de to-
das las regiones del estado, mientras que 
Sonia Villarreal Pérez, comisionada para la 
relación bilateral Coahuila–Texas, expuso 
las acciones que se han estado realizando 
en el estado en el tema de migración.

Por su parte, el magistrado Miguel 
Mery Ayup reiteró el leal compromiso del 
Poder Judicial para cumplir con su obliga-
ción legal de impartir justicia, para parti-
cipar en las mesas de diálogo a las que ha 
convocado el gobierno del estado para la 
elaboración del Plan Estatal de Gobierno 
y, sobre todo, para la coordinación con el 
Ejecutivo, con las instituciones presentes 
y los Ayuntamientos, para hacer realidad 
la visión del gobernador Manolo Jiménez 
de brindar paz, gobernabilidad y estado 
de derecho a las y los coahuilenses.

Por otro lado, el secretario de Gobierno, 
Óscar Pimentel González, dio a conocer 
que el actual mandatario estatal trabaja 
en el establecimiento de políticas públi-
cas en materia de seguridad, mediante 
las cuales se pueda garantizar el blindaje 
de la entidad contra los delincuentes, y se 
refuercen los avances logrados en años 
anteriores para hacer de Coahuila uno de 
los estados más seguros de México.

En entrevista colectiva, previa a en-
cabezar en Saltillo junto con el manda-
tario coahuilense la reunión del Consejo 
Estatal de Seguridad, el funcionario dijo 
que mediante la coordinación entre los 

gobiernos municipales y las 
autoridades estatales se están 
revisando los temas sensibles 
en el rubro de la seguridad, para 
lograr una mejora importante en 
poco tiempo.

38
Presidentes mu-
nicipales estuvie-
ron presentes en 
 la sesión de ayer 

EN COAHUILA ce-
rramos filas entre to-
das y todos los que 
creemos y sabemos 
que la seguridad es 

algo muy impor-
tante; gracias a ese 
trabajo comprome-
tido, nuestro estado 

es uno de los más 
seguros del país”

Manolo Jiménez 
Salinas

Gobernador de Coahuila

Detienen a Jalife 
por denuncia  
de Clouthier 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA FISCALÍA General de Justicia (FGJ) 
de la Ciudad de México informó que ele-
mentos de la Policía de Investigación de-
tuvieron el pasado martes por la noche 
al analista político Alfredo Jalife-Rahme 
Barrios, en apoyo solicitado por su simi-
lar de Nuevo León, la cual pidió que se 
cumpliera una orden de aprehensión.

El órgano de procuración de justicia 
capitalino precisó que dicha  detención 
se realizó a petición de su homóloga es-
tatal “como parte del protocolo de la cola-
boración interinstitucional”, y negó que 
la captura del analista sea “para coartar su 
libertad de expresión”.

Alfredo Jalife, quien difunde frecuen-
temente contenidos a través de su canal 
de YouTube, fue detenido durante la no-
che del pasado martes en inmediaciones 
de la alcaldía Álvaro Obregón.

El analista fue trasladado a la Fiscalía 
de Investigación Estratégica Central, en 
donde se le realizó una valoración médi-
ca, y posteriormente fue llevado  a Nuevo 
León, para presentarlo ante un juez.

En diciembre del 2022, la ya para en-
tonces exsecretaria de Economía, Ta-
tiana Clouthier, presentó una denuncia 
penal en su contra por considerar que 
incurrió en difamación y en violencia po-
lítica de género al decir que ella se robó el 
litio del país.

Ayer, en su cuenta de X, Clouthier,  
ahora integrada al equipo de campaña 
de Claudia Sheinbaum, señaló: “Como 
ciudadana tengo el derecho a defender el 
buen nombre que he construido a través 
de los años”. 

Dijo creer en el Estado de derecho 
y que dejará la detencion de Jalife a las 
instituciones y  agregó: “El señor Jalife 
mintió asegurando que me robé el litio 
de México y que le entregué el Estado 
Mexicano a los estadounidenses”.

75
Años de edad 

tiene el analista 
político deteni-
do en la CDMX

EN DICIEMBRE del 2022, la exsecretaria de 
Economía, Tatiana Clouthier, presentó una 
denuncia penal en contra de Alfredo Jalife 
por difamación y violencia política de género.
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REVISIÓN DE INMUEBLES 
Llame al 555658-1111 o al 911 09°MIN.19°MAX. MAYORMENTE 

NUBLADO 5556581111

En marcha, la romería 
decembrina en el Centro
EL EVENTO INCLUYE el despliegue de 926 puestos que ofre-
cen distintos productos propios de la temporada, diseminados 
en vialidades como Avenida Juárez, Eje Central, Dolores, 16 de 
Septiembre, Correo Mayor y Corregidora, entre otras. También 
fueron instalados stands de juguetes en la Plaza Pino Suárez.JUEVES 07.12.2023
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La corrupción “no es un mito”, sostiene

Indagatoria en BJ 
continúa; en la
CDMX “no hay  
intocables”: Godoy
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

La titular de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX), Ernestina Godoy 
Ramos, advirtió que “no hay 

intocables en esta ciudad”, por lo que 
las investigaciones sobre la corrupción 
inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez 
van a continuar. 

En conferencia de prensa, la funcio-
naria afirmó que la corrupción de bienes 
raíces en Benito Juárez “no es un mito 
ni una persecución política, sino un en-
tramado de favores e irregularidades del 
que se beneficiaron los funcionarios de 
sus cargos gubernamentales”.

Añadió: “Hasta el momento hemos 
llevado a proceso a un exalcalde, tres 
exdirectores generales, dos exdirecto-
res, un exsubdirector, una exsecretaria 
particular, un trabajador por honorarios 
y una gestora… tenemos también otros 
cinco ex servidores públicos con niveles 
altos y mandos medios que están siendo 
investigados, como otros contratistas, 
contra quienes están en desarrollo las 
investigaciones”.

La fiscal señaló que el descubrimien-
to de una red articulada provocó que 
“un partido político” busque descalifi-
car la gestión de la Fiscalía e impedir su 
ratificación para mantenerse en el cargo 
durante los próximos cuatro años.

Y advirtió: “Las investigaciones van 
a continuar, están las carpetas abiertas 
y que quede claro que la corrupción 
no es un derecho, sino es un delito, no 
hay intocables en esta ciudad, nuestras 
investigaciones no pasan por tamizajes 
de tipo político o poderes económicos o 
incluso amenazas”.

Godoy resaltó que gracias a los traba-

LA FISCAL CAPITALINA señala que las in-
vestigaciones no pasan “por tamizajes políti-
cos, o incluso amenazas”; acusa que “un parti-
do político” busca impedir su ratificación 

...Y el PAN califica como 
“negligente” su actuación
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO del PAN y presidente de 
la Comisión Especial de Atención a Víc-
timas, Luis Chávez García, calificó como 
“negligente” el trabajo de la titular de la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México (FGJCDMX), Ernestina Godoy, 
por “cerrarle las puertas a los familiares 
de quienes aún no encuentran justicia”.

El legislador reiteró que “en el tiempo 
que le queda a Ernestina Godoy” como 
titular de la FGJCDMX, debería imple-
mentar una política pública y reforzar 
las acciones encaminadas a mejorar la 
atención sobre lo que tiene que ver con 
la desaparición de personas en la Ciudad 
de México. 

Externó: “Godoy anda más ocupa-
da en la fabricación de delitos que en 
atender el tema de la desaparición de 
personas en la ciudad, algo que también 
involucra a la Comisión de Búsqueda de 
Personas de la capital”.

El panista mencionó que el 
presupuesto de este organisno 
que depende del Gobierno de 
la Ciudad de México ha sido 
muy castigado y prácticamen-

te se encuentra congelado, pues en el 
2021 fue de 18 millones 246 mil pesos, 
que representan el 0.01 por ciento del 
presupuesto. En el año 2022, el monto 
ascendió a 22 millones 373 mil pesos, 
pero se mantuvo en el mismo nivel por-
centual, es decir, el 0.01.

Para este 2023 los recursos autoriza-
dos fueron por 22 millones 843 mil pe-
sos, con el mismo 0.01 por ciento, mien-
tras que para el próximo año se perfila 
una cantidad similar.

El diputado del PAN dijo que las prio-
ridades del Gobierno se ven reflejadas 
en los presupuestos, por lo que pareciera 
que la búsqueda de personas no es una 
prioridad de las actuales autoridades.

Chávez García comentó que el Institu-
to de Ciencias Forenses, la Fiscalía Espe-
cializada en Desaparición de Personas y 
la Comisión Local de Búsqueda requie-
ren de mayor presupuesto para hacer un 
trabajo de calidad y especializado, pero 
lamentablemente no se les asignan los 

recursos necesarios. 
 “Y aunque nosotros lo pro-

ponemos cada año, nos gana 
en la votación el grupo mayo-
ritario, que no le mueve ni una 
coma a lo enviado”.

jos realizados por agentes del Ministerio 
Público, policías de investigación, así 
como de peritos, se logró tener pruebas 
contundentes, que dieron pie a los jue-
ces a emitir sentencias a los acusados.

“Tenemos información del Servicio 
de Administración Tributaria, de la Co-
misión Nacional Bancaria y de Valores 
y de los distintos órganos internos de 
control para el tema de sus declaracio-
nes patrimoniales”, presumió.

Por lo anterior, la fiscal adelantó que 
en los próximos días se obtendrá una 
sentencia más, pero ésta no va involu-
crar la devolución de inmuebles, sino 
que se estarán entregando recursos eco-
nómicos a la Ciudad de México. 

Durante la conferencia, el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, informó que 
la FGJCDMX entregó al Gobierno capi-
talino cinco departamentos ubicados 
en la alcaldía Benito Juárez, los cuales 
fueron devueltos por exfuncionarios de 
la demarcación que están bajo proceso 
penal, acusados de corrupción.

En el evento, que tuvo lugar en la 
calle Petén de la colonia Narvarte, en 
donde se encuentran los departamen-
tos, el mandatario comentó: “Los ex-
funcionarios de la alcaldía Benito Juá-
rez reconocieron su culpabilidad en los 
hechos de corrupción del llamado Cártel 
Inmobiliario”.

Batres detalló que los cinco departa-
mentos junto con otros inmuebles, sin 
especificar cuántos, suman un valor de 
80 millones de pesos y fueron entrega-
dos a la Fiscalía como parte del proceso 

LA TITULAR de la Fiscalía capitalina, Ernestina Godoy, en la conferencia de ayer.

CUATRO de los departamentos entregados 
ayer están valuados en cuatro millones de 
pesos cada uno y el quinto en seis millones y 
medio, pues cuenta con roof garden.

Eldato

80

3

Millones de pesos 
valen los inmue-

bles que ha recibi-
do el Gobierno

Exdirectores ge-
nerales de Benito 
Juárez están bajo 

proceso penal 
de reparación del daño, mismos que, in-
dicó, ahora serán asignados a cinco fami-
lias damnificadas por el sismo del 2017.

El Jefe de Gobierno comentó que “no 
existen motivos para no votar —en el 
pleno del Congreso de la Ciudad de Mé-

xico—  por la fiscal en su proceso de rati-
ficación, pero como se requiere una ma-
yoría calificada, hay algunos personajes 
que han manifestado que no votarán, 
con el objetivo de que no se reúnan esas 
partes de los votos”.

LA FISCAL capitalina adelantó que en los 
próximos días se emitirá una sentencia más 
relacionada con la corrupción inmobiliaria en 
la alcaldía Benito Juárez.
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EDICTO 
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL. promovido por VARGAS VI-
LLAVICENCIO JESÚS. en contra de MIGUEL ÁNGEL PALOMINO OCAMPO., 
expediente 1604/2011., el C. Juez Quincuagésimo Octavo de lo Civil, En cum-
plimiento al proveido de fecha DIECIOCHO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTI-
TRÉS., Agréguese a su expediente el escrito del mandatario judicial de la parte ac-
tora. Téngase por practicada la certificación que antecede para los efectos legales 
a que haya lugar. Visto que la parte demandada omitió desahogar la vista que se le 
mandó dar en auto de fecha dos de octubre de dos mil veintitrés y se impusiera del 
avalúo exhibido en autos, se le tiene precluido su derecho para hacerlo valer con 
posterioridad y por acusada la rebeldía en que incurrió, lo anterior de conformidad 
con el artículo 1078 del Código de Comercio, para los efectos legales a que haya 
lugar. En tal orden de ideas, como lo solicita con fundamento en el artículo 1411 
del Código de Comercio, se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINU-
TOS DEL DÍA CATORCE DE DICIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, para que tenga 
lugar la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA DEL BIEN EMBARGADO, 
SITO EN CALLE MIXTEPEC NÚMERO 27, FRACCIONAMIENTO RESIDENCIAL 
CAFETALES , DELEGACIÓN COYOACÁN , C.P. 04918, DE ESTA CIUDAD, 
registralmente identificado como FINCA DESTINADA AL USO HABITACIONAL 
INMUEBLE SITUADO EN MANZANA 24, LOTE 13, FRACCIÓN RESIDENCIAL 
CAFETALES, COYOACÁN, DISTRITO FEDERAL CON UNA SUPERFICIE TE-
RRENO: 160.00M2 MEDIDAS Y COLINDANCIAS: NORTE: OCHO METROS 
CON CALLE MIXTEPEC Y SUR: OCHO METROS CON LOTE TREINTA Y UNO. 
ORIENTE: VEINTE METROS CON LOTE TRECE. PONIENTE: VEINTE METROS 
CON LOTE ONCE., USO DESUELO: HABITACIONAL. Sirve de base al remate 
la cantidad de SEIS MILLONES SEISCIENTOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 
MONEDA NACIONAL, precio de avalúo y es postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes de dicha cantidad. Publíquese edictos convocando postores en los ta-
bleros de la Tesorería del Gobierno del Distrito Federal, en el periódico LA RAZÓN 
y en los tableros de avisos de este Juzgado; publicaciones que deberán efectuarse 
por TRES VECES DENTRO DE NUEVE DÍAS. Elabórese los edictos y póngase a 
disposición de la parte interesada para su oportuna diligenciación. 

CIUDAD DE MÉXICO A 23 DE OCTUBRE DEL AÑO 2023 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DE LA SECRETARIA “B” DEL JUZGADO 

QUINCUAGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 

 _____________________________________
LIC. TRINIDAD IVONNE DIAZ ESQUIVEL 

Publíquense edictos convocando postores en los tableros de la Tesorería del Go-
bierno del Distrito Federal, en el periódico LA RAZÓN y en los tableros de avisos de 
este Juzgado; publicaciones que deberán efectuarse por TRES VECES DENTRO 
DE NUEVE DÍAS 

JUZGADO SÉPTIMO DE LO CIVIL
Avenida Niños Héroes No. 132, Torre Sur 4º Piso,

Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 0670
“2023: AÑO DEL FRANCISCO VILLA EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO”

EDICTO

INMOBILIARIA AZPE S.A. DE C.V. e INMOBILIARIA ARIZPE S.A. 
DE C.V.

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por LUJAN FLORES ED-
GAR en contra de INMOBILIARIA ARIZPE SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL 
VARIABLE; INMOBILIARIA AZPE SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE 
Y DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO Y DE COMERCIO DE LA CDMX, Ex-
pediente Número 445/2023, de la Secretaria “A”. EL C. JUEZ SÉPTIMO CIVIL DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, por auto de fecha treinta y uno de Octubre del año dos 
mil veintitrés, en el que se ordenó emplazarle por este conducto en términos del 
auto admisorio de fecha veinticuatro de mayo del año dos mil veintitrés, que en lo 
conducente dice: “ ...Por presentado a EDGAR LUJAN FLORES por su propio de-
recho... Demandando en la VÍAORDINARIA CIVIL de INMOBILIARIA ARIZPE SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, INMOBILIARIA AZPE SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE y DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO Y 
DEL COMERCIO DE LA CDMX, las prestaciones que indica. Con fundamento en 
los artículos 255, 256, 258 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles 
para el Distrito Federal hoy Ciudad de México, se admite la demanda en la vía 
y forma propuesta, con las copias simples selladas y cotejadas córrase traslado 
y emplácese a los demandadospara que dentro del término de QUINCE DÍAS, 
produzca su contestacióna la demanda, apercibidos que de no hacerlo se presumi-
rán confesados los hechos de la demanda, con fundamento en el artículo 271 del 
Código Procesal en cita. En consecuencia, elabórense las cedulas de notificación y 
túrnese a la Actuario de la adscripción. De igual forma, se previene a los demanda-
dos para que al producir su contestación señalen domicilio en esta Ciudad, para oír 
y recibir notificaciones, de conformidad con lo previsto en el artículo 112 del Código 
de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, apercibidos que de no hacerlo, 
las notificaciones personales les surtirán efectos por Boletín Judicial. Asimismo, 
de conformidad con el acuerdo general 27-17/2020, circular CJCDMX-15/2020 
emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, donde 
se aprobó los “Lineamientos para la práctica de Notificaciones Electrónicas en ma-
teria Civil y Familiar del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México” SE 
EXHORTA A LAS PARTES para que proporcionen CORREO ELECTRÓNICO Y/O 
NÚMERO DE TELEFONO o cualquier otro medio de comunicación electrónica, 
para la realización de notificación bajo esa modalidad, de acuerdo a lo previsto 
en el artículo 7 de los citados lineamientos, debiendo manifestar expresamente su 
aceptación para que en dichos medios se hagan las notificaciones personales que 
en su caso se lleguen a ordenar. Y toda vez que es un hecho notorio que la pan-
demia por el virus COVID- 19 persiste como un peligro para la salud a gran escala, 
en observancia a las medidas sanitarias implementadas por este Tribunal y de 
reducción de movilidad necesarias para enfrentar la contingencia, se exhorta a las 
partes en el presente asunto para que consulten de manera digital el expediente en 
que se actúa, a efecto de evitar aglomeraciones en el Juzgado y riesgos en la salud 
de las personas justiciables, litigantes y personal de este órgano jurisdiccional. Se 
hace saber a las partes que en términos de lo dispuesto por el artículo 15 y demás 
relativos del Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, una vez que concluya el presente asunto, se procederá 
a la destrucción del expediente; así como las pruebas, muestras y documentos 
exhibidos, por lo que las partes quedarán obligadas a solicitar la devolución de sus 
documentos, pruebas y muestras dentro de los NOVENTA DÍAS NATURALES con-
tados a partir de la respectiva notificación, ello para los efectos legales a que haya 
lugar. Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen 
algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su conflicto, proporciona los 
servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les 
atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría jurídca, sino una forma de 
dialogo constructivo entre las partes, conducido por un tercero neutral imparcial. el 
centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, Colonia Doctores, Delega-
ción Cuauhtémoc, Código Postal 06720, en esta Ciudad de México, con el teléfono 
51 34 11 00 exts. 1460 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil 52 07 25 84 
y 52 08 33 49; mediación.civil.mercantil@tsjcdmx.gob.mx;. servicio de mediación 
familiar 55142860 y 55145822; mediación.familiar@tsjcdmx.gob.mx; lo anterior en 
cumplimiento al acuerdo plenario 83-41/2011. NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma 
en forma electrónica certificada conforme al artículo 59 de la Ley Orgánica del 
Poder Judicial de la Ciudad de México, el C, Juez Séptimo de lo Civil de proceso 
escrito de la Ciudad de México, Doctor JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO, 
en unión del Lic. EDUARDO BENITEZ GARCIA Secretario Acuerdos, “A”, QUE 
AUTORIZA Y DA FE. DOY FE”. Así como otro auto que a la letra dice: “...y toda vez 
que se han agotado los domicilios proporcionados por las diversas dependencias, 
como lo solicita, emplácese mediante edictos a INMOBILIARIA AZPE S.A. DE C.V. 
e INMOBILIARIA ARIZPE S.A. DE C.V., en términos del auto de fecha veinticuatro 
de mayo y ocho de junio del año en curso, mismo que deberá publicarse en el 
Boletín Judicial y en el periódico La Razón, los que deberán ser publicados por 
TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo mediar entre cada publicación 
DOS DÍAS HÁBILES, de conformidad con la fracción II del artículo 122 del Códi-
go de Procedimientos Civiles, haciéndosele saber a los demandados que deberá 
contestar la demanda en un término de CUARENTA DIAS contados a partir del día 
siguiente de la última publicación, y en su caso oponga excepciones y defensas 
de su parte, ya que de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido 
negativo; asimismo, deberá señala domicilio de su parte para oír y recibir notifica-
ciones dentro de ésta jurisdicción, ya que de no hacerlo, las notificaciones incluso 
personales le surtirán por medio de Boletín Judicial, quedan en la Secretaria A de 
este juzgado, las copias simples de traslado de la demanda que se les formula, lo 
anterior para los efectos legales a que haya lugar…”

A T E N T A M E N T E
Ciudad de México, a 8 de NOVIEMBRE de 2023

EL SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. EDUARDO BENITEZ GARCIA

Para su publicación por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS, debiendo mediar 
entre cada publicación DOS DIAS HABILES en el Boletín Judicial y en el periódico 
“La Razón”.

Plantea tener “reglas claras” para invertir

Taboada ofrece certeza 
en sector inmobiliario
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Santiago Taboada Cortina, precan-
didato de la coalición Va X la Ciu-
dad de México (PAN, PRI y PRD) 
a la Jefatura de Gobierno, ofreció 

a integrantes de la Asociación de Desa-
rrolladores Inmobiliarios (ADI) “certeza 
jurídica” y reglas claras para invertir en 
la metrópoli.

Durante una reunión privada, el aspi-
rante comentó que esta industria repre-
senta uno de los detonantes económi-
cos más importantes en la capital, pero 
lamentablemente el Gobierno actual ha 
carecido de una visión de futuro para 
este sector.

Acusó: “Hoy estamos discutiendo so-
bre las rodillas el Programa General de De-
sarrollo Urbano, que tiene sus luces y sus 
sombras; hay cosas que me parece que no 
terminan de estar claras, estas manchas 
que pusieron, sin ser mucho más claros, 
porque para ustedes se tendría que partir 
de una función de certeza”.

Preguntó: “¿Cómo levantas capital? 
¿Cómo empiezas a hablar de proyectos 
de futuro si no tienes al final la economía 
o el desarrollo? No es por decreto”.

El exalcalde de Benito Juárez añadió 
que la reactivación económica podría ser 
mucho más fácil si se agilizaran los trá-
mites del sector inmobiliario, dentro del 
marco de la ley y con reglas claras.

“Hay dos anclas económicas en la ciu-
dad: la industria de los servicios y la in-
dustria del desarrollo inmobiliario; de eso 
dependen en gran parte los ingresos de la 

EL PRECANDIDATO del PAN, PRI y PRD a la Jefatura de Go-
bierno acusa ausencia de visión de futuro; critica que el desa-
rrollo urbano de la capital se debata “sobre las rodillas”

En Huixquilucan, 90% de cumplimiento
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

AL RENDIR el Segundo Informe de Go-
bierno de la administración 2022-2024, 
la presidenta municipal de Huixquilu-
can, Romina Contreras Carrasco, infor-
mó que en los primeros dos años se ha 
cumplido con más del 90 por ciento de 
los compromisos asumidos con las y los 
huixquiluquenses, por lo que convocó a 
los ciudadanos y a los servidores públicos 
que conforman su gestión a continuar tra-
bajando unidos para cumplir las metas y 
los objetivos establecidos desde el inicio 
y que exista continuidad, con el objetivo 
de que este municipio siga avanzando y 
se mantenga como un referente a nivel 
nacional.

Ante el presidente nacional del PAN, 
Marko Cortés Mendoza; el coordinador 

general de la precampaña de Xóchitl Gál-
vez, Santiago Creel Miranda; los coordina-
dores de los diputados federales de este 
instituto político, Jorge Romero, y de los 
diputados locales en el Estado de México, 
Enrique Vargas del Villar; así como alcal-
des y presidentes municipales, legislado-
res e integrantes del Ayuntamiento y de 

su gabinete, Romina Contreras Carrasco 
aseguró que los resultados de su adminis-
tración están a la vista de los ciudadanos, 
en rubros como seguridad, educación, 
obra pública, desarrollo social, manejo 
de las finanzas y desarrollo económico, 
lo que ha permitido que su administra-
ción se mantenga como un gobierno hu-
manitario, cercano con la gente y que ha 
demostrado que tiene ojos y oídos para 
escuchar y atender a los ciudadanos.

“Hoy tenemos un gobierno con finan-
zas sanas, hemos llevado la administra-
ción pública de forma ejemplar y esta 
administración es dirigida por personas 
que cuentan con la capacidad de hacerlo 
y esto hace la diferencia. Los resultados 
están a la vista, pero éste no es el trabajo 
de una sola persona, sino de todo un equi-
po formado por cuatro mil 352 servidores 
públicos”, remarcó.

ciudad. Entonces, tenemos que pensar en 
el futuro de esta ciudad y, por supuesto, 
esto pasa por ustedes”, remarcó.

Por ello, destacó la importancia de la 
certeza jurídica para invertir, pues de lo 
contrario no hay seguridad de que los ca-
pitales se puedan recuperar.

“El gran problema con lo que ustedes 
pagan es que se va a la misma caja de la 
Tesorería de la Ciudad de México, ahí se 
revuelve el dinero y entonces lo puedes 
ocupar hoy para alguna ocurrencia, para 
algún programa emergente, o para algún 
programa que tengas ganas ahora de 
promover, y no precisamente para lo que 
tiene que ver con la infraestructura de la 
ciudad, derivada del desarrollo 
inmobiliario”, remarcó.

Asimismo, abundó que gran 
parte de los millones de pesos 
que se destinaron en términos 
de medidas de mitigación en 

años pasados se pudieron haber utilizado 
para fondear al Metro o en algún proyecto 
de vivienda.

Y prometió: “Yo por eso hablo de em-
parejar la cancha, a mí me da mucho co-
raje ver lo que estoy viendo en la ciudad. 
Es el momento de cambiar la Ciudad de 
México, no es un tema de cambio de par-
tido, es un cambio de modelo… claro que 
los necesitamos para construir la ciudad 
del futuro”.

El evento estuvo encabezado por el 
presidente de la Asociación de Desarro-
lladores Inmobiliarios (ADI) Jaime Fasja, 
y al mismo asistieron representantes de 
diversas empresas dedicadas al desarro-

llo inmobiliario, así como la di-
putada del PAN Gabriela Salido, 
integrante de la Comisión de 
Desarrollo e Infraestructura Ur-
bana del Congreso de la Ciudad 
de México.

LA ALCALDESA Romina Contreras, al 
rendir su Segundo Informe, ayer. 

EL ASPIRANTE de la oposición a la Jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, ayer.

AL EVENTO acudió la diputada del PAN 
Gabriela Salido, integrante de la Comisión 
de Desarrollo e Infraestructura Urbana del 
Congreso de la Ciudad de México.

Eldato

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

2
Horas de duración 
tuvo el desayuno 

realizado ayer en un 
hotel de la CDMX 
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Muere empresario 
Alejandro Garza
EL EMPRESARIO REGIOMONTANO Ale-
jandro Garza Lagüera, uno de los ocho hijos 
de Eugenio Garza Sada, quien es uno de los 
fundadores de Cervecería Cuauhtémoc, falle-
ció ayer a la edad de 97 años. 

Dólar
$17.7300

TIIE 28
11.5040%

Mezcla Mexicana
65.31 dpb

Euro
$18.6172

UDI
7.96454254,10037                    -0.04%

BMV S&P FTSE BIVA
1,117.58               0.03%

Centenario
$44,100

Baja por segundo año

 México se estanca 
en recaudación; ocupa 
último lugar en OCDE

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

Por segundo año consecutivo, la 
recaudación en México bajó res-
pecto al Producto Interno Bru-
to (PIB) en 2022, por lo cual se 

mantiene en el último lugar entre los 38 
países que integran la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económi-
cos (OCDE).

De acuerdo con su informe “Estadísti-
cas de ingresos 2023”, divulgado ayer, los 
ingresos tributarios de México represen-
taron sólo 16.9 por ciento del PIB, lo que 
significa un retroceso respecto al 2021 y 
2020, cuando representaron 17.3 y 17.7 
por ciento del PIB, respectivamente.

Información del organismo detalla 
que durante 2022, la estructura tributaria 
mexicana se caracterizó por una menor 
proporción de ingresos procedentes del 
Impuesto sobre la Renta (ISR) de perso-
nas físicas, en predial y sustancialmente, 
en retrocesos en las contribuciones a la 
seguridad social.

En tanto, la recaudación de México 
aumentó en el ISR a personas morales, 
el impuesto sobre nómina, el Impuesto 
al Valor Agregado (IVA) y en el Impuesto 
Especial sobre Bienes y Servicios (IEPS).

La OCDE destacó que, a pesar del 
retroceso que registraron los ingresos 
tributarios en 2022 a 16.9 por ciento del 
PIB, presenta un aumento en compara-
ción a su nivel de 11.5 por ciento en 2000.

Durante ese periodo, mencionó, el 
menor nivel de recaudación en México 
fue de 11.4 por ciento en 2005, mientras 
que la más alta se registró en 2020, de 
17.7 por ciento del PIB, a pesar del impac-
to del Covid-19.

Esto, debido a que a causa de la pan-
demia, la economía mexicana se contrajo 
más de 8 por ciento y el Gobierno federal 
intensificó su estrategia de combate a la 
evasión entre los llamados grandes con-
tribuyentes.

Para el conjunto de países de la OCDE, 
los impuestos recaudados disminuye-

RECURSOS TRIBUTARIOS del país pasan de 17.3% en 
2021 a 16.9% en 2022, informa el organismo internacional; 
Francia, Noruega y Austria ocupan las primeras posiciones

Ingresos 
tributarios 
 de México

México se mantiene en 
el fondo en materia de 

recaudación en la OCDE.

Top Ten  
en recaduación  

en OCDE
Países europeos encabezan  

la lista

12.1
Francia

1990

46.1

16.3

Bélgica
201942.4

11.5
Noruega

2000

44.3

17.7

Dinamarca

2020
41.9

12

Austria
200743.1

17.3

Suecia

2021
41.3

12.8

Finlandia
201043

16.9

Grecia

2022

41

15.9

Italia
201542.9

Alemania

39.3

Fuente|OCDE

Fuente|OCDE

Porcentaje respecto al PIB

Porcentaje respecto al PIB

Ingresos fiscales, debajo 
de la meta a noviembre
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

DE ENERO A NOVIEMBRE de este 
año, la recaudación acumulada ascendió 
a cuatro billones 056 mil 965 millones 
de pesos, monto superior al 2022, pero 
se quedó corto respecto a lo programado.

El Servicio de Administración Tribu-
taria (SAT) informó que la recaudación 
en los primeros 10 meses del 2023 resul-
tó superior en 589 mil 129 millones de 
pesos respecto a igual periodo del año 
pasado, con un crecimiento real de 10.8 
por ciento.

No obstante, el monto resultó 2.9 por 
ciento por debajo de los cuatro billones 
179 mil 568.9 millones de pesos estima-
dos para el periodo enero-noviembre, de 
acuerdo con el calendario mensual del 
pronóstico de los ingresos de la Ley de 
Ingresos de la Federación para 
el Ejercicio Fiscal de 2023, pu-
blicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) a finales del 
año pasado.

Pese a ello, el organismo recaudador 
destacó que de 2018 a 2023 el aumento 
del ingreso tributario neto ha sido de 12.7 
por ciento.

Señaló que la recaudación de im-
puestos es la fuente principal de finan-
ciamiento del Gobierno federal, por lo 
que ha establecido diferentes planes y 
acciones, basados en la honestidad, cero 
impunidad y un piso parejo en las con-
tribuciones.

Asimismo, destaca la implementación 
de estrategias que tienen como objeto 
fortalecer los esfuerzos de fiscalización, 
incentivar el cumplimiento voluntario 
de los contribuyentes y combatir con-
ceptos y conductas que erosionan la 
base tributaria, los cuales se establecen 
dentro del Plan Maestro de Fiscalización 
y Recaudación 2023.

“El SAT reconoce que el incremento 
en la recaudación de 2023, sólo 
es posible gracias al esfuerzo de 
los contribuyentes por cumplir 
con sus obligaciones fiscales”, 
subrayó.

ron de 34.2 por ciento en 2021 a 34.0 por 
ciento del PIB en 2022, “ésta fue sólo la 
tercera caída de este tipo desde la crisis 
financiera mundial de 2008-2009”.

El organismo explicó que la dismi-
nución de los ingresos por impuestos 
especiales en 2022 se vio compensada 
en parte por aumentos en el ISR empre-
sarial, que aumentaron como porcentaje 

del PIB en más de las tres cuartas partes 
de los países de la OCDE, en medio de 
mayores ganancias corporativas, espe-
cialmente en los sectores de energía y 
agrícola. 

Los ingresos tributarios generales dis-
minuyeron como porcentaje del PIB en 
21 de los 36 países en 2022, aumentaron 
en 14 países y se mantuvieron en el mis-
mo nivel en uno.

Reportó que los países con mayor re-
caudación en 2022 respecto al PIB son 
Francia con 46.1 por ciento, Noruega con 
44.3 por ciento y  Austria con 43.1 por 
ciento. En contraste, los últimos lugares 
con México con 16.9 por ciento, Colom-
bia con 19.7 por ciento y  Turquía con 
20.8 por ciento.

PARA EL CONJUNTO de países que inte-
gran la OCDE, la recaudación disminuyó de 
34.2 por ciento en 2021 a 34.0 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB) en 2022.

Eldato

MÉXICO, Colombia, Turquía, Irlanda y Chile 
se ubican en el fondo en materia de ingresos 
tributarios en la OCDE, con tasas que van de 
16.9 a 23.9 por ciento.

Eltip

17.7
Por ciento, mayor 

nivel de recaudación 
de México en 2020
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En términos anuales, un mes antes, en agosto, la IFB 
creció 28.3%. Un mes después creció menos, 23.5%. Un año 
antes, en septiembre de 2022, creció 7.3%. Un año después 
creció más, 23.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció, 
en promedio mensual, 19.7%. Un año antes, durante los 
primeros nueve meses de 2022, creció menos, 7.6%.

En términos mensuales, un mes antes, en agosto, la IFB 
creció 2.2%. Un mes después decreció 1.5%. Un año antes, 
en septiembre de 2022, creció 2.2%. Un año después de-
creció 1.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció, en pro-
medio mensual, 1.8%. Un año antes, durante los primeros 
nueve meses de 2022, creció menos, 0.7%. En términos 
anuales menor crecimiento en septiembre (23.5%), com-
parando con agosto (28.3%), pero aceptable. En términos 
mensuales decrecimiento en septiembre (1.5%), después 
de haber crecido en agosto (2.2%), inaceptable.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos 
anuales, de la IFB. En construcción, 26.5%: construcción 
residencial, 7.4%; no residencial, 42.7%. En maquinaria y 
equipo, 20.9%. Nacional, 22.7%: en equipo de transporte, 
42.2%; en maquinaria, equipo y otros bienes, 8.3%. Impor-
tado, 20.4%: en equipo de transporte, 44.2%; en maquina-
ria, equipo y otros bienes, 16.5%.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos 
mensuales, de la IFB. En construcción, menos 5.0%: cons-
trucción residencial, 3.4%; no residencial, menos 11.3%. En 
maquinaria y equipo, 2.7%. Nacional, 4.1%: en equipo de 
transporte, 7.5%; en maquinaria, equipo y otros bienes, 
1.1%. Importado, 1.7%: en equipo de transporte, 9.8%; en 
maquinaria, equipo y otros bienes, 0.6%.

De toda la información, la que considero más impor-
tante, es la caída, en la comparación mensual, del 11.3%, 
en la construcción no residencial, que es construcción de 
parques industriales, fábricas, bodegas, oficinas, centros 
comerciales, vías de transporte, y todo lo relacionado con 
la producción (por ejemplo, fábricas), y oferta (por ejemplo, 
centros comerciales), de bienes y servicios, producción y 
oferta de las que dependen la creación de empleos y la ge-
neración de ingresos, de las que depende, en buena medida, 
el bienestar de las personas.

Mucho se ha dicho que el buen desempeño que ha 
mostrado la IFB en lo que va del año (7.6% de crecimiento 
promedio anual en 2022 y 19.7% en 2023, 12.1 puntos por-
centuales más, el 159.2%; 0.7% de crecimiento promedio 
mensual en 2022 y 1.8% en 2023. 1.1 puntos porcentuales 
más, el 157.1%), se debe al nearshoring, a la cercanía geográ-
fica de los centros de producción en México con los merca-
dos de los Estados Unidos, nearshoring que debe reforzarse 
con el friendlyshoring (de parte del discurso gubernamen-
tal), y con el secureshoring (de parte del marco jurídico, 
comenzando por la Constitución). En México estos dos 
últimos shorings dejan que desear. ¿Por qué? Lo explico en 
el próximo Pesos y Contrapesos.

La Inversión Fija Bruta, IFB, en ins-
talaciones, maquinaria y equipo, 

parte fundamental de la Inversión Di-
recta, ID, que produce  bienes y servi-
cios, crea empleos, genera ingresos y 
contribuye al bienestar, en términos 
anuales, comparando cada mes con el 
mismo mes del año anterior, en sep-
tiembre, creció 23.5%, y, en términos 
mensuales, comparando cada mes 
con el mes anterior, decreció 1.5%.

INVERSIÓN DIRECTA

PESOS Y CONTRAPESOS

Coppel y Bodega Aurrerá, las preferidas

Van a dar más regalos, 
pero a gastar menos

KANTAR da a conocer que el presupuesto promedio para  esta 
Navidad es de cuatro mil 868 pesos, 7% por debajo del observa-
do en 2022; mexicanos planean otorgar 27 obsequios este año

Sube producción y exportación de autos
EN NOVIEMBRE se registraron aumentos 
de 18.1 por ciento y 21.71 por ciento en la pro-
ducción y exportación de vehículos ligeros 
en México a tasa anual, reportó el Inegi.

Eltip

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA INDUSTRIA automotriz sigue por el 
carril de alta velocidad, con aumentos en 
producción y exportación de doble dígito 
durante noviembre.

En el mes de referencia, el sector en-
sambló 329 mil 415 vehículos ligeros, 
con un crecimiento de 18.1 por ciento 
respecto a noviembre del 2022, con lo 
que sumó 19 meses al alza a tasa anual, 
según datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con el Registro Adminis-
trativo de la Industria Automotriz de Ve-
hículos Ligeros, de enero a noviembre se 
acumuló una fabricación de tres millones 
563 mil 301 vehículos, lo que implicó un 
aumento de 16.11 por ciento a tasa anual.

Así, la producción se recuperó por 
completo tras la crisis de la pandemia, 
pues se ubica 7.04 por ciento por encima 
de la observada en noviembre del 2019.

En tanto, en el onceavo mes del año se 
exportaron 281 mil 298 vehículos ligeros, 
21.71 por ciento más que en 2022, con lo 
que hiló 12 meses de crecimiento.

En los primeros 11 meses del año, las 
ventas al exterior subieron 15.1 por cien-
to. Con ello, también registran una recu-
peración respecto a los niveles prepande-
mia, ya que se ubican 2.35 por ciento por 
arriba de las observadas en 2019.

sentes navideños es el compromiso, que 
comprende compañeros de trabajo y co-
nocidos; para afianzar una relación fami-
liar o de amistad y, en tercer lugar, para 
sorprender o demostrar amor.

El consumo en México se mantiene 
en niveles máximos, favorecido por la 
resiliencia del mercado laboral, el incre-
mento de la masa salarial, el constante 
ingreso de remesas y las transferencias 
de Gobierno.

Incluso, la confianza del con-
sumidor también está en nive-
les destacados. Ayer, el Inegi 
informó que, en noviembre, 
el Indicador de Confianza del 
Consumidor (ICC) se ubicó en 
47.3 puntos, que es su tercer 
nivel más elevado desde que 
inició su registro histórico en 
2002, lo que implicó una recu-
peración de 1.1 puntos respecto 
al retroceso de 0.6 puntos en 
octubre pasado.

Sin embargo, la inflación aún se man-
tiene por arriba del objetivo del Banco de 
México, de entre 2 y 4 por ciento, aunado 
a tasas de interés elevadas, a consecuen-
cia de un encarecimiento del costo del 
crédito por parte del Banco de México.

Ante este escenario, 64 por ciento de 
los mexicanos planea utilizar su aguinal-
do para comprar los regalos.

El sector poblacional de mayores in-
gresos destinará recursos extra para fies-
tas, regalos y viajes, mientras que los de 
menor poder adquisitivo prefieren ocu-
parlo para pagar deudas o llevar a cabo 
arreglos en su casa.

“Encontramos que los consumidores 
mayores de 45 años buscarán usar su 
aguinaldo de una forma más consciente, 
buscando cubrir gastos del hogar o pagar 
deudas pendientes, principalmente los 
de más bajos recursos”, expuso Kantar.

Entre los regalos más buscados están 
ropa y zapatos, con 61 por ciento; jugue-
tes, con 52 por ciento; accesorios, con 
39 por ciento; chocolates, galletas y pan 
dulce, con 37 por ciento; perfumes y co-
lonias, con 36 por ciento; cosméticos y 
productos de belleza, con 27 por ciento; 
vinos y licores, con 20 por ciento, y con-
sola de videojuegos, con 18 por ciento.

5341
Por ciento 

planea comprar
 en Coppel

Por ciento 
piensa ir de compras 

a Bodega Aurrerá

Lo más buscado
Para las fiestas decembrinas de este año esto es lo que se regalará más.
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Fuente|Kantar(Porcentaje)

61

52

39
37 36

27
20 18

Por Alina Archundia  
e Ivonne Martínez

Los mexicanos darán más rega-
los en Navidad, pero gastarán 
menos, en un entorno de persis-
tentes presiones inflacionarias y 

altas tasas de interés.
El presupuesto promedio para este 

año es de cuatro mil 868 pesos, siete por 
ciento menos que un año atrás, según 
una encuesta de Kantar.

Sin embargo, darán 27 obsequios en 
promedio, frente a 11 del año pasado. 
Esto implica que el gasto por cada uno 
será de 180 pesos, según el estudio “Na-
vidad 2023, de regreso a la normalidad”.

Además, al disminuir el valor econó-
mico de cada presente, 53 por ciento pre-
ferirá comprar en Coppel y 41 por ciento, 
en Bodega Aurrerá, desplazando a tien-
das como Suburbia y Liverpool.

Mientras que en las tien-
das online, el lugar preferido 
es Mercado Libre, seguido de 
Amazon y Liverpool.

Eligen estas tiendas por te-
ner las mejores ofertas, mayor 
variedad de productos, precios 
competitivos, buen servicio y 
facilidad de pagos.

De acuerdo con el estudio 
de la empresa de análisis de 
mercado, los tres factores que 
inducen a la compra de pre-

E N C O M E R C I O 
electrónico, los si-
tios preferidos de 
los mexicanos son 
M e rc a d o L ib re , 
Amazon, Liverpool, 
Coppel, Walmart, 
Shein y Sears, se-
gún el estudio que 
realizó Kantar.

Eldato
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En el ínter de julio a comienzos de 
diciembre pasaron varias cosas, pero 
se puede sintetizar en que el reciente 
examen (en formato de opción múl-
tiple) sólo fue aprobado por 8 de mil 
participantes…, y el plan de la ANAM 
era otorgar cuando menos 100 nuevas 
patentes para empezar a ampliar un 
negocio que está concentrado en no 
más de 825 agentes aduanales que ad-
ministran —ahí pobremente— más de 
21 millones de operaciones de comer-
cio exterior al año. Es decir, al obtener 
un pobre resultado de “aprobado” de 
un examen que constó de 100 pregun-
tas y diseñado para durar dos horas, la 
autoridad aduanera decidió hacer una 
rebaja en la calificación a 60%.

Empezó extraño y termina aún más. El examen 
convocado para la madrugada del viernes prime-

ro de diciembre en el Campo Militar Número Uno de-
rivó que en julio pasado se hackearon el examen del 
área de sistemas de la Agencia Nacional de Aduanas 
de México —del cual se rumoró se vendía “debajo del 
agua”— por lo cual oportunamente se aplazó el proce-
dimiento a fin de evitar controversias legales; luego 
se convocó el 27 de noviembre a celebrarlo la sema-
na pasada por el organismo a cargo del general André 
Foullon, en cuyas bases estableció que sólo aproba-
rían quienes obtuvieran 80% de aciertos… pero ayer, 
en el Diario Oficial de la Federación, se notificó que 
con 60% —de panzazo— los examinados serán tam-
bién aprobados.

Pero ello no quiere decir que los 
992 que reprobaron al no lograr el 80% 
no reúnan los conocimientos suficien-
tes. Habrá que confirmar si, como 
testigos narran, personas altamente 
capacitadas en manejo aduanal repro-
baron… mientras que los 8 “ganadores” 
terminaron el examen en una hora y, 
sobre todo, por qué.
 
La caja fuerte y el token. El general 
Foullon aseguró que no habría fuga 
de información y, ante los desmaña-
nados asistentes (muchos llegaron 
al Campo Militar Número 1 desde las 
4 de la mañana, y luego fueron inter-
nados en unidades militares hasta las 
instalaciones, sin contar con dispo-

EL EXTRAÑO PROCESO POR PATENTES DE AGENTE ADUANAL
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

sitivos electrónicos, pulseras, anillos, 
o plumas) abrió una caja fuerte de la 
cual se extrajo el token que se instaló 
en el sistema informático, contenien-
do 800 preguntas que se aseguró se 
mezclarían aleatoriamente para que 
cada participante tuviera una prueba 
irrepetible.

Pero dicen varios participantes que 
el examen fue el mismo y que las pre-
guntas —elaboradas por un grupo in-
terdisciplinario de 18 personas— versa-
ron de temas diferentes a la operación 
aduanal, que abordaron temas sobre 
capítulos del T-MEC, y que sin contar 
herramientas de trabajo se les pregun-
tó cuál era la clave arancelaria —para 
hacer el cálculo correcto de la tarifa 
de importación— de productos como 
la vacuna Covid-19…, o sea que tenían 
que saberse de memoria más de 7 mil 
fracciones arancelarias.

El descontento empezó a desbor-
dar entre los reprobados que no sólo 
perdían 12 mil pesos de costo de exa-
men, sino la honra de ser expertos 
en comercio exterior y salir tundidos. 
Algunas asociaciones expertas en co-
locar amparos contra la ANAM, como 
el Colegio Nacional de Profesionistas 
con Posgrado, que preside Juan Cisne-
ros, solicitaron a Andrés Manuel López 
Obrador se repitiera el examen.

Pero además, organizaciones de 
mayor calado, como la Confederación 
Latinoamericana de Agentes Aduana-
les, que preside John Kolter, reclama-
ron un nuevo examen con la super-
visión suficiente para evitar “malas 
prácticas” y apegado a la realidad pro-
fesional del comercio exterior.

Por ello, es probable que, para 

evitar que ese descontento derive en 
amparos y un pleito previo a la revi-
sión del T-MEC, se haya decidido dejar 
pasar aquellos que dieron positivo a 
60% de las preguntas, y ahí muere.

 
Corridas de toros, actividad legal. 
Un acierto en la defensa de los de-
rechos de particulares es la decisión 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que encabeza Norma Piña, de 
validar por unanimidad la tesis de la 
ministra Yasmín Esquivel de resarcir 
los derechos de las personas y entida-
des que participan en las corridas de 
toros. Quien esto escribe no es asiduo 
a las corridas (la última a la que asistí 
fue con Mario Delgado hace más de 
15 años) pero reconoce los elemen-
tos musicales, parafernalia y rito que 
constituyen una entidad cultural que, 
ciertamente, infringe dolor a un toro 
de lidia criado ex profeso para un sa-
crificio ceremonial.

Los grupos defensores de animales, 
evidentemente, están en contra de la 
resolución judicial. También hay opor-
tunismo político, como el del PVEM, 
en voz de Jesús Sesma, que se rompe 
las vestiduras pero que votó a favor de 
una Ley de Industria Eléctrica favora-
ble a la quema de combustóleo.

Lo más relevante del caso es que la 
SCJN demostró que la denuncia de los 
quejosos no se cumplió los requisitos 
del artículo 131 de la Ley de Amparo, ya 
que en ningún momento acreditaron 
un daño inminente o irreparable que 
resentiría en caso de que se le negara la 
suspensión, y menos aún demostró el 
interés social que justifique el cancelar 
las corridas en la CDMX.

DeRápido MÁS RESTAURANTES. 
McDonald’s planea abrir alrededor 
de 10 mil restaurantes alrededor del 
mundo para 2027 y más del do-
ble de ingresos de su programa de 
fidelización, informó ayer la firma, 
mientras invierte fuertemente para 
automatizar procesos y acelerar el 
servicio en sus locales. Los planes de 
expansión que presentó la franquicia 
de establecimientos de comida rápida 
estadounidense llevarían su número 
de restaurantes a alrededor de 50 mil 
en más de 100 países y marcarían el 
periodo de crecimiento más rápido en 
la historia de la compañía.

MÉXICO, FIRME EN EU. México 
se mantuvo como principal socio 
comercial de Estados Unidos en oc-
tubre del 2023, con una participación 
de 16 por ciento, seguido de Canadá 
con 14.4 por ciento, China con 12.7 
por ciento, Japón con 4.5 por ciento 
y Alemania con 4.4 por ciento. En 
conjunto, estos cinco países repre-
sentan 52.0 por ciento del comercio 
total estadounidense, de acuerdo con 
información de la Oficina del Censo de 
ese país. De enero a septiembre, tam-
bién se consolidó en primer sitio en 
el intercambio comercial con Estados 
Unidos, con 15.7 por ciento.

DOMINO’S SE EXPANDE. La 
operadora de restaurantes Alsea 
invertirá 550 millones de pesos en 
2024 con el objetivo de abrir hasta 
100 nuevas pizzerías Domino’s, como 
parte de su estrategia de expansión 
con el objetivo de llegar a las mil tien-
das en todo México, informó Cosme 
Torrado, director de la empresa para 
México. Este año la cadena de pizzas 
ejerció recursos por 390 millones de 
pesos, lo que representó la genera-
ción de mil empleos. Fo
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Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Banco Azteca, propiedad de Ri-
cardo Salinas, tiene un nivel 
de capitalización y liquidez por 
arriba del requerido, aseguró 

la gobernadora del Banco de México 
(Banxico), Victoria Rodríguez Ceja.

Su declaración se da luego de rumores 
que afirman que la institución financiera 
está en malas condiciones, incluso al bor-
de de la quiebra.

“Los datos dicen que Banco Azteca 
mantiene un índice de capitalización 
y un coeficiente de cobertura de liqui-
dez holgadamente por encima de los 
mínimos regulatorios; sin embargo, por 
supuesto, nos mantenemos las autorida-
des vigilantes para atender cualquier si-
tuación que pudiera presentarse”, dijo al 
dar a conocer el “Reporte de Estabilidad 
Financiera” correspondiente al segundo 
semestre.

El Índice de Capitalización de Banco 
Azteca está en 14.39 por ciento. En Méxi-
co el ICAP mínimo es de ocho por ciento; 
sin embargo, debido a restricciones esta-
blecidas en el cálculo de capital neto, los 
bancos para mantenerse sin ningún tipo 
de medida correctiva deben cumplir con 
un nivel mínimo de 10.5 por ciento, de 
acuerdo con la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores.

En conferencia, la gobernadora de 
Banxico también fue cuestionada sobre 
la guerra de rendimientos que desató 
Nu, filial del brasileño Nubank, al ser el 
primero en ofrecer tasas de 15 por ciento 
a sus clientes, una cifra muy por arriba de 
lo que otorga la banca tradicional y pro-
ductos financieros como Cetes.

“Nu México cuenta con altos nive-
les de capitalización que le permitirán, 
consideramos, crecer su portafolio de 
crédito de manera ordenada y, como au-
toridades, vemos siempre con buenos 
ojos instituciones entrantes que quieran 
hacer las cosas conforme a la regulación, 
asumir los costos que esto implica y, por 

Reporta cuatro ataques cibernéticos

Banco Azteca está bien 
capitalizado, ve Banxico

EL INSTITUTO central observa “con buenos ojos” la compe-
tencia que abrió la Fintech Nu en el mercado financiero; con-
sidera que el entorno global se mantiene complejo e incierto

Lanzan nueva moneda de 20 pesos
Redacción

EL BANCO de México puso en circula-
ción una moneda de 20 pesos conme-
morativa de los 200 años de relaciones 
diplomáticas entre México y Estados 
Unidos, su principal socio comercial.

La pieza es bimetálica, su forma es 
dodecagonal y cuenta con una imagen 
latente y un microtexto como elementos 
de seguridad.

“Esta moneda es de curso legal, por 
lo que la población podrá utilizarla para 
realizar cualquier tipo de pago y estará 
disponible a través del sistema bancario”, 
expuso el banco central.

A través de un comunicado informó 
que, como todo el papel moneda nacio-
nal, la pieza fue acuñada por la Casa de 
Moneda de México. 

En el anverso muestra el Escudo Na-
cional rodeado por la leyenda “Estados 
Unidos Mexicanos”. 

En el reverso aparece en el contorno 
superior la leyenda “Doscientos Años de 
Relaciones Diplomáticas Estados Unidos 
Mexicanos–Estados Unidos de América”.

Al centro, dos águilas representando 

a los dos países, con las leyendas “Águila 
Real” y “Águila Calva”. 

Arriba el microtexto “Amistad, Sobe-
ranía y Cooperación” y la imagen laten-
te “200”. En el exergo la denominación 
“$20” y los años “1822” y “2022”. A la 
derecha, la ceca de la Casa de Moneda de 
México “M°”.
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supuesto, también los beneficios que da 
la supervisión bancaria”, expuso.

Destacó que las autoridades  análi-
zan la solicitud de Nu para operar como 
banco y añadió que es positivo para el 
sistema financiero que haya más compe-
tencia, más instituciones que permitan 
bancarizar a una parte mayor de la po-
blación, lo que contribuye a la inclusión 
financiera.

HACKEOS. La gobernadora de Banxico 
informó que, en este periodo, se reporta-
ron cuatro ataques cibernéticos de “im-
portancia mayor”; sin embargo, dejó en 
claro que, derivado de los reportes y del 

seguimiento que se da, no se observa un 
impacto “significativo” a los clientes de 
las instituciones afectadas, de las cuales 
no dio los nombres.

“El riesgo cibernético o de tener un 
ciberataque es importante, no sólo en 
México sino a nivel global, de tal manera 
que todas las autoridades estamos aten-
tas para tomar las medidas necesarias”.

Rodríguez Ceja añadió que, durante el 
segundo semestre del 2023, el entorno 
global se mantuvo complejo e incierto, 
pues además de niveles de inflación per-
sistentemente elevados y condiciones 
financieras apretadas, la aversión al ries-
go aumentó ante el agudizamiento del 
conflicto bélico en Medio Oriente.

“En un entorno con estas característi-
cas, es aún más relevante dar seguimien-
to a la evolución del sistema financiero 
en México, como lo ha venido haciendo 
este Instituto”, dijo.

14.3910.5
Por ciento 

es el índice de capita-
lización del banco

Por ciento es lo 
ideal para mantener 

la regulación

LA CARTERA de crédito de 
Banco azteca es de 165 mil 281 
mdp, una de las 10 más grandes 
del sistema financiero.

Eldato

AUTORIDADES MEXICANAS y EU, ayer, en el MIDE.

Inversiones por 
106,418 mdd van 
a llegar al país
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

EN LOS PRIMEROS 11 meses del año se 
han identificado 363 anuncios de inver-
sión, con una expectativa de 106 mil 418 
millones de dólares, informó la Secreta-
ría de Economía, quien acotó que se es-
pera que estos proyectos se cristalicen en 
dos o tres años.

La cifra, dijo, equivale a 6.4 por ciento 
del PIB registrado para México en 2022 
y la creación aproximada de 226 mil 792 
nuevos empleos, 42 por ciento de los 
cuales está asociado a la industria auto-
motriz nacional.

De Estados Unidos proviene 40 por 
ciento; de china, 12 por ciento; de Dina-
marca, 10 por ciento y de Australia y Co-
rea, 7 por ciento en cada caso.

Entre las empresas que alistan su lle-
gada a México están Mexico Pacific Li-
mited, con una capitalización de 15 mil 
millones de dólares; Tesla y Copenhagen 
Infrastructure Partners , con 10 mil millo-
nes de dólares en cada caso y Woodside 
Energy, con siete mil 200 millones.

Por separado, Banco de México 
(Banxico) y la Secretaría de Hacienda 
coincidieron en que el nearshoring será 
un impulso natural y tradicional para el 
fortalecimiento de la economía nacional 
y la de Estados Unidos.

En el marco de la puesta en circula-
ción de la moneda de 20 pesos conme-
morativa de los 200 años de relaciones 
diplomáticas entre México y Estados 
Unidos, la gobernadora del Banxico, Vic-
toria Rodríguez Ceja, expuso que “hay 
clara evidencia de que el nearshoring 
está ocurriendo”. Incluso, dijo que es 
previsible que se acelere en los próxi-
mos años elevando la integración de los 
aparatos productivos, la competitividad 
de ambas economías y el bienestar de las 
sociedades. “México es un destino natu-
ral y es sumamente conveniente para la 
relocalización de empresas y actividades 
que buscan estar más cerca del mercado 
de Estados Unidos”, expuso.

Por su parte, el secretario de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la O, dijo que el 
nearshoring no sólo ha implicado una un 
renovado interés en invertir en México, 
sino que también ha estado acompañado 
de la recuperación del empleo y la activi-
dad industrial en Estados Unidos.
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363

Por ciento del 
PIB, el equivalen-

te de inversión

Anuncios de 
inversión están 

pactados

LA PIEZA es 
bimetálica y con 
una forma dode-
cagonal.Fo
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LA SECRETARÍA de Hacienda y Banxico 
coincidieron que el nearshoring será un im-
pulso natural y tradicional para el fortaleci-
miento de la economía de México y EU.

Eltip
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LA POLICÍA impidió una tragedia mayor en la Univer-
sidad de Nevada al nulificar al tirador que abrió fuego 
en la Facultad de Negocios. Relataron que el sospe-
choso de 67 años hirió a otra persona tras recorrer la 
zona por varios minutos, sin que se conozca el motivo.

Abaten a profesor que 
mató a 3 en Las Vegas

Congresistas denuncian a magistrados por “ilegalidad”

Perú ignora llamado de 
la CorteIHD y libera al
expresidente Fujimori

Redacción

Pese a críticas en Perú y la exigen-
cia de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (CorteIDH) 
a frenar la excarcelación, el dic-

tador Alberto Fujimori fue liberado ayer, 
cuando aún le quedaba por purgar casi 
una década de una condena de 25 años.

Un día después de que el Tribunal 
Constitucional ordenó su “inmediata li-
beración” al validar un indulto humanita-
rio de  2017, el exmandatario abandonó el 
penal de Barbadillo sin obstáculos, pues 
el Gobierno de Dina Boluarte recalcó que 
acataría la resolución.

Ahí se vio al político de 85 años con 
cubrebocas y oxígeno, por problemas de 
salud, quien de inmediato abrazó a sus 
hijos Keiko y Kenji y se despidió del per-
sonal del Instituto Nacional Penitenciario 
(INPE), que declaró que no había impedi-
mentos para proceder con la decisión de 
tres magistrados, pese a que Fujimori 
adeuda más de 260 millones de pesos 
(57 millones de soles) en reparación del 
daño, según el diario Correo por los crí-
menes de Barrios Altos y La Cantuta.

Ante el júbilo familiar, sus críticos afir-
man que en poco tiempo quien usó a un 
escuadrón militar para acabar con sus de-
tractores en los 90 volverá a prisión, pero 
ésta resaltó que después de años se hizo 
justicia y su padre vuelve a casa, y hasta 
elogiaron su resistencia y entereza.

Tras el triunfo cuestionado por gran 
parte de la población, el creador del fu-
jimorismo, quien lució camisa azul de 
manga larga y chaleco negro, fue trasla-
dado a la residencia de su primogénita en 
una camioneta junto a dos de sus hijos y 
su abogado, Elio Riera, quien falló en el 
pronóstico de liberación, pues adelantó 
que sería al mediodía, pero por los trámi-
tes se concretó varias horas después.

El camino a San Borja —más de 10 ki-
lómetros— fue “largo y doloroso”, según 
Keiko, quien siguió los pasos de su padre 
en la política, pero comentó que se pone 
fin a la principal preocupación: su salud, 
al recordar que sufrió un infarto y varias 
operaciones en los últimos años.

Tras instalarse en casa, sus hijos salie-
ron ante el tumulto que buscaba las pri-
meras impresiones de la familia tras re-
cibirlo en casa a 14 años de su sentencia.

“En nuestro corazón no cabe ni odio ni 
rencor sólo gratitud”, apuntó la mayor de 
sus hijos, quien se disculpó con sus veci-
nos por el alboroto desatado, pues simpa-
tizantes externaron su apoyo y la prensa 
se aglomeró en la zona para captar el re-
torno de Fujimori, ante la ausencia de sus 

otros hijos, Sachi y Hiro, quienes están en 
Alemania y Japón, respectivamente.

Con ayuda de un megáfono, Keiko y 
Kenji agradecieron al expresidente Pedro 
Pablo Kuczynski —quien tuvo la cuarta 
gestión más corta en la última década—, 
como artífice de este acto, pues fue quien 
indultó a su padre hace seis años.

Ambos alardearon del momento tras 
meses de incertidumbre. Keiko sostuvo 
que después de años “Esta Navidad final-
mente será diferente, de unión” y envió 
un mensaje a quienes desafiaron al poder, 
que quería a Fujimori tras las rejas.

Mensajes que contrastan con la pe-
tición de la CorteIDH que al conocer la 

determinación de un tribunal peruano 
solicitó a la nación impedir tal acción para 
garantizar la justicia en el país, pues la or-
den ignora a las víctimas.

En un comunicado, el organismo so-
licitó al Estado “se abstenga de ejecutar 
la orden del Tribunal Constitucional de 
Perú” por ir en contra de la petición de 
hace un año de indagar y aplica sancio-
nes por esos homicidios, mientras evalúa 
el reciente fallo, pero ello no tuvo ningún 
impacto para revertir la resolución.

Incluso se expusieron anomalías, pues 
un magistrado denunció que se 
trató de un acto con celeridad 
inusual, pues ni siquiera fue 
convocado por el pleno. 

César Ochoa Cardich rela-
tó a Epicentro TV que en tal 

ALBERTO 
FUJIMORI (con 
cubrebocas) al 
salir del penal de 
Barbadillo, ayer.

A TRAVÉS de redes sociales detractores 
del exmandatario convirtieron en tendencia 
el hashtag #IndultoEsInsulto en rechazo a la 
polémica decisión judicial.

Eldato
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votación excluyeron a quienes la vez 
pasada votaron en contra y comentó 
que se enteró de la orden de liberación 
por los medios de comunicación, lo que 
provocó críticas ante el rechazo total a la 
excarcelación, pues hasta el cardenal, Pe-
dro Barreto, resumió la acción como una 
“cachetada” al pueblo.

Sin embargo, los opositores de Fujimo-
ri advierten que el destino del dictador 
aún no se define, pues es la segunda vez 
que lo liberan, pero ya volvió a la cárcel. 

Congresistas denunciaron a los magis-
trados involucrados por la acción “ilegal”, 
en referencia a un presunto pacto de im-
punidad en favor de quien, como Ejecu-
tivo, violó los derechos humanos del pue-
blo, cometió secuestros y fue acusado de 
corrupción y delitos de lesa humanidad.

Mientras que la Fiscalía pidió prisión 
domiciliaria en contra del recién liberado 
por la matanza de Pativilca, cuyo juicio 
está previsto para el próximo 18 de di-
ciembre. La petición fue promovida por 
la titular de la Segunda Fiscalía Superior 
Penal, Raquel Cárdenas, y no descarta 
que sea llamado a comparecer periódi-

camente ante el riesgo de fuga, 
tema que atajó su abogado al 
sostener que por su condición 
casi terminal, quien luchó 
contra el terrorismo no planea 
abandonar la nación.

EN NUESTRO corazón no cabe ni odio ni 
rencor, sólo gratitud por todo lo vivido (…) 
Esta navidad finalmente será diferente. Será 
una Navidad de unión familiar”
Keiko Fujimori
Primogénita de Alberto Fujimori

QUIERO AGRADECER de todo corazón al 
expresidente Pedro Pablo por haber tenido 
la sensibilidad y la empatía de haber otorga-
do el indulto humanitario a mi padre”
Kenji Fujimori
Hijo menor del expresidente peruano

HIJOS del dictador lo reci-
ben tras excarcelación y agra-
decen indulto a Kuczynski; 
órgano mundial cuestiona la 
medida y sus detractores ad-
vierten que volverá a prisión

70
Por ciento de la  

población rechaza 
esta liberación, 

según medios locales

ESQUIVAN PETICIÓN
La Corte Interamericana de Derechos Humanos pide  

aguantar decisión, sin respuesta.

¿QUIENES RESPALDARON EL INDULTO?
Francisco Morales Saravia
Luz Pacheco Zerga
Gustavo Gutiérrez Zerga

EL EXLÍDER fue 
encerrado en Perú 
tras ser extradi-
tado desde Chile 
en 2007 y se le 
acusó de múltiples 
delitos, entre ellos 
crímenes de lesa 
humanidad.
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El humo después de un bombardeo israelí contra la Franja de Gaza, visto desde el sur de Israel, ayer

El Ejército israelí rodea  
la casa de Sinwar en Gaza

►Avance militar en el sur Las tropas israelíes aseguran haber matado     
ya a 6.000 miembros de Hamás en la Franja desde el inicio de la ofensiva

Maya Siminovich. TEL AVIV

C
uando se cumplen 
dos meses de esta 
guerra, las Fuerzas 
de Defensa de Israel 
(FDI) han ampliado 

signifi cativamente su ofensiva en 
el sur de la Franja. El martes entra-
ron en la ciudad de Jan Yunis. 
Mientras, las tropas israelíes y 

Jan Yunis los líderes de Hamás, in-
cluido Yahya Sinwar.

Israel entiende que Hamás tiene 
unos 24 batallones luchando en 
Gaza. «Estamos ajustando cuentas 
con todos los que secuestraron, 
participaron, asesinaron, masacra-
ron, violaron y quemaron a las hijas 
de nuestro pueblo. No olvidaremos 
y no perdonaremos», afirmó el 
martes por la noche el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netanyahu. 
Y añadió que «el suelo tembló» en 
Jan Yunis y Yabalya: «rodeamos a 
ambos... No hay ningún lugar al 
que no podamos llegar». Ayer, Ne-
tanyahu, anunció que el Ejército 
israelí está rodeando el domicilio 
de Sinwar, como parte de la ofensi-
va terrestre israelí en Jan Yunis. 

«Nuestras fuerzas pueden lle-
gar a cualquier lugar de la Franja. 
Ahora rodean la casa de Sinwar», 
dijo el mandatario. Según agregó, 
pese a que el líder de Hamás esté 
escondido y no se encuentre en 
su casa, que Israel lo atrape «es 

miembros de Hamás siguen li-
brando batallas en algunos de los 
últimos bastiones de Hamás en el 
norte de la franja, donde los isla-
mistas continúan manteniendo el 
control. El comando sur de las FDI 
ha descrito los combates de las úl-
timas 24 horas como los más gene-
ralizados e intensos desde el inicio 
del asalto terrestre a fi nales de oc-
tubre. Se sabe que hay tres divisio-
nes diferentes en la ofensiva asis-

tidas por el Ejército del aire. El 
Ministerio de Sanidad de Gaza in-
forma de más de 16.200 muertos, 
indicando que son todos civiles 
puesto que Hamás no se refi ere a 
las pérdidas entre sus fi las, sin em-
bargo, el Ejército israelí ha cifrado 
las muertes de los combatientes 
islamistas en 6.000 en su estima-
ción más alta del martes

Los combates en Jan Yunis ya 
han llegado al centro de la ciudad 

y los medios árabes han informado 
a lo largo del día que tanques israe-
líes avanzan hacia la ciudad desde 
el norte y el este. Es en este lugar 
donde está desplegada una de las 
cinco brigadas regionales de Ha-
más. Dicen los analistas israelíes 
que la brigada cuenta con cuatro 
batallones y apenas ha sufrido da-
ños en la actual ofensiva. Israel 
estima que, al menos hasta hace 
poco, también se encontraban en 
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solo cuestión de tiempo».
Se estima que 1,9 millones de 

gazatíes han buscado refugio en el 
sur, más del 80% de los 2,2 millones 
de habitantes de Gaza. A medida 
que más familias desplazadas son 
acorraladas en el extremo sur del 
área alrededor de Rafá, en la fron-
tera sellada con Egipto, los traba-
jadores humanitarios advirtieron 
que los refugios están llegando al 
máximo de su capacidad. 

El Ejército israelí dijo haber ins-
tituido una pausa humanitaria de 
cuatro horas en el distrito de Rafá 
al mediodía de ayer. «La situación 
catastrófica que vemos desarro-
llarse en la Franja de Gaza era to-
talmente previsible y evitable», 
indicó ayer el Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos, Volker Türk, en 
una conferencia de prensa. «Mis 
colegas humanitarios han descrito 
la situación como apocalíptica».

Mientras, en Israel quienes diri-
gen la guerra estiman que puede 

llevar un mes más hasta que se 
ejerza suficiente presión militar 
sobre Hamás como para que se 
abra una nueva ventana para po-
der llevar a cabo una operación 
encubierta y la liberación de más 
rehenes retenidos, informó la Ra-
dio del Ejército.

EE UU cree que Israel podría 
concluir sus operaciones militares 
a gran escala en el sur de la Franja 
de Gaza en enero y luego pasar a 
ataques más específicos contra 
terroristas y líderes específi cos de 
Hamás, según informó CNN.

Citando a varios altos funciona-
rios de la Administración Biden, la 
cadena decía que la Casa Blanca 
está preocupada por cómo se de-
sarrollará la ofensiva israelí en las 
próximas semanas y que ha adver-
tido a Israel que limite los daños y 
las víctimas civiles. Un alto funcio-
nario citado en el reportaje tam-
bién dijo que no se sentía cómodo 
usando la palabra «receptiva» para 
describir la respuesta de Israel al 

consejo de EE UU. «Estamos en 
una operación de alta intensidad 
en las próximas semanas, y luego 
probablemente pasaremos a un 
modo de baja intensidad», aseguró 
una fuente sin identifi car a CNN.

La semana pasada, el secretario 
de Estado estadounidense, Antony 
Blinken, advirtió al gabinete de 
guerra de Israel que probablemen-
te no tenga meses para luchar con-
tra Hamás, a medida que aumenta 
la presión nacional e internacional 
sobre la Administración Biden 
para que ponga fi n a la guerra.

La Knésset (parlamento israelí) 
avanzó ayer planes para asignar 
poco más de 30.000 millones de 
shékels (7.300 millones de euros) 
al esfuerzo bélico en Gaza, de los 
cuales 26.000 millones de shékels 
se fi nanciarán ampliando la deuda 
nacional. El presupuesto actuali-
zado para 2023 asigna unos 17.000 
millones de shékels al Ejército y 
unos 13.300 millones de shékels al 
apoyo civil.
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Biden implora más ayuda militar

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, urgió ayer al Congreso a 
aprobar nuevos fondos para Ucra-
nia, y alertó de que si el líder ruso, 
Vladimir Putin, gana la guerra, «no 
parará». «No podemos dejar que 
Putin gane», manifestó Biden el 
mismo día en que el Senado, de 
mayoría demócrata, somete a vo-
tación un paquete presupuestario 
de unos 105.000 millones de dóla-
res que incluye más de 61.000 mi-
llones en ayuda militar para los 
ucranianos así como unos 14.000 
millones para Israel. El Congreso 
lleva meses discutiendo la idonei-

dad de aprobar más ayuda militar 
para Ucrania y muchos republica-
nos cuestionan que Estados Uni-
dos deba seguir financiando la 
defensa ucraniana a la que ya ha 
destinado más de 75.000 millones 
de dólares.

El presidente de la Cámara de 
Representantes, el republicano 
Mike Johnson, envió el martes una 
carta a la Casa Blanca en la que 
avisaba de que sin promover re-
formas profundas para regular la 
inmigración, su grupo no va a apo-
yar los fondos para Ucrania. «Estoy 
dispuesto a hacer concesiones im-
portantes en la frontera. Necesita-
mos arreglar el sistema fronterizo. 
No funciona. Y hasta el momento 
no he obtenido respuesta», indicó 
Biden en una comparecencia ante 
la prensa en la Casa Blanca.

La Casa Blanca alertó este lunes 
de que a fi nal de año el Gobierno 
estadounidense no tendrá dinero 
para apoyar a Ucrania en su lucha 
contra Rusia y se quedará sin recur-

sos para adquirir más armas y equi-
pos para Kyiv.

De los fondos ya aprobados, el 
Departamento de Estado anunció 
ayer un nuevo paquete de ayuda 
por valor de 175 millones de dóla-
res, que incluye munición para los 
Sistemas de Cohetes de Artillería 
de Alta Movilidad (HIMARS, por 
sus siglas en in-
glés). Pero según 
insistió Biden, se 
necesita más di-
nero y los republi-
canos están com-
prometiendo esa 
ayuda a cambio 
de reformas mi-
gratorias.

«Déjenme ser claro. Necesita-
mos soluciones reales. Puse sobre 
la mesa un plan integral en mi pri-
mer día en el cargo. Dejé claro que 
necesitamos que el Congreso haga 
cambios», añadió el presidente es-
tadounidense, quien subrayó que 
está dispuesto a hacer «mucho 

A. Simanca. WASHINGTON

►El presidente de 
EE UU urge al 
Congreso a aprobar 
nuevos fondos para 
Ucrania e Israel

más» al respecto. Biden dijo estar 
preparado para abordar incluso 
«un cambio de política» y recalcó 
que ha pedido fi nanciación para 
más agentes y jueces fronterizos y 
que son los republicanos quienes 
deben decidir si quieren de verdad 
una solución en la frontera con 
México.

Horas antes de 
que el Senado vo-
tara el nuevo pa-
quete, Biden ad-
virtió de que los 
republicanos es-
tán deseando dar 
a Putin «el mayor 
regalo que podría 
desear»: que EE 

UU abandone su liderazgo global.
  «Todos hemos visto la brutali-

dad que ha provocado en Ucrania, 
invadiendo otro país, intentando 
subyugar a sus vecinos a su mano 
de hierro, cometiendo atrocidades 
contra civiles, tratando de sumer-
girlos en el frío y la oscuridad».

En el aire, el 

paquete 

presupuestario 

de unos 105.000 

millones

250
objetivos de Hamás       
en el enclave palestino 
atacó solo ayer el 
Ejército de Israel

472
palestinos muertos en 
Cisjordania en lo que va 
de 2023, el año más 
sangriento desde 2002

132
rehenes capturados por 
Hamás continúan en la 
Franja a pesar de los 
esfuerzos por liberarlos

16.000
personas han muerto ya 
desde el inicio de la 
ofensiva israelí en la 
Franja de Gaza
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El humo después de un bombardeo israelí contra la Franja de Gaza, visto desde el sur de Israel, ayer

El Ejército israelí rodea  
la casa de Sinwar en Gaza

►Avance militar en el sur Las tropas israelíes aseguran haber matado     
ya a 6.000 miembros de Hamás en la Franja desde el inicio de la ofensiva

Maya Siminovich. TEL AVIV

C
uando se cumplen 
dos meses de esta 
guerra, las Fuerzas 
de Defensa de Israel 
(FDI) han ampliado 

signifi cativamente su ofensiva en 
el sur de la Franja. El martes entra-
ron en la ciudad de Jan Yunis. 
Mientras, las tropas israelíes y 

Jan Yunis los líderes de Hamás, in-
cluido Yahya Sinwar.

Israel entiende que Hamás tiene 
unos 24 batallones luchando en 
Gaza. «Estamos ajustando cuentas 
con todos los que secuestraron, 
participaron, asesinaron, masacra-
ron, violaron y quemaron a las hijas 
de nuestro pueblo. No olvidaremos 
y no perdonaremos», afirmó el 
martes por la noche el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netanyahu. 
Y añadió que «el suelo tembló» en 
Jan Yunis y Yabalya: «rodeamos a 
ambos... No hay ningún lugar al 
que no podamos llegar». Ayer, Ne-
tanyahu, anunció que el Ejército 
israelí está rodeando el domicilio 
de Sinwar, como parte de la ofensi-
va terrestre israelí en Jan Yunis. 

«Nuestras fuerzas pueden lle-
gar a cualquier lugar de la Franja. 
Ahora rodean la casa de Sinwar», 
dijo el mandatario. Según agregó, 
pese a que el líder de Hamás esté 
escondido y no se encuentre en 
su casa, que Israel lo atrape «es 

miembros de Hamás siguen li-
brando batallas en algunos de los 
últimos bastiones de Hamás en el 
norte de la franja, donde los isla-
mistas continúan manteniendo el 
control. El comando sur de las FDI 
ha descrito los combates de las úl-
timas 24 horas como los más gene-
ralizados e intensos desde el inicio 
del asalto terrestre a fi nales de oc-
tubre. Se sabe que hay tres divisio-
nes diferentes en la ofensiva asis-

tidas por el Ejército del aire. El 
Ministerio de Sanidad de Gaza in-
forma de más de 16.200 muertos, 
indicando que son todos civiles 
puesto que Hamás no se refi ere a 
las pérdidas entre sus fi las, sin em-
bargo, el Ejército israelí ha cifrado 
las muertes de los combatientes 
islamistas en 6.000 en su estima-
ción más alta del martes

Los combates en Jan Yunis ya 
han llegado al centro de la ciudad 

y los medios árabes han informado 
a lo largo del día que tanques israe-
líes avanzan hacia la ciudad desde 
el norte y el este. Es en este lugar 
donde está desplegada una de las 
cinco brigadas regionales de Ha-
más. Dicen los analistas israelíes 
que la brigada cuenta con cuatro 
batallones y apenas ha sufrido da-
ños en la actual ofensiva. Israel 
estima que, al menos hasta hace 
poco, también se encontraban en 
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solo cuestión de tiempo».
Se estima que 1,9 millones de 

gazatíes han buscado refugio en el 
sur, más del 80% de los 2,2 millones 
de habitantes de Gaza. A medida 
que más familias desplazadas son 
acorraladas en el extremo sur del 
área alrededor de Rafá, en la fron-
tera sellada con Egipto, los traba-
jadores humanitarios advirtieron 
que los refugios están llegando al 
máximo de su capacidad. 

El Ejército israelí dijo haber ins-
tituido una pausa humanitaria de 
cuatro horas en el distrito de Rafá 
al mediodía de ayer. «La situación 
catastrófica que vemos desarro-
llarse en la Franja de Gaza era to-
talmente previsible y evitable», 
indicó ayer el Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos, Volker Türk, en 
una conferencia de prensa. «Mis 
colegas humanitarios han descrito 
la situación como apocalíptica».

Mientras, en Israel quienes diri-
gen la guerra estiman que puede 

llevar un mes más hasta que se 
ejerza suficiente presión militar 
sobre Hamás como para que se 
abra una nueva ventana para po-
der llevar a cabo una operación 
encubierta y la liberación de más 
rehenes retenidos, informó la Ra-
dio del Ejército.

EE UU cree que Israel podría 
concluir sus operaciones militares 
a gran escala en el sur de la Franja 
de Gaza en enero y luego pasar a 
ataques más específicos contra 
terroristas y líderes específi cos de 
Hamás, según informó CNN.

Citando a varios altos funciona-
rios de la Administración Biden, la 
cadena decía que la Casa Blanca 
está preocupada por cómo se de-
sarrollará la ofensiva israelí en las 
próximas semanas y que ha adver-
tido a Israel que limite los daños y 
las víctimas civiles. Un alto funcio-
nario citado en el reportaje tam-
bién dijo que no se sentía cómodo 
usando la palabra «receptiva» para 
describir la respuesta de Israel al 

consejo de EE UU. «Estamos en 
una operación de alta intensidad 
en las próximas semanas, y luego 
probablemente pasaremos a un 
modo de baja intensidad», aseguró 
una fuente sin identifi car a CNN.

La semana pasada, el secretario 
de Estado estadounidense, Antony 
Blinken, advirtió al gabinete de 
guerra de Israel que probablemen-
te no tenga meses para luchar con-
tra Hamás, a medida que aumenta 
la presión nacional e internacional 
sobre la Administración Biden 
para que ponga fi n a la guerra.

La Knésset (parlamento israelí) 
avanzó ayer planes para asignar 
poco más de 30.000 millones de 
shékels (7.300 millones de euros) 
al esfuerzo bélico en Gaza, de los 
cuales 26.000 millones de shékels 
se fi nanciarán ampliando la deuda 
nacional. El presupuesto actuali-
zado para 2023 asigna unos 17.000 
millones de shékels al Ejército y 
unos 13.300 millones de shékels al 
apoyo civil.
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Biden implora más ayuda militar

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, urgió ayer al Congreso a 
aprobar nuevos fondos para Ucra-
nia, y alertó de que si el líder ruso, 
Vladimir Putin, gana la guerra, «no 
parará». «No podemos dejar que 
Putin gane», manifestó Biden el 
mismo día en que el Senado, de 
mayoría demócrata, somete a vo-
tación un paquete presupuestario 
de unos 105.000 millones de dóla-
res que incluye más de 61.000 mi-
llones en ayuda militar para los 
ucranianos así como unos 14.000 
millones para Israel. El Congreso 
lleva meses discutiendo la idonei-

dad de aprobar más ayuda militar 
para Ucrania y muchos republica-
nos cuestionan que Estados Uni-
dos deba seguir financiando la 
defensa ucraniana a la que ya ha 
destinado más de 75.000 millones 
de dólares.

El presidente de la Cámara de 
Representantes, el republicano 
Mike Johnson, envió el martes una 
carta a la Casa Blanca en la que 
avisaba de que sin promover re-
formas profundas para regular la 
inmigración, su grupo no va a apo-
yar los fondos para Ucrania. «Estoy 
dispuesto a hacer concesiones im-
portantes en la frontera. Necesita-
mos arreglar el sistema fronterizo. 
No funciona. Y hasta el momento 
no he obtenido respuesta», indicó 
Biden en una comparecencia ante 
la prensa en la Casa Blanca.

La Casa Blanca alertó este lunes 
de que a fi nal de año el Gobierno 
estadounidense no tendrá dinero 
para apoyar a Ucrania en su lucha 
contra Rusia y se quedará sin recur-

sos para adquirir más armas y equi-
pos para Kyiv.

De los fondos ya aprobados, el 
Departamento de Estado anunció 
ayer un nuevo paquete de ayuda 
por valor de 175 millones de dóla-
res, que incluye munición para los 
Sistemas de Cohetes de Artillería 
de Alta Movilidad (HIMARS, por 
sus siglas en in-
glés). Pero según 
insistió Biden, se 
necesita más di-
nero y los republi-
canos están com-
prometiendo esa 
ayuda a cambio 
de reformas mi-
gratorias.

«Déjenme ser claro. Necesita-
mos soluciones reales. Puse sobre 
la mesa un plan integral en mi pri-
mer día en el cargo. Dejé claro que 
necesitamos que el Congreso haga 
cambios», añadió el presidente es-
tadounidense, quien subrayó que 
está dispuesto a hacer «mucho 

A. Simanca. WASHINGTON

►El presidente de 
EE UU urge al 
Congreso a aprobar 
nuevos fondos para 
Ucrania e Israel

más» al respecto. Biden dijo estar 
preparado para abordar incluso 
«un cambio de política» y recalcó 
que ha pedido fi nanciación para 
más agentes y jueces fronterizos y 
que son los republicanos quienes 
deben decidir si quieren de verdad 
una solución en la frontera con 
México.

Horas antes de 
que el Senado vo-
tara el nuevo pa-
quete, Biden ad-
virtió de que los 
republicanos es-
tán deseando dar 
a Putin «el mayor 
regalo que podría 
desear»: que EE 

UU abandone su liderazgo global.
  «Todos hemos visto la brutali-

dad que ha provocado en Ucrania, 
invadiendo otro país, intentando 
subyugar a sus vecinos a su mano 
de hierro, cometiendo atrocidades 
contra civiles, tratando de sumer-
girlos en el frío y la oscuridad».

En el aire, el 

paquete 

presupuestario 

de unos 105.000 

millones

250
objetivos de Hamás       
en el enclave palestino 
atacó solo ayer el 
Ejército de Israel

472
palestinos muertos en 
Cisjordania en lo que va 
de 2023, el año más 
sangriento desde 2002

132
rehenes capturados por 
Hamás continúan en la 
Franja a pesar de los 
esfuerzos por liberarlos

16.000
personas han muerto ya 
desde el inicio de la 
ofensiva israelí en la 
Franja de Gaza
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TROPAS de Netanyahu  
vigilan vía aérea la fronte-
ra con Gaza, ayer.

Redacción

AL ADVERTIR que Ucrania no será re-
hén de políticas partidistas, el presidente 
de Estados Unidos, Joe Biden, ofreció en-
miendas fronterizas para que los republi-
canos aprueben la ayuda a su socio, de lo 
contrario Rusia ganara la guerra.

En el tercer día de choques por la asis-
tencia económica a Kiev, el líder demó-
crata aseguró a la oposición que es posi-
ble aplicar cambios en materia migratoria.

“Estoy dispuesto a hacer concesio-
nes importantes en la frontera”, aseveró 
ante la prensa en una negociación en la 
que puso en la mesa elevar el número 
de agentes en los límites con México, de 
jueces migratorios y de oficiales de asilo.

No obstante, aprovechó la disputa con 
la Cámara de Representantes para dar un 
golpe a los conservadores al recordar al 
partido de Donald Trump que también 
es responsable del “sistema fallido”, que 
atribuye a las políticas que implementó 
el magnate, pues aún no hay soluciones 
reales de fondo.

Pero ni la presión ni llama-
dos a evitar el “regalo” a Putin 
a casi dos años de la invasión 
funcionaron y el Senado re-
chazó financiar a las tropas 
ucranianas, lo que anticipa un 
revés, pues Biden dijo que Kiev 
sigue de pie gracias a ellos y “si 
nos retiramos, sólo se envalen-
tonará a posibles agresores”.

Su postura coincide con nuevas de-
claraciones de Trump quien no descartó 
hasta abusar de su posición si gana un 
segundo mandato en el país. En entrevis-
ta con Fox News admitió que sería “dic-
tador” por un día en la Casa Blanca para 
cerrar de inmediato la frontera al reiterar 

que ésta es su prioridad.
Ante la insistencia de la ca-

dena si aprovecharía el cargo 
para tomar represalias contra 
críticos, recalcó que sólo tras-
pasaría la ley por la seguridad 
nacional, esto mientras enfren-
ta cuatro procesos judiciales 
por más de 90 cargos, previo 
a las elecciones presidenciales 
de noviembre próximo.

Cede Biden; ofrece concesión fronteriza

ANTE una posible 
escalada en Europa, 
Washington ad-
virtió que la OTAN 
están para defen-
derse si el ejército 
de Moscú se atreve 
a ampliar ataques.

Eltip

ARABIA PIDIÓ a EU rebajar la respuesta  
por agresiones en el mar Rojo, mientras ye- 

meníes ven como un atractivo el barco  
que secuestraron con extranjeros a bordo.
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 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

La evidencia es gráfica y devastadora y, por respeto a 
las víctimas, es nuestro deber guardar su privacidad; no 
obstante, es nuestra responsabilidad periodística contarle 
al mundo lo que ocurrió este fatídico día, el dolor y el trau-
ma que los terroristas dejaron detrás.

En los dos meses transcurridos desde el ataque, varias 
fuentes han proporcionado información que nos pre-
sentan ahora una imagen más completa de lo ocurrido. 
Además de los videos que el propio Hamas publicó en 
sus redes sociales, en particular en Telegram, hoy en día 
contamos con decenas de testimonios de sobrevivientes, 
evidencias forenses de los equipos médicos y policiacos 
que analizaron las escenas de los crímenes, testimonios 
de terroristas que fueron capturados e incluso planes es-
critos que se encontraron en los bolsillos de los terroristas 
eliminados que atacaron Israel. En su declaración, uno de 
los miembros de Hamas describió que las órdenes que re-
cibieron fueron “ensuciar a las víctimas, violarlas”. 

Hoy, gracias a toda esta información que se ha recaba-
do en estas semanas sabemos que la tortura y violación 
de mujeres fueron dos de las armas centrales que Hamas 
utilizó para, en palabras de otro de sus miembros, “crear te-
rror en la sociedad israelí”. Varias mujeres fueron violadas 
en vida repetidamente por miembros de Hamas y algunas 
otras laceradas después de su muerte.

Después llegaron los testimonios de los y las sobrevi-
vientes que regresaron de cautiverio. Sus revelaciones son 
imágenes aterradoras. Los 180 rehenes en Gaza no sola-
mente sobreviven con alguna fruta y un vaso de agua al día, 
sino que mujeres jóvenes sufren repetidamente de abuso 
sexual. Sin embargo, a pesar de que la evidencia es clara y 
contundente, el silencio de los organismos internacionales 
que luchan en contra de la violencia contra las mujeres ha 
sido abrumador, en particular el de ONU Mujeres. Desde la 
década de 1990, a la luz de los testimonios terribles de vio-
lencia contra mujeres en Ruanda y la ex-Yugoslavia, este 
órgano de la ONU y otras organizaciones internacionales 
dieron un giro importante, convirtiéndose en actores cen-
trales en contra de la violencia sexual como arma de guerra. 
Sin embargo, su respuesta a la violación de las mujeres en 
Israel ha sido el silencio. ¿Por qué éste y otros organismos 
se niegan a condenar un acto tan claro de violencia sexual, 
quizás uno de los más extremos en la historia? La respues-
ta, lamentablemente, es obvia.

Por varias semanas persistió el rumor 
en Israel que durante el ataque te-

rrorista de Hamas el 7 de octubre varias 
mujeres fueron víctimas de abuso se-
xual. Todos vimos los videos de algunas 
de las mujeres secuestradas, en camino 
hacia Gaza en manos de terroristas, con 
pantalones manchados de sangre. Sin 
embargo, tal vez porque nuestras men-
tes se niegan a aceptar que seres huma-
nos puedan cometer actos de esta ín-
dole, pocos imaginamos el grado de la 
violencia sexual de Hamas. 

HAMAS Y EL USO DE LA 
VIOLENCIA SEXUAL COMO 
ARMA DE GUERRA

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Acorrala Israel al rival 
y se lanza contra ONU

Acusa a Guterres de apoyar a terroristas

Redacción

I srael aumentó el cerco a Hamas en 
Khan Younis al acechar a su princi-
pal mando, mientras siguen los ja-
loneos con la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU) por su presun-
to respaldo a terroristas y la respuesta 
tardía ante las violaciones de rehenes.

Al tiempo que las Fuerzas de De-
fensa (FDI) se alistan para inundar los 
túneles de la resistencia islámica, bri-
gadas rodearon la vivienda de Yahya 
Sinwar en la tercera fase de esta ofensi-
va, adelantaron medios árabes.

El primer ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, confirmó el acecho al decla-
rar que van tras Sinwar; sin embargo, 
admitió que es posible que no esté ahí, 
pero “es cuestión de tiempo hasta que 
lleguemos a él”. Y en un mensaje a la 
nación refirió que por más que huya al 
final caerá tras el peor ataque contra su 
pueblo, según el diario Times of Israel.

En esta tónica, el vocero militar is-
raelí, Daniel Hagari, asestó que el 
objetivo “es llegar a Sinwar 
y matarlo”, quien se 
cree se oculta bajo 
tierra, por lo que si-
guen los combates 

también en Jabalia y Shejaiya; pero Tel 
Aviv suma otras victorias al incautar 
un importante arsenal en Gaza. En el 
día 61 de la guerra descubrió misiles, 
lanzadores, granadas y explosivos y 
eliminó a 250 terroristas. 

Y el Ministerio de Defensa advirtió 
que su ofensiva aún no acaba, 
pues tienen la mira en Líbano 
y Yemen, tras interceptar un 
misil al mar Rojo, por lo que el 
mando militar, Yoav Gallant, 
agregó que no dudarán en en-
carar a Hezbolá si insiste en 
agredirlos e Israel cuando apuntó a sa-
car a Mahmoud Abbas del liderazgo de 
la Autoridad Palestina.

En tanto, escalan los choques con 
el secretario general de las Naciones 
Unidas, António Guterres, quien instó 
al Consejo de Seguridad a intervenir 
para garantizar la paz en Medio Orien-

te y revertir el colapso humanitario al 
activar por primera vez en siete años 
el Artículo 99 de su Carta ante “el sufri-
miento humano atroz y trauma colecti-
vo” , ante lo que el G-7 pidió minimizar 
el daño contra los civiles.

De inmediato, funcionarios lo criti-
caron al acusarlo de respaldar 
al terrorismo, pese a la eviden-
cia de violaciones y que retie-
nen aún a 138 víctimas. 

El ministro de Exteriores, 
Eli Cohen, lo calificó de “peli-
gro para la paz”, pues le preo-

cupan más los criminales que los rehe-
nes. Su postura fue secundada por el 
embajador, Gilad Erdan, al referir que 
Guterres alcanzó un nuevo nivel de 
“distorsión moral”, en un duro reclamo 
por un doble rasero en la Franja.

Pese a las críticas, la ONU llamó a in-
dagar las presuntas agresiones sexua-

les ante el cúmulo de relatos de vio-
laciones y mutilaciones genitales.

Pero Guterres no fue el único 
en alzar la voz, pues el alto comi-

sionado para los derechos hu-
manos, Volker Turk, tachó la 
zona de “apocalíptica”.

Mil
207 palestinos 

han muerto desde 
que terminó la 
tregua en Gaza

EJÉRCITO DE TEL AVIV afirma que el objetivo es matar al 
mando Yahya Sinwar, quien se oculta bajo tierra; organismo 
aboga por un nuevo cese el fuego, pero desata duras críticas 

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L
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LA SECRETARÍA de Relaciones Exteriores en-
tregó al INAH 46 figuras que fueron recuperadas 
por el Consulado de México en Houston, Texas, 
en Estados Unidos. Los dictámenes realizados es-
tablecen que los bienes pertenecen a diferentes 
culturas de la región Occidente de México. 

Repatrian piezas 
arqueológicas 

Exposiciones
CUÁNDO: del 7 
de diciembre del 
2023 al 8 de abril 
del 2024
DÓNDE:  
Museo Kaluz
HORARIOS: 
miércoles a lunes, 
de 10:00 a 18:00 
horas 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

lvira Gascón y Alice Rahon 
coincidieron en dos ámbitos: 
hicieron una obra arriesgada 
e innovadora y vivieron una 
época en que para las mujeres 

era complejo hacerse camino en el mun-
do del arte, pues estaba dominado por 
hombres. El Museo Kaluz, en dos expo-
siciones por separado, visibiliza a ambas 
creadoras haciendo un recorrido por lo 
más destacado de su quehacer artístico. 

En la muestra De ideas largas y cabe-
llos cortos, de Elvira Gascón, el punto de 
partida es aquella ilustración en la cual la 
artista del exilio español hizo una parodia 
de la controversial afirmación del filósofo 
alemán Arthur Schopenhauer, quien lle-
gó a decir que las mujeres eran “seres de 
cabellos largos e ideas cortas”. 

“La artista Elvira Gascón hizo una tin-
ta en la cual parodia esta desafortunada 
expresión, de ahí partió esta exposición 
que se divide en seis núcleos y en la que 
mezclamos aspectos que el público espe-
ra encontrar de ella, pero también otros 
que son poco conocidos o desconocidos”, 
destacó en entrevista con La Razón Luis 
Rius Caso, creador del concepto curato-
rial de la exposición. 

El público podrá admirar obras poco 
conocidas de Gascón, las dedicadas al 
tema del indigenismo y sus murales 
transportables. 

“Es un indigenismo con una crítica so-
cial profunda y sutil. Se percibe la miseria, 
no hay denuncia, narrativa que podemos 
encontrar en las idealizaciones de Diego 
Rivera, que decían ‘vamos a conquistar el 
futuro con este mestizaje’, sino que ella 
se sitúa en una critica al sistema que dejó 
de lado a los indígenas, en ello coincide 
con artistas como Chávez Morado, que 
cuestionan una Revolución que no ayu-
dó a los indígenas, tiene un vínculo con El 
llano en llamas y Pedro Páramo (de Juan 
Rulfo)”, comentó Rius Caso. 

De su muralismo transportable, los 
visitantes podrán admirar tres piezas con 
concreto pigmentado, además de dos 
frottages realizados sobre otros murales 
de la artista (éstos últimos de Pablo Rulfo) 
y dos esmaltes. 

“Pudo practicar un muralismo que po-
día ser para espacios interiores y públicos, 
en estos espacios públicos sufrió muchí-
simo, al grado que estos murales han sido 
destruidos o tapados, como no hay con-

ciencia de ella como gran muralista, que 
lo fue, ninguna autoridad los protegió. 
Tuvo que enfrentar limitaciones machis-
tas de la época, fue una hazaña heroica su 
muralismo en espacios públicos”, comen-
tó el especialista. 

Otro aspecto que el espectador podrá 
conocer es cuando Gascón comienza a 
expresar el dolor y el erotismo en su obra. 
“Es una pintura muy fuerte que es poco 
conocida”, abundó Rius Caso. 

“A partir de los años 70 abandona la ca-
tegoría estética de la belleza y opta por un 
sentimiento trágico de la vida para expre-
sar el dolor y el erotismo”, agregó. 

Por su parte, de la pintora surrealista 
francesa Alice Rahon, en la exhibición 
Impresiones, se reúnen 78 obras, desde 
las primeras que concibió hasta las últi-

Exposiciones se inauguran hoy 

SE EXHIBEN OBRAS poco conocidas 
de la pintora e ilustradora, como su mu-
ralismo transportable y piezas sobre indi-
genismo; de la artista surrealista francesa 
se destacan sus trabajos experimentales 

EL MUSEO KALUZ ofrecerá talleres de di-
bujo con línea activa (técnica empleada por 
la artista en gran parte de su obra) y ponen-
cias sobre el muralismo de Elvira Gascón. 

Eltip

Fo
to

s C
or

te
sía

|M
us

eo
 K

al
uzALICE RAHON era 

una innovadora, se 
le conoce muy poco, 
pero se darán cuen-
ta de lo radical que 
era su producción, 
más arriesgada, de 
vanguardia que la de 
otros hombres  
de su generación”

Daniel Garza 
Usabiga 
Creador del concepto 
curatorial 

mas. Sin ser propiamente una muestra 
retrospectiva, se detiene en sus experi-
mentaciones con materiales como arenas 
y tierras de distintos minerales; y su obra 
de los años 70, por ejemplo. 

“Alice Rahon era una innovadora, se le 
conoce muy poco, pero se darán cuenta 
de lo radical que era su producción, más 
radical que la de artistas hombres, más 
arriesgada y de vanguardia que la de otros 
de su generación”, resaltó en entrevis-
ta con este diario Daniel Garza Usabiga, 
creador del concepto curatorial 
de la exposición.  

Se observa la producción que 
publicó en la revista DYN, pro-
yecto editorial encabezado por 
su entonces esposo Wolfgang 
Paalen. “Se aprecian aspectos 

formales y temáticos que serían recurren-
tes”, explicó. 

En el núcleo “Paisaje sensorial”, se 
profundiza en el interés que Rahon tuvo 
en el paisaje mexicano, el cual la cautivó 
desde que arribó a nuestro país. 

“Desde que llega a México dice que su 
concepción del paisaje cambió, no le in-
teresa a ella el realismo; desde mediados 
de los años 40 Alice Rahon ya está incor-
porando distintas texturas a sus obras”, 
comentó el especialista. 

En el último núcleo “Concien-
cia ecológica” se aborda la preo-
cupación que tuvo por el estado 
del medio ambiente. 

Las exposiciones de Alice 
Rahon y Elvira Gascón se inau-
guran hoy en el Museo Kaluz. 

84
Obras 

reúne la expo-
sición de Elvira 

Gascón

3

4

2

1

5

LAS VERTI-
CALES  
del sueño,  
de 1955, de  
Alice Rahon.

5

ILUSTRA-
CIÓN para 
Schopen-
hauer, de 
Elvira Gascón.

1

BALLET 
DE ORIÓN: 
Le Chien y 
L’Androyne, 
de Rahon.

3

MASULINE, 
de 1942,  
de Alice 
Rahon. Óleo 
sobre tela.

4

HOMENAJE 
A GRECIA II,  
de 1977, Elvira 
Gascón. 

2
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LA PIEZA HABÍA SIDO DECLARADA DESAPARECIDA DESDE LA DÉCADA DE 1980

Obra maestra de Botticelli, con valor de 109 millones
de dólares, es encontrada en el sur de Italia

Gráficos Julio Loyola y  Luisa Ortega

LA PINTURA  llamada Virgen y niño, que data del siglo XV, del maestro San-
dro Botticelli, fue encontrada en una casa en el sur de Italia, luego de haber-
se catalogado como desaparecida; la representación de la Virgen María y el 
Niño Jesús fue redescubierta en una casa en la ciudad de Gragnano, cerca de 
Nápoles, según la Unidad de Protección del Patrimonio Cultural de los Carabi-

nieri de Nápoles. El Comando de Carabinieri para la Protección del Patrimonio 
Cultural rastreó la pintura perdida hasta la propiedad privada de una familia 
italiana; la pintura, que tiene un valor de 109 millones de dólares fue encon-
trada en malas condiciones, por lo que será necesario someterla a un año de 
trabajos de restauración antes de que sea mostrada nuevamente al público.

HISTORIA 
DE LA PINTURA

LA VIRGEN Y NIÑO
La pieza pictórica de Botticelli es considerada por las autoridades italianas como una 
de las que menos se conoce del artista y una de las últimas que pudo haber pintado, 

además ésta tiene un valor de 109 millones de dólares, según diversos medios.

Alessandro di Mariano 
di Vanni Filipepi 

Más conocido como Sandro Botticelli, 
fue un pintor italiano del Renacimiento 
temprano. La reputación póstuma de 
Botticelli sufrió hasta finales del siglo 

XIX, cuando fue redescubierto por los 
prerrafaelitas que estimularon el valor 

de su trabajo. Sus pinturas representan 
la gracia lineal del gótico italiano tardío 
y algunas pinturas del Renacimiento 
temprano, a pesar de que datan de la 

segunda mitad del período del 
Renacimiento italiano.

LA VIRGEN Y NIÑO
Dimensiones:  
58 x 80 centímetros 
Técnica:  
Temple sobre madera
Año: La pintura fue encar-
gada para la Iglesia católica 
romana en 1470.

Principios del siglo XX
La obra se encontraba colgada 
en una iglesia de la localidad de 

Santa Maria la Carità, la iglesia 
rural donde estaba originalmen-

te se quemó en un incendio. 

La obra fue una donación del 
Papa para ganarse el favor de 

la poderosa familia Medici, que 
había adquirido propiedades 

en la campiña napolitana para 
cultivar viñedos.

1982
Un terremoto dañó el templo, la 
parroquia confió la pintura a una 

familia local llamada Somma, que 
la custodió en una residencia 

privada durante generaciones.

Por razones que se desconocen, 
la obra desapareció del radar del 

Estado, hasta el punto de que 
muchos la dieron por perdida. 

2023
De acuerdo con lo explicado  

esta semana por los Carabinieri 
para la protección del patrimonio 

cultural de Nápoles, “la última 
vez que las autoridades inspec-

cionaron donde se guardaba 
el cuadro de Botticelli fue hace 

más de 50 años”. 
Estado de la obra

El paso del tiempo y la 
oxidación de los barnices 
había provocado en ella 
numerosas abrasiones y 
alteraciones cromáticas, 

por lo que ahora será 
sometida a un extenso 
trabajo de restauración 

para poder ser expuesta 
al público.

La pintura
Muestra una 

Virgen María con 
el cabello rubio 
cubierto por un 

velo sosteniendo 
al Niño Jesús en su 

regazo.

Estilo
Delicado y lineal que brilla en la 
interpretación de los cuerpos li-
geramente alargados, las manos 

expresivas y los escenarios.

Su obra
Se caracteriza por una concepción de la 

figura como vista en bajorrelieve, pintada 
con contornos claros y minimizando los 
fuertes contrastes de luz y sombra, que 

indicarían formas plenamente modeladas. 

TÉCNICA
Se basa en el disolvente del pigmento 
en agua y el aglutinante de algún tipo 

de grasa animal.

La tormenta en el mar de Gali-
lea - Rembrandt van Rijn

Desapareció en 1990, y tiene 
una recompensa de 5 millones 
de dólares para el que otorgue 

información de su paradero.

Natividad con San Francisco y 
San Lorenzo - Caravaggio

Robada en 1969, se encontraba 
en el oratorio de San Lorenzo en 
Sicilia, se cree que fue quemada 

en la década de los 80.

The Concert - Johannes Vermeer
Cosiderada la obra sustraída más 

costosa, desapareció en 1990 y está 
valuada en 130 millones de libras. 

Pigmentos
Algunos de los 
pigmentos utilizados 
en la época medieval 
son altamente tóxicos, 
como el cinabrio. 

Aplicación
La pintura al temple es 
de secado rápido y es 
aplicado mediante ca-
pas finas, semiopacas o 
transparentes.

Soporte
El fondo suele ser de 
Gesso italiano y el 
soporte rígido, como 
paneles de madera o 
papel grueso.

OBRAS ROBADAS 
Las siguientes obras desaparecieron 
por diversos motivos y actualmente 

se desconoce su paradero.

1815
Año en el que fueron 

expuestas por primera vez 
en la galería Uffzi las obras: 
El nacimiento de venus y La 

primavera de Botticelli
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Investigan a mujer por 
robo a Consuelo Duval 
LA FISCALÍA General de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co indaga su presunta relación con el atraco a la vivien-
da de la comediante, se informó ayer. Supuestamente la 
empleada fue engañada para entregar a los delincuen-
tes las pertenencias. Fue detenida con joyería y dinero.

Hojas de otoño 
se estrena 

LOS PROTAGONISTAS  
de la cinta, en un  
cartel promocional.

LA DIRECTORA del Imcine, María Nova-
ro, en la Cineteca de las Artes, ayer.
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Exhibición 
del cine  
nacional, con 
pendientes
Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

“NOS FALTA MUCHO por hacer, por 
entender cómo facilitamos, qué necesi-
tan, que requieren para que nos ayuden 
a posicionar el cine mexicano”, comentó 
ayer la directora del Instituto Mexicano 
de Cinematografía, María Novaro, durante 
Encuentro de Medios 2023: ¿Qué hacemos 
con la exhibición de cine mexicano? 

La funcionaria señaló, que si bien el 
séptimo arte nacional se encuentra en un 
buen momento en cuanto a la produc-
ción, en 2022 se contabilizaron al menos 
258 largometrajes en alguna etapa de pro-
ducción, según el Anuario Estadístico del 
Imcine, uno de los grandes pendientes es 
la exhibición. 

“Se producen ci-
fras récord en la his-
toria de nuestro país, 
el cine mexicano 
gana reconocimien-
tos internacional-
mente. Queremos 
que no sólo se produzca, sino que se ex-
panda lo que está sucediendo, que se vea, 
que el cine mexicano en toda su diversi-
dad sea tema de conversación”, apuntó. 

 Destacó que entre las iniciativas que 
ha impulsado el Imcine están MXNuestro 
Cine, el primer canal de televisión pública 
dedicado al séptimo arte nacional; la pro-
gramación de la Cineteca Nacional de las 
Artes y el programa “Cine a bordo”. En la 
cinética que recientemente abrió sus puer-
tas, detalló, se proyectaron 77 películas na-
cionales, que fueron vistas por más de 52 
mil espectadores. 

“El público sí quiere ver cine mexicano, 
hay que ponérselo a su disposición”, co-
mentó la también cineasta María Novaro. 

Por su parte, Carlos Rodríguez, director, 
productor y exhibidor audiovisual, habló 
de la importancia de acercar a las audien-
cias el cine que se ha hecho en las últimas 
décadas y los años recientes, porque se 
tiene la idea de que el cine mexicano sólo 
es el que se hizo durante la Época de Oro. 

“Hay grietas que se tienen que reparar 
entre la exhibición y los públicos; y la ex-
hibición y la producción”, dijo. 

Por Jonathan Eslui 
colaboradores@razon.com.mx  

lega a cines mexicanos la película 
que representa a Finlandia en la 
búsqueda por una nominación a 
Mejor Largometraje Internacional 

en el Oscar del siguiente año: Hojas de Oto-
ño. Cuenta la historia de un hombre y una 
mujer cuyo encuentro fortuito en un bar 
de karaoke resulta afectado por numero-
sos obstáculos, desde números de teléfono 
perdidos hasta direcciones equivocadas, 
pasando por el alcoholismo e incluyendo 
a un encantador perro callejero; ambos 
personajes recorren un camino agridulce, 
al mismo tiempo que encantador hacia la 
posible felicidad estando juntos.

“Estos personajes están bien en su so-
ledad, porque es algo que pueden 
controlar y no tienen a nadie con 
quien perder el tiempo y posible-
mente decepcionarse, pero tienen 
un encuentro y en un parpadeo se 
enamoran profundamente, eso es 
algo muy aterrador, luego tienen 
que empezar a tomar algunas de-
cisiones y correr el riesgo de cam-
biar sus vidas para abrirse a la otra 
persona, creo que son muy valien-

tes y son felices cuando están 
juntos, aunque parezca que no 
saben cómo hacerlo”, explicó 
en entrevista para La Razón la 
actriz Alma Pöysti, quien inter-
preta a Ansa, refiriéndose a la ac-
cidentada y tierna relación que 
mantienen los protagonistas de 
Hojas de otoño.

“Todas las pistas para inter-
pretar a mi personaje estaban 
en el guion y éste me dio justo el 
trasfondo de dónde venía ella y 
que era una mujer muy solitaria que había 
tenido experiencias muy duras sobre lo 
que el amor es y lo que puede hacerle a las 
personas”, contó durante su reciente visita 
a México para estar en el Festival Interna-
cional de Cine de Morelia, donde la cinta se 

llevó el Premio del Público a Lar-
gometraje Internacional.

Antes de comenzar a filmar, la 
intérprete fue a lugares que son 
como aquellos en los que trabaja 
su personaje para poder enten-
der mejor lo que hacía y que su 
actuación se sintiera más realista, 
así como honesta. Esto además la 
hacía sentirse en cierta forma más 
conectada con Ansa. Pero ésa no 

fue toda su preparación, ya que también 
vio todas las películas del director Aki 
Kaurismäki, porque sentía que de alguna 
manera era ya un eslabón más en una larga 

cadena y necesitaba estar conec-
tada a ese universo creado por él.

“Trabajar con Kaurismäki fue 
realmente superdivertido, él 
puede parecer un tipo duro, pero 
tiene un gran corazón y es real-
mente un romántico, es un autor 
legendario en Finlandia y pude 
verlo trabajar cuán exacto es, su 
visión es muy clara y sabe exac-
tamente cómo hacer una pelícu-
la, en el set no lo ves dirigiendo 
detrás de un monitor porque está 
ahí junto a todos construyendo 

cada escena y fue fantástico ver eso, tam-
bién fue el set más silencioso en el que he 
estado”, compartió.

Lo siguiente para Pöysti y sus compañe-
ros de producción es esperar para saber si 
Hojas de otoño resulta nominada al Oscar, 
representando a Finlandia en la premia-
ción. “Es un gran honor que la selecciona-
ran y estoy muy contenta, con suerte tal vez 
esto ayude a la gente a encontrar esta pelí-
cula para verla y es maravilloso saber que 
podría estar nominada al Oscar”, comentó 
con mucha emoción.

Después de proyectarse en salas de cine 
a partir de hoy, la tragicomedia romántica 
ambientada en el Helsinki actual llegará en 
exclusiva a MUBI.

LO NUEVO del director Aki Kaurismäki ganó el Premio del Jurado 
en la reciente edición de Cannes; “estos personajes están bien en 
su soledad, porque es algo que pueden controlar”, afirma la actriz 

TIENEN que 
empezar  
a tomar algu-

nas decisiones y correr 
el riesgo de cambiar sus 
vidas para abrirse a la 
otra persona, creo que 
son muy valientes  
y son felices cuando 
están juntos, aunque 
parezca que no saben 
cómo hacerlo”

Alma Pöysti, Actriz

OTROS filmes de 
Kaurismäki son Cri-
men y castigo, Cala-
mari Union, Sombras 
en el paraíso, La vida 
de Bohemia, Luces 
al atardecer y El otro 
lado de la esperanza.

Eldato

ALINA TOMNIKOV (Deadwind) interpreta  
a Tonja; Sakari Kuosmanen (The Man 

Without a Past) es Mies Matkakodissa; Janne 
Hyytiäinen (The Other Side of Hope) da  

vida a Huotari; y Martti Suosalo (Laugh or 
Die) interpreta a Raunio. 

Eldato

PROTAGONIZA EL ENCUENTRO
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173
Millones de boletos 

vendió el cine  
mexicano en com-
plejos comerciales 
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Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

a calidez y el brillo caracterís-
ticos de esta temporada no 
serían posibles sin las típicas 
esferas multicolores que deco-

ran los árboles de Navidad de los hogares 
mexicanos; hay de todos los tamaños y 
formas y muchas de ellas son creadas 
artesanalmente en dos de los Pueblos 
Mágicos más pintorescos del centro del 
país: Chignahuapan y Tlalpujahua.

Conocido popularmente como "El 
pueblo de la eterna Navidad", Chigna-
huapan está ubicado al norte del estado 
de Puebla, a sólo dos horas y 
media de la Ciudad 

d e  M é x i c o . 
Además de sus 

bosques templados 
donde puedes acampar o 

practicar senderismo, en este 
municipio puedes encontrar decenas 

de negocios familiares que fa-
brican esferas de todo tipo.

Con poco más de un siglo 
de historia, la creación arte-
sanal de estos objetos atrae 
cada año a miles de visitantes, 
pues aquí tienes la posibilidad 
de comprar desde las tradicio-
nales esferas de vidrio soplado 
hasta las hechas de madera, 
paja, plumas y hojas de maíz.

Para hacer las esferas de vi-
drio, los artesanos trabajan con tempe-
raturas de hasta 250 grados centígrados 
y hacen uso de múltiples materiales, 
como pelo de ángel, diamantina y pintu-
ra, además de valerse de su habilidad y 

creatividad 
para darles 

todo tipo de 
formas como 

estrellas, frutas, 
ángeles, animales 

y todo tipo de figuras 
geométricas.

Dependiendo del ta-
maño, un artesano de Chig-

nahuapan puede crear de 500 
a mil esferas al día.
 En Tlalpujahua, ubicado en 

los límites del Estado de México y Mi-
choacán, se elaboran cada año alrededor 
de 20 millones de esferas en sus más de 
250 talleres familiares.

La producción de las coloridas de-
coraciones inicia en marzo y muchas 
de ellas se exportan a Estados Unidos, 
la temporada más alta de ventas en este 
municipio se da durante la Feria de la 
Esfera, a principios de diciembre.

No te puedes perder también la opor-
tunidad de visitar su centro —rebosante 

de espíritu navideño— ni sus 
talleres, donde encontrarás 
esferas a precios muy accesi-
bles, desde 3 pesos la pieza. 

Las fachadas estilo alemán 
de la Villa de Santa Claus son 
una invitación para aprove-
char tu visita y tomar fotogra-
fías o bien, comprar algún re-
cuerdo o juguete tradicional. 
También puedes encontrar 
cerámica, muebles rústicos, 

textiles y arte plumario. 
Para pasar mejor el momento en es-

tos Pueblos Mágicos no olvides abrigar-
te bien, pues las temperaturas suelen 
ser más frías que en la ciudad, especial-

mente en invierno.
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LA VARIEDAD de 
esferas incluye tam-
bién diseños alusi-
vos a personajes po-
pulares de películas 
animadas, equipos 
de futbol o de músi-
cos en tendencia.

Eltip

AQUÍ PUEDES encontrar 
esferas artesanales de todo 
tipo para decorar tu hogar; 
déjate enamorar de 
sus encantadoras 
calles y deco-
raciones de 
temporada

Un siglo de tradición

donde la magia 
de la Navidad se 

hace realidad

LA RAZON + FIN DE SEMANA EN TEPOTZOTLÁN. Durante las festividades navideñas, 
en este Pueblo Mágico se celebra la tradicional pastorela y sus templos, como 
el de San Francisco Javier, se decoran con elegantes luces y guirnaldas.

HAY ESFERAS 
de todo tipo 
de materiales: 
paja, plumas  
y hasta hojas 
de maíz

LAS CALLES de 
Chignahuapan 
lucen decoraciones 
navideñas desde las 
primeras semanas 
de noviembre.

LA VILLA de 
Santa Claus en 
Tlalpujahua 
tiene casas con 
techos de esti-
lo europeo.

LAS ESFERAS  
de vidrio soplado 
pasan por varios 
procesos para  
su elaboración.
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Sigue la polémica en F1. Nueve equipos de la Fórmula 1 divulgaron comu-
nicados idénticos para negar que se quejaron ante la FIA sobre un supuesto 
conflicto de interés del jefe de Mercedes, Toto Wolff, y su esposa Susie Wolff, 
quien trabaja con la F1. La ráfaga de comunicados se produjo el miércoles 
luego que el jefe de Red Bull, Christian Horner, compareció en Sky Sports para 
desmentir que el equipo campeón de las tres últimas temporadas instigó la 

investigación. “Tenemos una rivalidad en la pista, pero no hemos presentado 
ninguna queja sobre Susie, Toto o Mercedes ante la FIA”, dijo Horner, quien 
añadió que Red Bull ha colaborado de cerca con Susie Wolff en su función 
como directora de F1 Academy, la categoría femenina de pilotos. “Nosotros, 
como otros, estamos sorprendidos con el comunicado (de la FIA), pero sin 
duda que no fue instigado, requerido o provocado por Red Bull”, dijo Horner.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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AGENDA DEPORTIVA

El Lobo Mexicano marca 
doblete en la Premier
EL DELANTERO mexicano Raúl Jiménez marcó dos goles 
en el partido de la Jornada 15 de la Premier League entre Ful-
ham y Nottingham Forest. El hidalguense llegó a tres dianas 
en la campaña, luego de que el mes pasado había cortado 
ante el Aston Villa su racha de 20 meses sin marcar.

MARTÍN observa 
el segundo gol del 
América pese al 
vuelo del portero, 
ayer, en las semis.

Gana 5-0 en el Alfonso Lastras

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El América dio una clara muestra 
de que es el principal candidato 
al título de la Liga MX al golear 
5-0 en el Estadio Alfonso Lastras 

al Atlético de San Luis en los primeros 
90 minutos de la semifinal del Apertura 
2023, gracias a dobletes Diego Valdés y 
Julián Quiñones, además de un tanto de 
Henry Martín.

Henry Martín retrasó el balón para que 
Diego Valdés sacara un derechazo de pri-
mera intención fuera del área para abrir los 
cartones al cuarto minuto de tiempo corri-
do, en una acción en la que tuvo la fortuna 
de su lado, pues el balón fue desviado por 
un zaguero local antes de ingresar a la caba-
ña defendida por Andrés Sánchez.

No se cumplía todavía el primer cuarto 
de hora del encuentro cuando al minuto 14 
Henry Martín culminó un contragolpe de 

CON DOBLETES de Diego Valdés y Julián Quiñones, los de 
Coapa pueden soñar con un título más en sus vitrinas; Henry 
Martín marca un tanto y le anulan otro; la vuelta es el sábado

los azulcremas con un certero remate de 
cabeza tras un servicio de Álvaro Fidalgo.

Lejos de conformarse con la tempra-
nera ventaja, los dirigidos por André Jar-

dine siguieron dominando a placer a los 
Tuneros, que poco antes del descanso es-
tuvieron muy cerca de recortar distancias 
luego de que al 45’ Luis Ángel Malagón 

desvió un disparo ras de Vitinho; el esféri-
co le quedó a Jhon Murillo, quien mandó 
el balón a un lado en una jugada en la que 
chocó con el cancerbero mexicano, quien 
quedó dolido un momento en el césped, 
pero la situación no pasó a mayores.

Los de casa generaron la primera apro-
ximación en el complemento con un tiro 
de zurda de Ricardo Chávez, pero la esfé-
rica se fue demasiado elevada.

Pero al minuto 65 apareció por segun-
da vez en la noche Diego Valdés con otro 
disparo de derecha fuera del área para 
aumentar la ventaja de los azulcremas. 
El abanderado anuló una diana de Hen-
ry Martín al 71’ por posición adelantada 
de Julián Quiñones.

El delantero logró el primero de sus 
dos tantos al 85’ con un remate de cabeza 
en una acción en la que el portero Andrés 
Sánchez se fue de largo. Al 95’ puso cifras 
definitivas con un remate de derecha.

Las Águilas buscarán completar la obra 
y adjudicarse el primer boleto a la final del 
Apertura 2023 el próximo sábado 9 de di-
ciembre, cuando reciban a los potosinos en 
la cancha del Azteca en el duelo de regreso.

Este jueves en Ciudad Universitaria 
miden fuerzas Pumas y Tigres en el pri-
mer capítulo entre ambos en la lucha por 
obtener el otro pase a la última etapa del 
campeonato de la Liga MX.

GIGNAC SE QUEDA EN NUEVO LEÓN PARA RECUPERARSE

A UN DÍA de visitar Ciu-
dad Universitaria para el 
primer capítulo de las semi-
finales de la Liga MX contra 
Pumas, los Tigres sufrieron 
la sensible baja de su golea-
dor André-Pierre Gignac, 
quien no viajó con el resto 
del club a la capital del país.

De acuerdo con infor-
mación de medios nacio-
nales, el experimentado 
delantero no realizó el 
viaje con sus compañeros 
a la Ciudad de México de-
bido a que se resintió de 
la molestia muscular en la 
cadera que lo ha aquejado 
en el transcurso de Torneo 
Apertura 2023.

El atacante de 38 años 
de edad marcó dos goles 
el pasado domingo en la 
vuelta de cuartos de final 
contra el Puebla, cotejo 

que terminó 3-0 a favor de 
Tigres. Con su doblete, el 
galo llegó a 199 anotacio-
nes en partidos oficiales 
con la entidad norteña.

Disparos15 15

Faltas7 10

F. de Lugar0 2

Tiros a gol3 10

Rojas0 0

Amarillas1 0

T. Esquina5 4

POSESIÓN (%)51 49

Atajadas2 3

0.5
Atl. San Luis América

Estadio: Alfonso Lastras
Goles: 0-1 Valdés (4’), 0-2 

Martín (14’), 0-3 Valdés 
(65’), 0-4 Quiñones (84’) y 

0-5 Quiñones (95’)
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El América golea al San Luis 
y pone pie y medio en la final

SEMIFINAL IDA

SEMIFINAL IDA

vs.
Estadio Olímpico 

Universitario
Hora: 21:00

LA LIGA MX no tiene contemplado rea-
nudar el ascenso y el descenso, ni tampoco 
considera aumentar el número de equipos 
en la Primera División en el futuro inmediato.

Eldato
EL DELANTERO 
francés en un entre-
namiento con los 
Tigres en el Estadio 
Universitario.
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